
Деньги сняли 
с телефона
Обналичивать средства 
стало труднее и дороже

С этой недели станет невозмож
ным целый ряд схем по обнали
чиванию. Вступившие в силу 
изменения  законодательства 
ставят под жесткий  контроль 
уже все операции граждан и боль
шинства участников финрынка, 
а не только банков. Кроме того, 
поправки закрывают популярную 
схему вывода средств через сче
та мобильных телефонов. В ре
зультате обналичивание станет 
дороже, сократится общий  объем 
подобных операций, сходятся 
во мнении эксперты.

Ряд поправок к антиотмывоч-
ному законодательству, принятых 
в июле 2019 года, вступили в силу 
10 января. Они ужесточают контр-
оль за оборотом наличных денег 
и безналичных расчетов. По словам 
партнера по налоговому консуль-
тированию КСК ГРУПП Станисла-
ва Ляпцева, эти изменения — про-
должение автоматизации контроля 
за неуплатой налогов и обналичива-
нием денежных средств. Дополни-
тельный контроль Росфинмонито-
ринга усложнит оставшиеся схемы 
обналичивания, полагает эксперт.

Поправки усиливают контроль 
за операциями с наличными на сум-
му от 600 тыс. руб. Также вводится 
обязательный контроль почтовых 
переводов и снятия наличных, на-
численных на баланс мобильного те-
лефона, на сумму более 100 тыс. руб.

По словам директора юриди-
ческого департамента Московско-
го кредитного банка (МКБ) Ирины 
Гудковой, под более пристальный 
контроль попадают операции сня-
тия или зачисления свыше 600 тыс. 
руб. на счет юрлица в наличной фор-
ме. В частности, повышенное внима-
ние к ним будет, даже если операции 
являются обычной хозяйственной 
деятельностью.

Не менее важно правило о контр-
оле за переводами средств на мо-
бильные телефоны — оно закроет 
одну из схем обналичивания, под-
черкивает Станислав Ляпцев. «Рабо-
тало это так: компании переводили 
средства на балансы мобильных опе-
раторов сотрудников. Дальше день-
ги переводились на карты и снима-
лись…» — рассказывает он. 

Схема могла также быть попу-
лярна для обналичивания средств, 
полученных нелегально, так как 
их на практике можно направлять 
на счет с анонимного электронного 
кошелька, созданного по упрощен-
ной схеме авторизации с привязкой 
к мобильному номеру, который мо-
жет быть сделан на подставное лицо, 
добавляет управляющий партнер 
Enterprise Legal Solutions Юрий Фе-
дюкин. Однако, уточняет он, при но-
вых ограничениях в целом контроль 
можно по-прежнему обойти, если 
дробить переводы на 99 тыс. руб., 
учитывая, что объем таких опера-
ций крайне высок, отслеживать бу-
дет по-прежнему сложно.
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В президенты — с чистой совестью
Как киргизы нашли себе спасителя за решеткой
В Киргизии завершается фи
нальный этап третьей по сче
ту революции. Состоявшиеся 
10 января выборы  президента 
страны должны были узако
нить власть Садыра Жапаро
ва — политика, который четыре 
месяца назад шагнул во власть 
из тюремной камеры. По пред
варительным данным, он по
бедил, набрав более 80% голо
сов. Тем временем в Бишкеке, 
как выяснил специальный кор
респондент „Ъ“ Владимир 
 Соловьев, уже начали ждать 
новую революцию.

Главная «достопримечатель-
ность» Бишкека — смог. Вечером 
столица кажется укутанной в ту-
ман, но запах гари объясняет, что 
это не он. В дыму красиво смо-
трятся тусклые уличные фонари. 
Утром серую пелену особенно хо-
рошо видно с верхних этажей зда-
ний. Смогом Бишкек снабжают 
пригороды, где дома отапливаются 
углем, и работающая на этом же то-
пливе ТЭЦ. Все вместе обеспечи-
вает выбросы такого качества, что 
киргизская столица обосновалась 
в группе мировых лидеров по уров-
ню загрязнения воздуха, опередив, 
например, Дели.

В прочих рейтингах Кирги-
зия, как правило, располагает-
ся гораздо ниже. Бедность видна 
невооруженным глазом — сред-
няя зарплата чуть выше $200. Гос-
долг $4,8 млрд, из которых почти 
$1,8 млрд страна должна Китаю. 
На этом фоне в республике прои-
зошло то ли политическое чудо, 
то ли аномалия — на президент-
ских выборах 10 января первое ме-
сто занял Садыр Жапаров.

Политик с ломаной карьерной 
траекторией взял власть в свои 
руки в октябре прошлого года. 
Неожиданно для всех, в том чи-
сле для многих в Киргизии, госпо-
дин Жапаров, освобожденный сто-
ронниками из тюрьмы, возглавил 
протесты недовольных итогами 
парламентских выборов, вынудил 
уйти в отставку президента Соо-
ронбая Жээнбекова и оперативно 
организовал досрочные выборы 
главы государства, из которых вы-
шел победителем, оставив далеко 
позади 16 конкурентов.

До этого момента Садыр Жапа-
ров находился под стражей три 
с половиной года. За решетку он по-
пал в марте 2017 года по обвине-
нию в том, что в 2013 году вместе 
со своими сторонниками похитил 
губернатора Иссык-Кульской об-
ласти Эмилбека Каптагаева. Опа-
саясь ареста, господин Жапаров 

тогда уехал из страны и какое-то 
время жил в Польше и на Кипре. 
А в 2017-м он решил вернуться, 
чтобы поучаствовать в президент-
ских выборах, и был арестован. „Ъ“ 
он сказал (см. полный текст интер-

вью с Садыром Жапаровым на сай-
те), что преследовали его не за по-
хищение, которого он, по его 
словам, не совершал, а чтобы не до-
пустить до участия в выборах.

Какую опасность он мог тогда 
собой представлять, сказать слож-
но. Но точно известно, что в соцо-
просы о политических симпати-
ях граждан Садыр Жапаров в 2017 
году даже не попадал. В рейтин-
ге доверия политикам он впервые 
оказался в декабре 2019 года с сим-
волическими 3%.

В рейтинги господин Жапаров 
попал, пока находился в тюрьме. 
И есть мнение, что именно тюрьма 
стала для него трамплином в по-
литике. Сам он говорит, что за ре-
шеткой времени не терял, все эти 
годы продвигая себя в соцсетях 
из колонии. Одной из тем, которые 
он оттуда продвигал, был вопрос 
национализации золоторудного 
месторождения Кумтор, принадле-
жавшего и до сих пор принадлежа-
щего канадской Centerra Gold Inc. 
Медиаэксперт, автор независимого 

киргизского ресурса Kloop.kg Азим 
Азимов считает, что «тюремная ка-
мера для Садыра Жапарова стала 
своебразной капсулой, предохра-
нившей его от совершения поли-
тических ошибок».

И действительно, пока безыни-
циативный Сооронбай Жээнбеков 
стремительно терял популярность, 
накапливая репутацию безыници-
ативного, рыхлого политика и вы-
зывая в обществе раздражение, 
Садыр Жапаров и его единомыш-
ленники, вроде нынешнего гла-
вы Госкомитета национальной 
безопасности (ГКНБ) Камчыбе-
ка Ташиева, вели бурную деятель-
ность в соцсетях. Господину Жапа-
рову сумели создать репутацию 
борца за справедливость, который 
не по своей воле оказался лишен-
ным возможности реально влиять 
на ситуацию в стране.

В августе 2020 года опрос амери-
канского International Republican 
Institute зафиксировал в киргиз-
ском обществе недовольство ситу-
ацией в стране на уровне 53%.
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Бензин  
пошел нарасхват
Стоимость топлива возобновляет рост

Оптовые цены на топливо в России мо
гут резко взлететь в январе вслед за ро
стом цены нефти. Курс рубля продолжа
ет оставаться слабым, что увеличивает 
для нефтяников привлекательность 
экспорта бензина, как и снижение экс
портной пошлины изза налогового ма
невра и рост акцизов. Уже с начала де
кабря АИ92 и АИ95 подорожали на 8%, 
до 48 тыс. руб. и почти 49 тыс. руб. 
за тонну соответственно. Теоретиче
ски государство должно компенсиро
вать компаниям часть потерь от продажи 
топлива внутри страны через демпфер, 
но в январе именно компании заплатят 
по этому механизму в бюджет.

Цены на топливо на бирже СПбМТСБ воз-
обновили рост в конце 2020 года. Так, стои-
мость АИ-95 и АИ-92 выросла на 7,7% и 8,4% 
с начала декабря, до 49,1 тыс. руб. и 47,6 тыс. 
руб. за тонну соответственно.

Еще в ноябре цены на эти марки бензинов 
устойчиво снижались. Пик цен был пройден 
в июне-июле после того, как нефтекомпа-
нии увеличили выпуск топлива, в результа-
те рынок стал постепенно стабилизировать-
ся. На пике цены на АИ-95 и АИ-92 достигали 
59,6 тыс. руб. и 51,5 тыс. руб. за тонну. Несмо-
тря на это, рост цен на АЗС в 2020 году, по дан-
ным Росстата, составил лишь 2,6%, не превы-
сив уровень инфляции (4,9%).

По данным «Петромаркета», рост опто-
вых цен на автобензин объясняется сни-
жением предложения на внутреннем рын-
ке. Объем продаж бензина на СПбМТСБ 
с 21 по 25 декабря в среднесуточном выра-
жении упал относительно предыдущей не-
дели на 15%. «Скорее всего, производители 
увеличили отгрузки продукта на экспорт, 
поскольку внутренний рынок уже на про-
тяжении 6,5 недели проигрывает в доход-
ности экспортной альтернативе»,— отме-
чают в исследовательской группе. 

По данным ЦДУ ТЭК, с 16 по 22 дека-
бря выпуск бензина в РФ увеличился 
на 2,6% по сравнению с предыдущей не-
делей, при этом его поставки на внутрен-
ний рынок снизились на 2,2%, а запасы 
на НПЗ и нефтебазах — на 3,6%. По мне-
нию экспертов «Петромаркета», спад пред-
ложения бензина происходил на фоне 
обычного предновогоднего оживления 
спроса на продукт со стороны отечествен-
ных автолюбителей. Повышенный спрос 
предъявляют и независимые операторы 
мелкооптового рынка автобензина, под-
стегиваемые ожиданием роста цен в янва-
ре из-за повышения с 2021 года акцизов 
на моторные топлива.
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Импортозамещение  
или штраф
Госкапитализм активизирует борьбу 
за исполнительскую дисциплину

Белый дом усиливает борьбу за испол
нительскую дисциплину в  госсекторе 
экономики. Так, Минюст подготовил 
проект поправок в КоАП о штрафах для 
чиновников, не выполняющих требо
ваний по импортозамещению: несо
блюдение квот на закупки отечествен
ной продукции обойдется в 20–50 тыс. 
руб., такие дела будет рассматривать 
Минпромторг. Госкомпании норма пока 
не затронет — они не обязаны вести та
кую отчетность. Впрочем, правитель
ство уже начало реформу управления 
госАО: 28 декабря Михаил Мишустин 
утвердил новую методику оценки клю
чевых показателей эффективности 
их топменеджеров. Список их будет 
 сокращен и дефакто должен отражать 
либо финансовые успехи госкомпаний, 
либо их участие в выполнении нацио
нальных целей. Это главное, что интере
сует правительство в их работе.

Минюст подготовил изменения в КоАП, 
вводящие ответственность госзаказчиков 
за невыполнение требований об импортоза-
мещении в госзакупках. Законопроект опу-
бликован на regulation.gov.ru. Напомним, 
в июле 2020 года Белый дом принял законы 
о квотировании закупок государства (ФЗ-44) 

и госкомпаний (ФЗ-223) у отечественных про-
изводителей в качестве меры поддержки эко-
номики на фоне коронакризиса, а в декабре 
утвердил перечни продукции, на которые 
с 2021 года эти требования распространят-
ся (см  «Ъ-Онлайн» от 7 декабря). По проек-
ту Минюста, невыполнение госзаказчиком 
квот повлечет предупреждение или штраф 
для должностного лица в размере от 20 тыс. 
до 50 тыс. руб. Документ не детализирует, рас-
пространятся ли санкции на каждую импорт-
ную поставку или речь идет о штрафе по по-
зициям перечня квотируемой продукции 
(всего их 107, в том числе различные виды 
медтехники и медоборудования, промыш-
ленной продукции, радиоэлектроники).

Вопросы возможности и целесообразности 
выполнения требований по закупкам россий-
ской продукции в проекте Минюста не дета-
лизированы — впрочем, ранее идеолог кво-
тирования, курирующий промышленность 
вице-премьер Юрий Борисов указывал, что 
введенные нормы учитывают способности 
российских поставщиков обеспечить госзаказ. 
По данным Федерального казначейства, общая 
доля российских товаров в госзаказе составля-
ет около 50%, но варьируется по отраслям. 
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«В ТЮРЬМЕ ТЫ 24 ЧАСА В СУ ТКИ СВОБОДНЫЙ ЧЕ ЛОВЕК»
Б Ы В Ш И Й  З А К Л Ю Ч Е Н Н Ы Й  РА С С К А З А Л  „Ъ“  О  Т О М ,  К А К  Б УД Е Т  П РА В И Т Ь  К И Р Г И З И Е Й

В Киргизии 10 января прошли внеочередные прези-
дентские выборы. Лидирует фаворит гонки Садыр 
Жапаров, который всего четыре месяца назад отбывал 
тюремный срок. В интервью корреспондентам „Ъ“ 
 Владимиру Соловьеву и Кабаю Карабекову он расска-
зал, как ему удалось совершить революцию из тюрь-
мы, зачем понадобилось превращать страну в прези-
дентскую республику и на кого будет опираться Бишкек 
в треугольнике Россия—Китай—США.

— Бардак, хаос и чехарда. Так многие в России, вклю-
чая президента Владимира Путина, охарактеризовали 

внутриполитическую ситуацию в вашей стране после 
событий октября 2020 года. Согласны с такой оценкой?
— На 100% согласен. До сегодняшнего дня было так, как сказал 
Владимир Владимирович. Отчего все так было? Оттого что чинов
ники наверху сами занимались чехардой. С сегодняшнего дня 
такого не будет. Уничтожим коррупцию, уберем забюрократизиро
ванность. Хватит у нас на это воли. И дальше нормально будет.
— Еще четыре месяца назад вы находились в тюрьме, 
а сейчас мы разговариваем с вами в президентской рези-
денции. Раскройте секрет головокружительной карьеры.
— К этому мы долго шли. И достигли не за четыре 
месяца, а за десять лет — с 2010 года шла работа.

Граждане Киргизии 
доказали миру,  
что умеют не только 
быстро свергать 
президентов,  
но и делать ими 
вчерашних заключенных  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,9

процента составила инфляция в РФ в 2020 году по предварительным данным Росстата (оконча-
тельные данные выйдут завтра). ЦБ только в середине декабря повысил прогноз годовой инфляции  
до 4,6–4,9% с 3,9–4,2% на фоне локального ускорения роста потребительских цен до 0,8% с 0,7% в ноябре 
и 0,4% в октябре. Основной вклад в это обеспечило продовольствие: в декабре оно подорожало на 1,5%, 
в целом за год — на 6,7% (промтовары — на 0,4% и 4,8% соответственно). Консенсус-прогноз «Интерфак-
са» по инфляции на 2021 год составляет 3,5% и указывает на то, что инфляционный всплеск перейдет 
в преобладание дезинфляционных факторов в 2021 году, диапазон ожиданий ЦБ на 2021 год — 3,5–4%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Занятость в США  
накрыла вторая волна

В США новые ограничения  
из-за пандемии привели к перво-
му с апреля 2020 года сокращению 
числа новых рабочих мест — в де-
кабре этот показатель снизился 
на 140 тыс. (аналитики прогнози-
ровали рост на 70 тыс.). В ноябре 
прирост числа новых рабочих мест 
замедлился до 336 тыс. против 
638 тыс. в октябре. Спад связан 
с сокращением занятости в сфере 
развлечений и гостиничного бизне-
са, количество рабочих мест здесь 
сократилось на 498 тыс., в госсек-
торе — на 45 тыс., в сферах об-
разования и здравоохранения — 
на 31 тыс. В остальных секторах, 
напротив, занятость продолжила 
расти, в том числе в промышлен-
ности добавилось 38 тыс. рабочих 
мест, в ритейле — 120 тыс., в сег-
менте бизнес-услуг — 161 тыс. 
В итоге уровень безработицы 
в декабре в США не изменился 
по сравнению с ноябрем — 6,7%.

Всего с начала пандемии коли-
чество рабочих мест в США сокра-
тилось на 9,8 млн (на пике спад со-
ставил 22,4 млн). Сейчас заняты-
ми являются лишь 57% трудоспо-
собного населения США. Это мень-
ше, чем было в кризис 2008–2009 
годов, и сопоставимо с уровнем 
1970-х годов, когда занятость сре-
ди женщин была существенно ниже 
нынешней, указывают в ING Bank. 
Его эксперты не ожидают снятия 
ограничений еще как минимум в те-
чение нескольких месяцев, несмо-
тря на начало вакцинации. Это об-
стоятельство негативно скажется 
на потреблении и сдержит рост 
экономики в первом квартале.

В Capital Economics полага-
ют, что, хотя в январе спад в сфе-
ре услуг может продолжиться, с уче-
том роста занятости в других секто-
рах и начала действия нового фи-
скального пакета ВВП в первом 
квартале 2021 года покажет поло-
жительную динамику. Напомним, 
в декабре 2020 года был утвер-
жден второй за год пакет помо-
щи экономике на $900 млрд, из ко-
торых $284 млрд планируется на-
править на возобновление субси-
дий для поддержания занятости 
в наиболее пострадавших отраслях 
(в марте 2020 года был утвержден 
пакет мер на $2,2 трлн). Также про-
грамма предусматривает прибавку 
к пособиям по безработице в раз-
мере $300 в неделю (предыдущая 
включала вдвое большую выплату) 
и прямые выплаты в размере $600 
для тех, чей доход составляет менее 
$75 тыс. в год (эта субсидия также 
сокращена вдвое). Победивший на 
президентских выборах Джо Байден 
уже пообещал провести через Кон-
гресс новые меры поддержки, в том 
числе единоразовую выплату насе-
лению в размере $2 тыс.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЧИСЛА БЕЗРАБОТНЫХ 
В США В 2020 ГОДУ (МЛН ЧЕЛОВЕК)
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Правительство определилось с механиз-
мом проведения ранее объявленной ре-
формы институтов развития — три «дорож-
ные карты», описывающие их переход 
под управление ВЭБ.РФ, слияние или лик-
видацию, подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Основная часть этой ра-
боты, направленной на переориентацию 
укрупненных институтов на достижение на-
циональных целей развития, должна быть 
проведена в первом полугодии, вся же ре-
форма займет весь 2021 год.

Белый дом утвердил «дорожные карты» по ре-
формированию институтов развития — из рас-
поряжения правительства следует, что преобра-
зования будут длиться весь 2021 год. Напомним, 
объявленная в конце ноября реформа (см. „Ъ“ от 
23 ноября 2020 года) должна повысить эффек-
тивность институтов развития и переориенти-
ровать их на достижение национальных целей. 

Одна из «дорожных карт» определяет ме-
роприятия по переводу 12 институтов разви-

тия (Фонд содействия инновациям, Россий-
ский экспортный центр, фонд «Сколково», ЭК-
САР и другие) под управление ВЭБ.РФ. Прохо-
дить он будет в два этапа. Первый предпола-
гает подготовку необходимой нормативной 
базы, формирование показателей эффектив-
ности работы институтов развития для дости-
жения национальных целей, а также проведе-
ние аудита финансового состояния, активов 
и обязательств таких структур. Исходя из ре-
зультатов такой проверки будут формировать-
ся предложения по объединению институтов 
развития с ВЭБ.РФ. Доклад о результатах перво-
го этапа должен быть направлен в Белый дом 
до 20 апреля.

Второй этап, о завершении которого ве-
домства должны отчитаться до 31 июля,— 
практический. Это, в частности, передача ак-
ций (в случае с Корпорацией развития малого 
и среднего предпринимательства и АО «Росна-
но») или имущества (Фонд развития промыш-
ленности), находящихся в федеральной соб-

ственности, в уставный капитал ВЭБ.РФ. Так-
же будут утверждены стратегии развития ин-
ститутов развития, направленные на достиже-
ние национальных целей.

Из другой «дорожной карты» следует, что 
ликвидации подлежат не восемь, как сообща-
лось ранее, а шесть институтов развития — 
АО «Особые экономические зоны», Фонд раз-
вития моногородов, Росинфокоминвест, Фонд 
развития Дальнего Востока, агентства по при-
влечению инвестиций и по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем Востоке. Агент-
ство по технологическому развитию и Рос-
сийский фонд развития информационных 
технологий останутся, но перейдут под управ-
ление ВЭБа. До 25 февраля Минэкономики, 
Минвостокразвития, Минцифры и ВЭБ долж-
ны подготовить предложения по перераспре-
делению функций институтов между ВЭБ.РФ 
и ведомствами. Решения о ликвидации будут 
приниматься в основном в середине года, сам 
же процесс продлится до конца декабря. Рань-

ше других, до 30 сентября, будут ликвидиро-
ваны два «дальневосточных» агентства. 

Модернизация коснется 12 институтов раз-
вития — предполагается их слияние в шесть 
укрупненных организаций. Российская вен-
чурная компания передается под управление 
Российского фонда прямых инвестиций, Госу-
дарственная транспортная лизинговая компа-
ния будет объединена с «ВЭБ-лизингом» (путем 
приобретения активов и ликвидации послед-
него), Российский научный фонд будет объеди-
нен с Российским фондом фундаментальных 
исследований. Также к банку «Дом.РФ» присо-
единяется МСП-банк, а к «Курортам Северного 
Кавказа» — Корпорация развития Северного 
Кавказа. В основном объединение будет про-
исходить в первой половине 2021 года — наи-
более длительным будет процесс реорганиза-
ции Фонда защиты прав дольщиков и Фонда 
содействия реформированию ЖКХ, которые 
должны объединиться к концу этого года.

Евгения Крючкова

Институтам развития раздали карты
Белый дом составил план преобразования реформируемых структур

Рассматривать конкретные администра-
тивные дела по невыполнению квот будет 
Минпромторг, и если заказчики смогут обо-
сновать невозможность выполнения квоты, 
то штрафовать их не будут.

С 2022 года санкции будут предусмотрены 
только для закупок государства — к этому сро-
ку госзаказчики подготовят отчеты об объе-
мах закупок отечественной продукции по ито-
гам 2021 года. Отказ от введения ответствен-
ности для заказчиков по ФЗ-223, вероятно, свя-
зан с неурегулированным вопросом отчетно-
сти об импортозамещении. Предполагается, 
что после устранения пробела в ФЗ-223 вопрос 
также будет решаться в рамках нормативного 
подхода. Пока же это потребовало разработки 
директив для принуждения госАО к импорто-
замещению вопреки инициативам Минфина 
о проведении «директивной гильотины» (см. 
„Ъ“ от 24 декабря и 18 октября 2020 года). На-

помним, что отказ от директивного подхода 
в пользу нормативного является частью рабо-
ты ведомства по повышению эффективности 
корпоративного управления.

Отметим, что этой работой Белый дом так-
же активно занимается: еще одна предново-
годняя инициатива правительства предпола-
гает сокращение числа KPI и сохранение наи-
более принципиальных требований к госАО 
для ужесточения контроля над их выполне-
нием. Распоряжением от 28 декабря 2020 года 
№3579-р премьер Михаил Мишустин утвер-
дил новые методические рекомендации по 
расчету ключевых показателей эффективно-
сти (КПЭ) госкомпаний и институтов разви-
тия и рекомендации распространить их на до-
черние общества с полным участием государ-
ства под прямым или косвенным контролем. 
Предполагается, что от эффективности рабо-
ты госкомпаний и институтов развития будет 
зависеть уровень вознаграждения топ-менед-
жеров. Ранее в Минфине указывали, что из-за 

чрезмерного количества КПЭ показатели в от-
дельности не имеют достаточного веса для сти-
мулирования менеджмента госактивов к эф-
фективной хозяйственной деятельности.

Максимальное количество показателей 
с 2021 года не будет превышать десяти, при 
этом часть из них должна характеризовать при-
быльность организации (финансовые), другая 
же — увязана с национальными целями разви-
тия (отраслевые). К первой группе рекоменду-
ется отнести рентабельность инвестированно-
го или собственного капитала, динамику вы-
ручки, показатель долговой нагрузки, доход ак-
ционеров, ко второй — количество созданных 
рабочих мест, объем привлеченных инвести-
ций, вклад в несырьевой неэнергетический 
экспорт и бюджетную эффективность. В состав 
отраслевых показателей могут войти и реги-
ональные показатели для достижения «обще-
ственно значимых результатов» — при этом 
глава правительства и вице-премьеры смогут 
устанавливать и специализированные КПЭ.

Набор показателей будет зависеть от специ-
фики деятельности компаний (всего четыре ка-
тегории): действующие на конкурентном рын-
ке госАО («Роснефтегаз», ГЛОНАСС и др.), го-
смонополии и инфраструктурные компании 
(«Транснефть», «Почта России» и др.), финансо-
вые организации («ВЭБ-лизинг», «Росагроли-
зинг» и др.) и институты развития (ДОМ.РФ, 
РЭЦ, «Роснано» и др.). В целом методические 
рекомендации распространятся на 57 компа-
ний. Предполагается, что отраслевые показате-
ли будут сформированы на основе националь-
ных целей, Единого плана по их достижению 
до 2024 года, а также отраслевых стратегий раз-
вития, нацпроектов и госпрограмм — такие 
КПЭ будет определять руководящий орган ор-
ганизаций по согласованию с профильными 
министерствами и ведомствами. Де-факто до-
кумент предполагает дифференциацию управ-
ления госкомпаниями в зависимости от их воз-
можного вклада в реализацию нацпроектов.

Диана Галиева

Импортозамещение или штраф

Белый дом 31 декабря 2020 года утвер-
дил новую версию правил проведения 
в РФ оценки регулирующего (ОРВ) и фак-
тического (ОФВ) воздействия норма-
тивных актов. Обе процедуры, введен-
ные для защиты бизнеса от избыточно-
го и неграмотного госрегулирования, 
теперь увязываются с законом об обя-
зательных требованиях и становятся ча-
стью инфраструктуры, обеспечиваю-
щей актуальность, дешевизну и эффек-
тивность госрегулирования. Также но-
вый механизм станет реализацией кон-
цепции «доказательного регулирования». 
Госорганам, чья деятельность затрагива-
ет бизнес, теперь придется показывать 
эффективность предлагаемых нововве-
дений в сравнении с возможными альтер-
нативами и регулярно проверять, приве-
ло ли их внедрение к заявленным целям, 
а в противном случае корректировать или 
отменять устаревшие требования. 

Постановление правительства №2453 от 31 
декабря 2020 года внесло обширные измене-
ния в правила подготовки нормативно-право-
вых актов (НПА) федеральных органов испол-
нительной власти и их госрегистрации, а так-
же в процедуры ОРВ и ОФВ. Новации вызва-
ны имплементацией в регламент работы го-
сорганов над НПА требований юридического 
обеспечения реформы контроля и надзора — 
закона «Об обязательных требованиях в РФ»: 
предполагается, что все федеральные норма-
тивные акты, затрагивающие бизнес (за выче-
том международных и содержащих гостайну), 
должны будут проверяться на соответствие це-
лям реформы. Это касается как введения но-
вых требований (для этого проверка их соот-
ветствия закону погружается в порядок разра-
ботки новых НПА), так и обсуждения проек-
тов нового регулирования с бизнесом в рам-
ках процедуры ОРВ.

Например, помимо стандартного для 
оценки регулирующего воздействия (и зача-
стую выполняемого формально) требования 
описания решаемой проблемы новые прави-
ла предписывают детально описывать избе-
гаемые риски возможного ущерба, степень 
опасности и соразмерность методов борьбы 
с ней. То же правило распространяется на 
требование к описанию альтернатив предла-
гаемого регулирования — теперь чиновни-
кам придется представлять оценки эффек-

тивности других вариантов предлагаемого 
регулирования, чтобы доказать выбор наи-
более эффективного.

Механизм второй процедуры — оценки 
фактического воздействия уже действующих 
норм — также существенно изменен. Это свя-
зано с внедрением концепции «доказатель-
ного регулирования»: поскольку идея одно-
разового применения «регуляторной гильо-
тины» в 2020 году трансформировалась в по-
стоянный пересмотр норм и запретов для 
поддержания их актуальности, Белый дом 
регламентировал этот процесс в утвержден-
ных тем же постановлением правилах про-
ведения ОФВ. Так, целью процедуры прямо 
объявлен «анализ достижения целей регули-
рования», заявленных в отчете об ОРВ (при 
наличии), а также плюсов и минусов его су-

ществования, выявление необоснованной 
нагрузки на бизнес и бюджеты. Правила де-
тально описывают, какие вопросы должны 
быть раскрыты регуляторами при проведе-
нии процедуры ОФВ. По ее итогам публич-
ный отчет об ОФВ должен быть опубликован 
контролирующим ведомством на срок не ме-
нее 20 дней, после чего ему предстоит дора-
ботать документ на основании поступивших 
замечаний и предложений и направить ре-
зультат в Минэкономики.

Напомним, чтобы контролировать учет 
и регулярный пересмотр обязательных тре-
бований, с марта 2021 года Минэкономи-
ки должно запустить их единый реестр, он 
консолидирует информацию по всем требо-
ваниям в зависимости от сферы экономиче-
ской деятельности — от нормативных источ-
ников требований до возможных санкций за 
их нарушения. Это должно обеспечить про-
зрачность процесса постоянного пересмотра 
норм и закрыть возможность применения 
к бизнесу требований, не включенных в него 
и миновавших регулярной ревизии (см. „Ъ“ 
от 9 ноября 2020 года).

Отчеты об ОФВ будут проверяться Миню-
стом на соответствие закону об обязатель-
ных требованиях, а Минэкономики — на со-
блюдение процедуры. Контролировать рабо-
ту ведомств и снимать конфликты будет пра-
вительственная комиссия по администра-
тивной реформе. Итогом всей этой деятель-
ности должно быть решение об отмене, ис-
правлении или сохранении нормативного 
акта — в зависимости от того, насколько ре-
гулятору удастся доказать Белому дому его 
эффективность, работоспособность и конку-
рентность в сравнении с иными регулятор-
ными механизмами; окончательное оформ-
ление изменений нормативной базы будет 
осуществлять аппарат правительства.

Олег Сапожков

Не убедил — отменяй
Правительство расширяет защиту бизнеса от нормативных актов

с1

Михаил Мишустин утвердил  
включение оценок нормативных  
актов в периметр развернутой  
главой Минюста Константином  
Чуйченко реформы контроля  
и надзора   
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Водителя, совершившего в течение 
года три грубых нарушения ПДД, таких 
как выезд на встречную полосу или про-
езд на красный свет, смогут лишить прав 
на срок до полутора лет. Как выяснил 
„Ъ“, этой нормой и рядом других уже-
сточений Минюст планирует дополнить 
проект нового КоАП. В частности, будут 
усилены санкции за пьяное вождение: 
нетрезвого водителя можно будет ли-
шить прав на срок до трех лет, если тот 
вез ребенка. В документе также уточ-
няются методика наказания водителей 
без полиса ОСАГО и вводятся санкции 
для пользователей электросамокатов, 
нарушивших правила.

Детали разработки нового КоАП „Ъ“ рас-
крыли в Минюсте. Ведомство, напомним, 
представило проект кодекса год назад. Пер-
вая редакция предполагала серьезное уже-
сточение санкций для водителей, например, 
повышение штрафа с 500 руб. до 3 тыс. руб. 
за превышение скорости на 20–40 км/ч. До-
кумент подвергли критике руководители 
партии «Единая Россия» и премьер Михаил 
Мишустин. Минюст в июне представил но-
вую версию („Ъ“ рассказывал о ней), после 
чего дорабатывал проект.

В частности, рассказали „Ъ“ в Минюсте, 
планируется включить в КоАП ряд новых 
норм, в том числе новый вид наказания для 
злостных нарушителей. Водителя смогут ли-
шить прав на срок до полутора лет, если ра-
нее в течение года он был трижды наказан за 
превышение скорости на 60 км/ч, выезд на 
встречную полосу, проезд на красный свет 
и другие виды грубых нарушений (будет учи-
тываться комбинация из трех любых грубых 
нарушений, перечень которых будет закре-
плен в кодексе). Зафиксированные автомати-
ческими камерами нарушения в новой «на-
копительной» системе учитываться не будут. 
Инициатива принадлежит МВД, ведомствен-
ный законопроект схожего содержания был 
принят Госдумой в первом чтении в 2016 году.

По инициативе полиции также вводит-
ся усиленное наказание для пьяных води-
телей, перевозящих детей до 16 лет. За пья-
ную езду, напомним, сегодня штрафуют на 
30 тыс. руб. и лишают прав на срок до двух 
лет. Перевозка ребенка чревата для нетрез-
вого гражданина штрафом в 50 тыс. руб. 
и лишением прав на срок до трех лет.

Уточняются правила наказания водителей, 
которые ездят без ОСАГО: если нарушение за-
фиксировано на камеру, автовладелец будет 
привлекаться к ответственности (штраф со-
ставляет 800 руб.) не чаще одного раза в сутки. 
24 часов достаточно для оформления полиса, 
считают в Минюсте. Систему автоматическо-
го наказания водителей без ОСАГО, напом-
ним, начали тестировать в августе 2019 года 
в Москве — водителям рассылали письма-уве-
домления без штрафов („Ъ“ рассказывал об 
этом). Спустя несколько месяцев рассылка 
прекратилась и неизвестно, когда возобно-
вится, хотя бывший вице-премьер Максим 

Акимов обещал штрафовать с камер за отсут-
ствие ОСАГО в первом квартале 2020 года.

Свежая норма касается пользователей 
электросамокатов, моноколес, гироскутеров 
и подобных устройств. По действующим пра-
вилам они приравниваются к пешеходам по-
ясняют в Минюсте, и несут ответственность 
по ст. 12.18 КоАП (штраф от 500 руб. до 1,5 тыс. 
руб.). «Управление данными средствами пере-
движения в состоянии опьянения увеличива-
ет риск наезда на пешеходов, столкновения 
с другими транспортными средствами»,— по-
ясняют в ведомстве. Нарушения, допущен-
ные пьяными пользователями, будут отнесе-
ны к категории «грубых» — на них не будет 
распространяться скидка при уплате штрафа, 
нельзя будет ограничиться предупреждением.

Не стоит торопиться усиливать наказание 
для пользователей электросамокатов и моно-
колес, считает глава «Союза пешеходов» Вла-
димир Соколов, сначала нужно определиться 
с их правовым статусом в ПДД. Пешеходами 
они не являются, уверен эксперт: «Человек 
едет по проезжей части с помощью электро-
мотора на скорости автомобиля — какой это 
пешеход?» Минтранс, напомним, готовит про-
ект поправок, выделяющий пользователей 
так называемых средств индивидуальной 
мобильности (СИМ) в отдельную категорию 
участников движения („Ъ“ рассказывал про 
этот проект). Нужно приравнять СИМ к транс-
портным средствам, только потом править 
КоАП, считает Владимир Соколов. Координа-
тор движения «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов поддержал идею нового подхода к нака-
занию пьяных граждан на элекросамокатах: 
«Весной-летом 2020 года в Москве у каждого 
бара можно было видеть по 5–8 электросамо-
катов, на которых пьяные потом разъезжа-
лись по домам на огромных скоростях». При 
этом, считает он, действующий штраф даже 
без дисконта нарушителей не остановит — 
нужно повышать санкцию до 5 тыс. руб. В Рос-
сийском союзе автостраховщиков заявили 
„Ъ“, что поддерживают принцип вынесения 
штрафов за отсутствие ОСАГО «раз в сутки».

Согласно концепции нового кодекса (ут-
верждена правительством в июне 2019 года), 
документ должен был вступить в силу 1 ян-
варя 2021 года, но он пока даже не внесен 
в правительство. Перед новым годом мно-
гие автовладельцы были введены в заблу-
ждение, получив сообщения через соцсети 
о якобы уже принятом новом кодексе, по-
вышающем штрафы с 1 января. «Разработ-
ка нового КоАП оказалась достаточно слож-
ной, мы не предполагали, что столкнемся 
с таким массивом вопросов»,— заявлял в де-
кабре 2020 года глава Минюста Константин 
Чуйченко, не исключив вынесения новой 
версии кодекса в начале 2021 года на обще-
ственное обсуждение. Документ опублику-
ют еще раз, если в проект будут внесены из-
менения, «имеющие высокую или среднюю 
степень регулирующего воздействия», пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе Минюста.

Иван Буранов

Водителей ждут  
новые лишения
Минюст и МВД намерены ужесточить 
наказания для нарушителей в новом КоАП

Недельное снижение подтвержденных 
случаев COVID-19 в России является не 
стабилизацией эпидемического про-
цесса, а следствием новогодних кани-
кул. Так полагают эксперты, приводя, 
в частности, данные по заболеваемости 
ОРВИ за прошлые годы. Они также от-
мечают, что некоторое снижение числа 
регистрируемых случаев может объяс-
няться и тем, что в праздники у граждан 
было меньше возможностей сделать 
тест на коронавирусную инфекцию.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова 
в ходе селекторного совещания с региона-
ми 7 января назвала эпидемиологическую 
обстановку по коронавирусу в России «ста-
билизирующейся» и отметила замедление 
темпов роста заболеваемости COVID-19. По 
ее словам, охват тестированием в празднич-
ные дни «удалось удержать на уровне 244,8 
на 100 тыс. человек при регламентируемом 
не ниже 200 на 100 тыс. населения» (такой 
уровень ведомство установило в ноябре 
2020 года).

10 января ТАСС, ссылаясь на собствен-
ные подсчеты, сообщил, что недельное чи-
сло зарегистрированных в России случаев 
заражения коронавирусом оказалось мини-
мальным с середины ноября. По данным фе-
дерального оперативного штаба по борьбе 
с инфекцией на вечер 10 января, новых слу-
чаев за сутки было выявлено 22 851, данные 
представлены по 83 из 85 регионов. Данные 
за предыдущие сутки были представлены 
по 84 регионам, суточный прирост соста-
вил 23 309 случаев. Средний коэффициент 
распространения инфекции (показатель, 
определяющий среднее количество людей, 
инфицируемых больным до его изоляции) 
в воскресенье составил 0,97, тогда как в вы-
ходные неделей ранее он составлял 0,96. 
«Однако он держится ниже единицы уже две 
недели подряд, что может говорить о стаби-
лизации эпидемической ситуации»,— отме-
чает ТАСС.

Ранее о стабилизации заболеваемости 
«в период новогодних праздников» заявил 
и министр здравоохранения РФ Михаил 

Мурашко: «Ситуация в целом стабилизиро-
валась, но все еще остается напряженной: 
ежедневно в среднем регистрируется около 
24 тыс. новых случаев». Глава Минздрава так-
же заявил, что в эти новогодние каникулы 
«число обращений пациентов в связи с алко-
гольными отравлениями снизилось по срав-
нению с прошлыми годами, но в целом пока 
осталось на более высоком уровне относи-
тельно будних дней».

Роспотребнадзор регулярно публикует 
данные о еженедельном объеме тестирова-
ния на COVID-19 по России. По данным на 30 
декабря 2020 года, общее число проведен-
ных в стране лабораторных исследований 
составило около 90,2 млн, по данным на 23 
декабря — более 87 млн, на 16 декабря — 
около 83,8 млн лабораторных исследова-
ний, на 9 декабря — 80,5 млн. То есть недель-
ный прирост составлял около 3 млн тестов. 
По данным на 9 января, за девять дней 2021 
года общее число тестов выросло примерно 
на недельный объем — до 93,2 млн.

Ранее эксперты прогнозировали сниже-
ние заболеваемости COVID-19 во время ка-
никул. В декабре 2020 года академик РАН, 
депутат Госдумы Геннадий Онищенко пред-
полагал, что каникулы послужат сдерживаю-
щим фактором для распространения заболе-
вания, так как люди будут проводить больше 
времени дома. Инфекционист, доктор меди-
цинских наук Николай Малышев заявлял 
«РИА Новости», что после зимних каникул 
«обычно идет повышение заболеваемости»: 
«А во время самих каникул идет снижение. 
Это данные на основании долголетних на-
блюдений за респираторными заболевани-
ями и гриппом».

Главврач клиник «Лидер-медицина» ин-
фекционист Евгений Тимаков, также про-
гнозируя снижение заболеваемости на ка-
никулах, заявлял, что оно должно быть 
связано с сокращением объема тестирова-
ния, в том числе потому что люди в выход-
ные при признаках респираторных заболе-
ваний реже обращаются за медицинской 
помощью. «Сейчас ситуация серьезная, ста-
бильно напряженная,— сказал он „Ъ“, оце-

нивая каникулярную статистику.— То сни-
жение, которое мы видим в течение десяти 
дней, связано как раз с графиком взятия 
мазков, это вообще стандартная ситуация: 
обычно рост заболеваемости у нас всег-
да в четверг-пятницу, а снижение — в по-
недельник-вторник. Сейчас же выходные 
растянулись на десять дней, пять из них не 
работали коммерческие лаборатории. Госу-
дарственные учреждения тоже частично не 
брали мазки, и часть людей не обращались 
за сдачей тестов». По его словам, после вы-
хода россиян на работу «13–14 января пой-
дет рост заболеваемости»; кроме того, «сей-
час идет и инкубационный период у тех, кто 
заразился, когда люди общались и праздно-
вали». Он также полагает, что в Москве «си-
туация в данный момент стабилизирует-
ся, потому что люди уехали в Подмосковье 
и в другие регионы отдыхать»: «Все вернутся 
обратно, и вновь начнется рост. Никакой ста-
билизации сейчас еще нет. Можно только го-
ворить о стабильной напряженности на про-
тяжении последних полутора-двух месяцев, 
потому что нет резких скачков, количество 
госпитализаций более или менее одинако-
вое». «Снижение заболеваемости в Москве 
все же будет в конце января, а по России — 
с конца февраля»,— предположил эксперт.

Отметим, вечером в воскресенье стало 
известно, что в конце декабря в России вы-
явлен носитель так называемого «британ-
ского» штамма коронавирусной инфекции. 
Анна Попова в интервью телеканалу «Рос-
сия 1» рассказала, что это выяснилось после 
обследования россиян, вернувшихся из Ве-
ликобритании. Британский премьер Борис 
Джонсон ранее заявил, что новая разновид-
ность вируса на 70% более заразна, чем пер-
воначальный вариант инфекции, после чего 
десятки стран ограничили транспортное со-
общение с Великобританией.

Валерия Мишина

Коронавирус возвращается с каникул
Эксперты считают новогоднюю стабилизацию заболеваемости 
COVID-19 временной

К О Н Т Е К С Т Н А  Ц К А Д  Н А Ч А Л И  Ш Т Р А Ф О В А Т Ь  З А  П Р О Е З Д  Б Е З  О П Л А Т Ы

С 10 января в связи с вступлением в силу поправок 
к КоАП в России начал действовать новый вид штрафа 
— за бесплатный проезд по платной дороге. Санкция 
составляет 1,5 тыс. руб. для владельцев легковых авто-
мобилей, 5 тыс. руб.— для владельцев грузовиков и ав-
тобусов. Ространснадзор применяет санкцию не чаще 
одного раза в сутки для одной машины. Если в течение 
20 дней водитель закрывает долг перед оператором 
автодороги, постановление отменяется.

Новые штрафы предназначены прежде всего для 
Центральной кольцевой автодороги (ЦКАД) в Подмо-

сковье, где будет налажена безбарьерная системы 
оплаты free-flow: шлагбаумов нет, деньги списываются 
со счетов водителей с помощью камер и бесконтакт-
ных транспондеров. Тарифы за проезд для легковых 
авто варьируются от 2,5 до 5 руб. за 1 км. Санкция 
по новой статье 12.21.4 КоАП сможет применяться 
и на платных дорогах без free-flow (М11 «Нева», об-
ход Одинцово, Западный скоростной диаметр и т. д.), 
к примеру, если водитель проехал бесплатно, сломав 
шлагбаум или пристроившись вплотную за грузовиком. 
Иван Тяжлов

В понедельник Госдума возвращается 
с новогодних каникул: первую неделю 
депутаты поработают в регионах, а за-
тем начнут последнюю сессию седьмо-
го созыва нижней палаты. Ее приори-
тетом станет продолжение работы по 
приведению законодательства в соот-
ветствие с нормами обновленной Кон-
ституции. Запланирована также коррек-
тировка выборного законодательства, 
в котором, в частности, появятся поня-
тия «кандидаты — иностранные аген-
ты» и «кандидаты, аффилированные 
с иноагентами». Не исключено и приня-
тие новых запретительных законов, хотя 
в предвыборный год это может негатив-
но сказаться на настроениях избирате-
лей, предупреждают эксперты.

На первое в 2021 году пленарное заседа-
ние Госдума соберется 19 января. Свою по-
следнюю сессию (выборы в Думу восьмого 
созыва пройдут в сентябре 2021 года) депута-
ты начнут с того, чем занимались большую 
часть прошлой осени, продолжив работу по 
приведению законодательства в соответст-
вие с нормами обновленной Конституции. 
Будут рассмотрены во втором чтении пре-
зидентские поправки к Семейному кодексу 
о приоритете Конституции РФ над противо-
речащими ей международными договорами. 
Принимая этот законопроект в первом чте-
нии 26 ноября 2020 года, депутаты подчер-
кивали, что Семейный кодекс приводится 
в соответствие с «основами нравственности» 
в России, которые не допускают однополые 
браки, многоженство и приоритетное право 
одного из родителей на ребенка при разводе.

На январь запланировано и второе чте-
ние поправок, внесенных сенатором Анд-
реем Клишасом и депутатами-единоросса-
ми Павлом Крашенинниковым и Ольгой 
Савастьяновой, которые закрепляют право 
Владимира Путина баллотироваться еще на 
два президентских срока. В первом чтении 
будут рассмотрены президентские поправ-
ки к Трудовому кодексу и ряд других законов 
об ограничениях для отдельных категорий 
работников в связи с наличием у них ино-
странного гражданства или вида на житель-
ство. Кроме того, в планах на январь — вто-
рое чтение поправок о незаконной агитации 
(авторы — единороссы Ольга Савастьянова, 
Александр Хинштейн и Сергей Боярский): 
законопроект наделяет Роскомнадзор пра-
вом оперативно блокировать такую агита-
цию в интернете по запросу избиркомов.

Еще один законопроект вводит в избира-
тельное законодательство новые понятия: 
«кандидаты — иностранные агенты» и «канди-
даты, аффилированные с иноагентами». Если 
кандидату присвоен такой статус, эта инфор-
мация должна указываться в его подписных 
листах, на любой агитпродукции и на инфор-
мационных стендах, а также во время высту-
плений перед избирателями. Эти поправки, 
подготовленные комиссиями Думы и Сове-
та федерации по борьбе с иностранным вме-
шательством, были внесены в Думу в ноябре 
вместе с другими инициативами по ужесточе-
нию законодательства об иноагентах. Но если 
законы, позволяющие объявлять агентами 
физических лиц, занимающихся политиче-
ской деятельностью при наличии иностран-
ного финансирования, уже приняты в трех 

чтениях, подписаны президентом и вступи-
ли в силу, то поправкам о «кандидатах — ино-
агентах» еще только предстоит второе чтение.

Также во втором чтении в феврале будут 
рассмотрены поправки тех же авторов к за-
кону «Об образовании» в части введения по-
нятия «просветительская деятельность». Ее 
нельзя будет использовать для разжигания 
розни и для пропаганды «превосходства 
либо неполноценности» граждан, «в том чи-
сле посредством сообщения недостоверных 
сведений об исторических, национальных, 
религиозных и культурных традициях наро-
дов». Как говорится в пояснительной запи-
ске к законопроекту, он направлен на борь-
бу с «пропагандистскими мероприятиями», 
проводимыми «антироссийскими силами» 
среди школьников и студентов под видом 
просветительской деятельности и «направ-
ленными на дискредитацию государствен-
ной политики РФ, пересмотр истории и под-
рыв конституционного строя».

По традиции среди приоритетных для 
Думы будут и правительственные законо-
проекты. Согласно утвержденному премье-
ром Михаилом Мишустиным 31 декабря пла-
ну законопроектной деятельности, в 2021 
году правительство намерено подготовить 
153 документа, поделенных на шесть темати-
ческих блоков. Самый большой из них каса-
ется повышения качества госуправления. На-
пример, в апреле планируется внести в Думу 
законопроект Минобороны об отнесении от-
дельных сведений в области обороны к ин-
формации конфиденциального характера. 
Минюст готовит проекты о расширении пол-
номочий прокурора в гражданском и арби-

тражном процессах и о допуске министерст-
ва к информации, содержащей банковскую 
тайну. Минтранс в мае должен внести в пра-
вительство поправки, запрещающие гра-
жданам с непогашенной судимостью за тяж-
кие и особо тяжкие преступления работать 
водителями городского транспорта и так-
си. А Минцифры к ноябрю 2021 года должно 
подготовить документ, уточняющий пере-
чень СМИ, обязанных предоставлять сведе-
ния об иностранном финансировании.

Впрочем, стоит напомнить, что боль-
шинство резонансных документов запрети-
тельного характера, рассмотренных в ходе 
осенней сессии, не были заранее запланиро-
ваны, а вносились и принимались букваль-
но «с колес». И опрошенные „Ъ“ эксперты не 
исключают новой волны ужесточений.

Политолог Константин Калачев считает, 
что продолжение запретительного тренда 
в работе Госдумы зависит от сценария под-
готовки к выборам, а также от того, прои-
зойдут ли до выборов серьезные изменения 
в настроении людей, улучшится ли ситуация 
с заболеваемостью коронавирусом вследст-
вие вакцинации, начнется ли восстановле-
ние экономики. «Пока власти очевидным 
образом готовятся к худшему, принимают 
превентивные меры,— отмечает эксперт.— 
Главный вопрос — какими люди выйдут из 
пандемии? Уставшими и озлобленными или 
на эмоциональном подъеме, с чувством бла-
годарности власти за помощь и вакцину? 
От настроения зависит и реакция власти, 
ведь эта реакция во многом рефлекторна, 
ситуативна». По логике, все самое неприят-
ное должно было случиться в прошлом году, 

а выборный год лучше бы новыми запрета-
ми не омрачать, рассуждает господин Кала-
чев: «Однако если тенденции будут отрица-
тельными, то всякое возможно».

Обычно в год федеральных выборов за-
конодатели стараются без особой необхо-
димости избегать законопроектов, которые 
могут вызвать негативную реакцию в обще-
стве и привести к снижению социального са-
мочувствия, поскольку это может негативно 
сказаться на результатах голосования, напо-
минает глава Фонда развития гражданского 
общества, координатор экспертного совета 
«Единой России» Константин Костин. «Думаю, 
в 2021 году все фракции Госдумы будут ста-
раться делать акцент на социально значимых 
инициативах. И если партия власти будет ог-
раничена реальными возможностями и пока-
зателями бюджетных проектировок, то оппо-
зиция по традиции устроит соревнование по 
популизму»,— предполагает эксперт.

По мнению главы фонда «Петербургская 
политика» Михаила Виноградова, волны уже-
сточающих законопроектов, как, например, 
та, которую продемонстрировала Госдума 
в конце прошлого года, имеют начало и конец, 
но пока «цикл убеждения властью самой себя 
в том, что враги попытаются помешать выбо-
рам», не завершен. Хотя здесь налицо противо-
речие, считает эксперт: «Казалось бы, в прош-
лом году удалось избежать протестов, удачно 
провести голосование по Конституции и реги-
ональные выборы, избежать дальнейшего об-
вала рейтингов. Но власть публично ведет себя 
так, как будто риски только нарастали».

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Агенты внимания
На чем сосредоточится седьмая Госдума в свою последнюю сессию

Российские власти настаивают 
на новогодней стабилизации забо-
леваемости, эксперты ждут роста 
после каникул   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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В Тушинском районном суде  
Москвы прошли прения по делу 
бывших руководителя новоси-
бирского отделения Главного 
центра инженерно-технического 
обеспечения и связи (ГЦИТОиС) 
ФСИН РФ Игоря Шайкова, его 
заместителя Андрея Красню-
кова, а также главы новоси-
бирского филиала ФГУП «НТЦ 
„Атлас“» Игоря Раскинда. Пер-
вые двое обвиняются в превыше-
нии должностных полномочий, 
а их предполагаемый сообщ-
ник — в мошенничестве. По дан-
ным следствия, господа Шайков 
и Краснюков закупили в «Атласе» 
крупную партию компьютеров 
на 160 млн руб., которые не со-
ответствовали требованиям ин-
формационной безопасности. 
Прокурор попросил приговорить 
подсудимых к лишению свобо- 
ды на срок от пяти до семи лет. 
Обвиняемые, в свою очередь,  
утверждали, что закупленное 
оборудование соответствовало 
требованиям ФСИН, и настаива-
ли на оправдании.

Из-за ограничений, связанных 
с пандемией коронавируса, на пре-
ния в зал заседаний пустили толь-
ко участников процесса. Сначала 
выступил прокурор, который зая-
вил, что считает вину подсудимых 
доказанной, поскольку она под-
тверждается заключением эксперта 
о несоответствии закупленных ком-
пьютеров требованиям ФСИН РФ, 
а также показаниями свидетелей. Го-
собвинитель напомнил, что это уго-
ловное дело было возбуждено сто-
личным главком СКР в марте 2017 
года. По версии следствия, в 2015 
году ФСИН РФ в лице новосибирско-
го отделения ГЦИТОиС, которое воз-

главлял Игорь Шайков, заключило 
с руководителем новосибирского 
филиала ФГУП «НТЦ „Атлас“» дого-
вор о поставке для нужд тюремного 
ведомства порядка 1,5 тыс. компью-
теров на сумму 160,358 млн руб. Все 
они должны были поступить в Мо-
скву, в распоряжение центральной 
базы материально-технического 
и военного снабжения ФСИН Рос-
сии, расположенной на улице Верх-
ние Поля, но перед этим ФГУП «НТЦ 
„Атлас“» должно было исследовать 
технику на защищенность содержа-
щейся в ней информации. Выпол-
нение этого требования обеспечи-
валось установкой в компьютерах 
так называемых генераторов шума, 
исключающих считывание инфор-
мации на расстоянии. Однако след-
ствие посчитало, что этого сделано 
не было. Кроме того, прокурор за-
явил, что следствием установлен 
факт закупки компьютеров по явно 
завышенной цене. Гособвинитель 
отметил, что выводы следствия под-
тверждаются заключениями соот-
ветствующих специалистов.

В итоге представитель прокура-
туры предложил признать Игоря 
Шайкова и Андрея Краснюкова ви-
новными в превышении должност-
ных полномочий (ч. 3 ст. 285 УК РФ) 
и приговорить их соответствен-
но к семи и шести годам колонии 
общего режима. Игоря Раскинда 
прокурор попросил признать ви-
новным в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), назначив 
ему пять лет колонии общего режи-
ма. В качестве дополнительного на-
казания гособвинитель посчитал 
необходимым запретить подсуди-
мым работать в коммерческих ор-
ганизациях в течение трех лет по-
сле освобождения из колонии.

Фигуранты дела и их защитники 
категорически отвергли все обви-
нения и потребовали оправдатель-
ного приговора. Так, подсудимые 
утверждали, что определить при-
годность компьютеров для исполь-
зования во ФСИН можно только 
при их аттестации, в ходе которой 
требуется определить конкретные 
места их установки и, соответст-
венно, потенциальную возмож-
ность считывания с них инфор-
мации. В подтверждение этой 
позиции адвокаты, в частности, 
ссылались на заключение Феде-
ральной службы по техническому 
и экспортному контролю (ФСТЭК), 
где говорилось о возможности ис-
пользования спорной техники по-
сле ее аттестации. Кстати, это под-
твердил и вызванный в суд один из 
руководителей ФСТЭК, давший по-
ложительный отзыв на всю заку-
пленную партию оборудования.

Адвокаты также опровергали ут-
верждение обвинения о том, что их 
подзащитные умышленно не до-
купили к компьютерам генерато-
ры шума, поскольку намеревались 
«сэкономить», положив соответст-
вующие суммы в свой карман. «Мы 
заявили, что это утверждение абсо-
лютно беспочвенно, поскольку во 
ФСИН имеются, причем с избыт-
ком, подобные генераторы,— по-
яснил „Ъ“ адвокат Игоря Раскинда 
Александр Шорохов.— Так что их 
дополнительная закупка привела 
бы к ненужным тратам».

Оспаривали защитники и дан-
ные прокурора о том, что компью-
терное оборудование было прио-
бретено у ФГУПа по завышенной 
цене. «Эксперт, представивший 
в суд подобное заключение, не 
имел, по нашему мнению, необхо-

димой квалификации и поэтому 
сделал неверные выводы,— уточ-
нил „Ъ“ адвокат Шорохов.— Он про-
сто сравнил стоимость закупленно-
го с данными прайс-листов других 
компаний. А нужно учесть, что тех-
нику приобретали на торгах по ры-
ночной цене, которая может суще-
ственно отличаться от стоимости 
оборудования у отдельных произ-
водителей компьютеров».

Защита также отметила, что под-
судимым вменяется ущерб в разме-
ре стоимости всей партии приобре-
тенных компьютеров, между тем 
469 из них уже прошли аттестацию 
и успешно применяются в системе 
ФСИН. «А остальные компьютеры 
аттестацию еще не проходили,— за-
метил господин Шорохов,— и поэ-
тому нельзя говорить о том, пригод-
ны они или нет».

Стоит заметить, что по данному 
делу следствие намерено привлечь 
к ответственности и заместителя 
руководителя ГЦИТОиС ФСИН РФ 
Павла Щетинина — он сейчас нахо-
дится во Франции, где рассматри-
вается вопрос о его экстрадиции 
в Россию.

Оглашение приговора назначе-
но на 19 января.

Алексей Соковнин

Прокуратура назвала цену компьютерам
В сделке с техникой усмотрели признаки мошенничества и превышения полномочий

Как стало известно „Ъ“, к 7,5 
года колонии строгого режи-
ма Железнодорожный суд Мо-
сковской области приговорил 
начальника отделения военно-
го комиссариата подмосковных 
Мытищ и Королева Алексея Аку-
линина. Он признан виновным 
в даче взяток в 2018 году стар-
шей медсестре военно-врачеб-
ной комиссии (ВВК) Мособласти 
Надежде Чистяковой за содейст-
вие последней в уклонении при-
зывников от воинской службы. 
Как установил суд, деньги жен-
щина передавала председателю 
ВВК военного комиссариата Мо-
собласти Александру Жовтану. 
Ранее по делу о взятках в подмо-
сковных военкоматах было за-
держано еще несколько человек.

Как говорится в приговоре, суд 
признал бывшего начальника от-
деления подготовки и призыва на 
военную службу военного комис-
сариата Мытищ и Королева 67-лет-
него Алексея Акулинина виновным 
в даче взятки в крупном размере 
(ч. 3 и ч. 4 ст. 291 УК РФ), а также не-
законном приобретении и хране-
нии оружия и боеприпасов (ч. 1 
ст. 222 УК РФ). Как установил суд, 
взятки предназначались старшей 
медсестре ВВК Мособласти Над-
ежде Чистяковой, работавшей в ко-
миссариате по трудовому догово-
ру с февраля 2003 года по февраль 
2019 года. В апреле 2018 года, го-
ворится в деле, она и председатель 
ВВК военного комиссариата Мособ-
ласти Александр Жовтан (дело в от-
ношении него выделено в отдель-
ное производство) договорились 
между собой о получении взяток 
от должностных лиц районных во-
енных комиссариатов за обеспече-
ние решений призывных комиссий 
об освобождении призывников от 
службы по медицинским показани-
ям. С этой целью, говорится в при-
говоре, госпожа Чистякова и госпо-
дин Жовтан установили порядок 
утверждения медицинских диагно-
зов и решений призывных комис-
сий, освобождающих призывников 
от службы. Как было установлено 
в ходе расследования и в суде, го-
сподин Акулинин для ускорения 
утверждения «нужного» медицин-
ского диагноза передавал Надежде 
Чистяковой по 8 тыс. руб. за чело-
века. В частности, говорится в деле, 
в мае 2018 года в служебном каби-
нете старшей медсестры ВВК Аку-
линин передал ей 128 тыс. руб. за 
16 призывников. А в ходе осеннего 
призыва он в ноябре 2018 года пере-
дал госпоже Чистяковой за 31 при-
зывника, якобы непригодного для 
службы, еще 248 тыс. руб.

Как следует из приговора, вина 
Акулинина в даче взятки подтвер-
ждается почерковедческой экс-
пертизой, а также показаниями 
свидетелей и самой Надежды Чис-
тяковой. Сам подсудимый вину не 
признал. Он подтвердил, что зна-
ком с госпожой Чистяковой с 2010 
года и лично знает председателя 
ВВК Мособласти Жовтана. Акули-
нин не исключил, что он, как член 
призывной комиссии, мог переда-
вать какие-то бумаги на призывни-
ков Чистяковой, но о взятках, по его 
словам, речи не шло.

Следует отметить, что во время 
обыска в квартире господина Аку-
линина были обнаружены 73 бое-
вых патрона. В суде обвиняемый 
пояснил, что 11 патронов калибра 
5,45 мм от ручного пулемета Калаш-
никова он действительно незакон-
но хранил у себя дома, поскольку 
намеревался, но не сумел приобре-
сти соответствующий «ствол». Что 
же касается также найденных у него 
патронов калибра 7,62 мм, то госпо-
дин Акулинин, по его словам, не 
знал, что они боевые.

С учетом смягчающих обстоя-
тельств (пенсионный возраст, со-
стояние здоровья, а также наличие 
несовершеннолетнего ребенка) суд 
путем частичного сложения наказа-
ний приговорил господина Акули-
нина к семи с половиной годам ко-
лонии строгого режима.

Уголовное дело господина Аку-
линина стало частью большого кор-
рупционного расследования, нача-
того 516-м военным следственным 
отделом СКР в декабре 2018 года. 
Основанием стали результаты про-
веденной военной прокуратурой 
проверки по фактам уклонения 
призывников от воинской служ-
бы. На первом этапе расследования 
были задержаны врач-терапевт во-
енного комиссариата городов Лю-
берцы, Дзержинский, Котельники 
и Лыткарино Владимир Рыбкин, 
медсестра Надежда Чистякова, пред-
седатель ВВК военного комиссариа-
та Мособласти Александр Жовтан, 
врачи-терапевты Петр Тажкенов, 
Владимир Шалашников и Карина 
Важинская. Своими действиями 
они позволили избежать призыва 
в армию 7,5 тыс. человек. Благода-
ря оперативным мероприятиям со-
трудников ФСБ удалось зафиксиро-
вать факты переговоров и передачи 
денег в рабочем кабинете Надежды 
Чистяковой. Сама госпожа Чистя-
кова и врач Карина Важинская за-
ключили досудебные соглашения 
и в июне прошлого года были при-
говорены к 8 и 5,5 года лишения 
свободы условно.

Юрий Сенаторов

Призыв оценили  
по статьям УК
Осужден очередной фигурант 
расследования взяток  
в военкоматах

Фонд «Русь сидящая» требует проверить  
сообщения о «рабских условиях труда»  
в мордовской ИК-2. Ранее одна из осужден-
ных пожаловалась адвокату на многочислен-
ные переработки и постоянные наказания. 
После этого администрация колонии дважды  
не допустила защитника к женщине, утвер-
ждая при этом, что она сама отказывает-
ся от встречи. Правозащитники опасаются, 
что на заключенную оказывается давление.

На ситуацию в колонии пожаловалась заклю-
ченная Анна Гайдукова (в 2014 году осуждена на 
девять лет по «наркотической» ст. 228 УК). Осенью 
2020 года она рассказала священнику, что новое 
руководство ИК-2 ввело «рабские условия труда» 
на швейном производстве. Тот обратился к «Руси 
сидящей» (проект Благотворительного фонда по-
мощи осужденным и их семьям, внесен в реестр 
так называемых иностранных агентов).

В ноябре Анну Гайдукову по состоянию здоро-
вья направили в лечебно-профилактическое уч-
реждение (ЛПУ ФСИН) №21. Сотрудничающий 
с «Русью сидящей» адвокат Даниил Берман при-
ехал в Мордовию и смог встретиться с женщи-
ной в больнице. «Всех заключенных незаконно 
заставляют работать без выходных и праздников. 
Перед нами поставлена задача за неделю изгото-
вить 600 полных костюмов для работников РЖД 
(штаны, куртка, капюшон и пр.). Это примерно 
120 костюмов в день,— говорится в письменных 
показаниях госпожи Гайдуковой (есть у „Ъ“).— 
Поскольку в колонии сейчас 160–170 заключен-
ных, это очень большая нагрузка». Чтобы выпол-
нить план, утверждает она, «примерно в 18 часов 
каждый день администрация колонии отключа-
ет видеонаблюдение, чтобы не было видно, что 
все заключенные находятся в цехах». В результате 
женщины вынуждены трудиться с восьми утра до 
девяти вечера, причем на обед выделяют десять 
минут, а в туалет выпускают раз в день. Месячная 
зарплата работниц составляет всего 11 тыс. руб., 
а после вычета «за коммунальные услуги и нало-
ги» им остается не более 5 тыс. руб. Не сумевшие 
выполнить план получают 400–500 руб. Анна Гай-
дукова утверждает, что направляла жалобы, но их 
вернули обратно в колонию, после чего женщину 
избили и угрожали «сгноить в СУС» (строгие усло-
вия содержания).

Через две недели Даниил Берман снова при-
ехал в ЛПУ-21 и узнал, что его подзащитную 
срочно вернули в колонию. Там им встретить-
ся не удалось. «4 декабря после нескольких ча-
сов ожидания в ИК-2 мне вынесли бумажку, где 
якобы рукой Анны Гайдуковой был написан от-
каз от встречи с адвокатом,— рассказал госпо-
дин Берман.— Я потребовал, чтобы она лично 
подтвердила написанное, но сотрудники коло-
нии отказали». 24 декабря защитник снова при-
ехал в ИК-2 — в этот раз ему удалось увидеть на-
чальника колонии Вячеслава Кимяева. «Узнав, 
что я адвокат и пришел на встречу с Анной Гай-
дуковой, он разволновался и закрылся в своем 
кабинете,— утверждает Даниил Берман.— После 
чего мне вынесли бумажку с якобы отказом за-
ключенной от встречи. Причем бумажку не дали 
даже прочитать — об ее содержании мне сооб-
щили устно».

Юрист «Руси сидящей» Ольга Подоплелова 
рассказала „Ъ“, что заключенных, пытающихся 
придать огласке нарушения в колониях, часто 
лишают помощи адвокатов. По словам юриста, 
их могут запугивать или, наоборот, пообещать 
УДО — и в результате человек подписывает отказ 
от свидания с адвокатом. «Во время пандемии си-
туация только усугубилась,— говорит госпожа По-

доплелова.— После бунта в Ангарской ИК-15 ад-
вокатов не допускали к заключенным, ссылаясь 
на карантин. Потом прокуратура признала это не-
законным, но за время обжалования с заключен-
ным могут сделать что угодно».

Показания Анны Гайдуковой подтвердила пра-
возащитникам бывшая заключенная Алеся Бон-
даренко, которая отбывала срок в той же колонии 
до ноября 2020 года. «В ИК-2 заставляют работать 
по 12–14 часов в швейном цехе, в том числе и в вы-
ходные дни,— рассказала она.— Сотрудники го-
ворят, что никто не запрещает ходить в туалет, но 
если кто-то идет в туалет в неположенное время, 
то наказывают всю бригаду. К работе также при-
влекают осужденных с детьми. В случае невыпол-
нения плана сотрудники не отпускают после сме-
ны к ребенку, а заставляют работать».

В исследовании «Руси сидящей» за 2019 год ут-
верждается: 52% опрошенных заключенных и ос-
вободившихся граждан либо сами сталкивались 
с рабскими условиями труда, либо знают тех, кто 
сталкивался. Кроме того, фонд регулярно полу-
чает жалобы на нереалистичные нормы, мизер-
ную оплату труда и несоблюдение требований 
безопасности. «В основном такая информация 
поступает через родственников, а в письмах — 
в очень обтекаемом виде,— говорит госпожа По-
доплелова.— Например, заключенные пишут, 
что „работают много, а зарплата — несколько со-
тен рублей“. Более полные жалобы рискуют не 
пройти тюремную цензуру». Она подчеркивает, 
что в случае со швейным производством заказ-
чиками у колоний чаще всего выступают госо-
рганы и компании с государственным участием. 
«Единственный их интерес — за минимальные 
деньги получить максимум продукции,— гово-
рит юрист.— У них нет никакой политики и тре-
бований проверки того, в каких условиях над их 
заказом трудятся люди».

В конце декабря „Ъ“ направил запрос в ОАО 
РЖД с просьбой рассказать об условиях сотруд-
ничества с мордовской ИК-2, объемах заказов по 
пошиву униформы и возможностях компании 
контролировать процесс производства. В РЖД 
редакции пока не ответили. Начальник ИК-2 Вя-

чеслав Кимяев также не ответил на запрос „Ъ“ 
о жалобах заключенных и недопуске адвоката. 
В свою очередь, начальник мордовского управ-
ления ФСИН Леонид Мустайкин заявил „Ъ“, что 
«осужденная Гайдукова отказалась от встречи 
с адвокатом Берманом, о чем имеется заявление 
в личном деле». Также глава республиканской 
ФСИН утверждает, что «продолжительность ра-
бочего дня» в ИК-2 «соответствует требованиям» 
ст. 91 ТК РФ и ст. 104 УИК РФ: «Работа в промыш-
ленной зоне организована в одну смену — с 8:30 
до 17:00 с получасовым перерывом на обед».

Региональный омбудсмен Валерий Левин 
сообщил „Ъ“, что не может лично встретиться 
с Анной Гайдуковой из-за карантина. По словам 
уполномоченного, в УФСИН ему пояснили, что 
женщина отказалась от встречи якобы потому, 
что адвокат нарушил договоренности: «обещал 
(женщине) привезти нотариуса, а приехал один». 
Господин Левин утверждает, что Анна Гайдукова 
«свободно и добровольно» может письменно по-
жаловаться ему на нарушение трудовых прав.

Даниил Берман считает, что омбудсмен «вме-
сто того, чтобы встретиться с заключенной и вы-
яснить, в чем причина недопуска адвоката, факти-
чески встал на защиту ФСИН, а не заключенной». 
«Мы планировали устроить встречу Гайдуковой 
с нотариусом для оформления доверенности, но 
это было не срочно, и привезти его она не про-
сила,— сказал адвокат „Ъ“.— Кроме того, как без 
встречи со мной она узнала, что я приехал без но-
тариуса? В любом случае вряд ли человек в ее по-
ложении добровольно отказался бы от встречи 
с адвокатом. Это все явно какое-то оперское твор-
чество». Адвокат уже обратился в Генпрокуратуру, 
прокуратуру Мордовии, ФСИН РФ и УФСИН по Ре-
спублике Мордовия. Также он намерен обжало-
вать недопуски в суде.

Напомним, что участница Pussy Riot Надежда 
Толоконникова, отбывавшая наказание в мор-
довской ИК-14, публично заявила о рабских усло-
виях труда в 2013 году. Позже ФСИН признала ее 
правоту: в декабре 2018 года против начальни-
ка ИК-14 Юрия Куприянова возбудили уголов-
ное дело о превышении должностных полномо-
чий (ч. 1 ст. 286) и служебном подлоге (ч. 1 ст. 292 
УК). Потерпевшими признали 210 женщин-за-
ключенных.

Мария Литвинова

Колония каторжного режима
Правозащитники заявили о рабском труде заключенных

Правозащитники утверждают,  
что заказчики не интересуются 
условиями труда заключенных    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«В тюрьме ты 24 часа в сутки свободный человек»
— Когда вы говорите «мы», вы кого име-
ете в виду?
— Я, Камчыбек Ташиев, Талант Мамытов 
(первый сейчас возглавляет Госкомитет на-
циональной безопасности, а второй стал 
и. о. президента после отставки Сооронбая 
Жээнбекова.— „Ъ“). Нас в 2012 году из-за 
Кумтора «закрыли» (Садыр Жапаров с еди-
номышленниками тогда требовал национа-
лизировать золоторудное месторождение 
Кумтор, разрабатываемое канадской Cen-
terra Gold Inc.— „Ъ“). В 2017 году меня вто-
рой раз «закрыли», чтобы я, во-первых, не 
смог участвовать в президентских выборах, 
а во-вторых, не поднимал тему Кумтора. Но 
я просто так не сидел в тюрьме, а через соцсе-
ти работал с народом.
— Это можно было делать в тюрьме?
— По закону нельзя, но мы нашли выход. 
Три с половиной года я напрямую связы-
вался с простым народом. Создавал группы 
в «Одноклассниках», в Facebook, в Instagram. 
Я собрал контакты людей в WhatsApp и со-
здал там более 50 групп — одна группа вме-
щает 256 контактов. Через эти группы я рас-
пространял информацию про Кумтор, про 
мою работу. Так я за три с половиной года 
до всего народа дошел. В тюрьме ты 24 часа 
в сутки свободный человек: свободное вре-
мя есть. Вот таким образом я сделал револю-
цию из тюрьмы.
— Легко вам было уговорить Сооронбая 
Жээнбекова уйти в отставку?
— Трудно было, но уговорили.
— С помощью каких аргументов?
— Народ требовал, чтобы он ушел. Первые 
пять-шесть дней он этого не чувствовал, 
а уже через десять дней знал, что весь народ 
хочет его отставки.
— Почему он должен был уйти, ведь пре-
тензии были к парламентским выборам?
— Потому что Жээнбеков не смог проконтро-
лировать парламентские выборы. Там его 
близкие люди решили, что должны прой-
ти в парламент три партии. Он брата своего 
включил в партийные списки. И весь народ 
знал, что это дело рук власти. Поэтому требо-
вали отставки президента.
— Вы — северянин, а в Киргизии есть та-
кая проблема, как разлом страны на Се-
вер и Юг. То южане к власти приходят, 
то северяне. Этот раскол как-то можно 
преодолеть?
— Можно. Я его преодолею.
— Как?
— Обычно политики у нас, когда народ про-
являет ими недовольство, начинают раска-
лывать общество, поднимать проблему Се-
вера и Юга. Если северянин — обвиняет Юг, 
если южанин — то Север. После 5 октября 
сторонники Жээнбекова тоже начали гово-
рить, что его прогнали, поскольку он южа-

нин. А его весь народ не принял. Почему 
я говорю, что преодолею этот раскол? Пото-
му что я не делю наших людей на южан, се-
верян, русских, кыргызов, узбеков. Для меня 
все кыргызстанцы одинаковы. Это знают 
и южане, и северяне. Я за 15 лет в политике 
никого не делил. У меня друзей-южан боль-
ше, чем северян.
— Вы инициировали референдум по из-
менению формы правления с парла-
ментской на президентскую. Что вы хо-
тите поменять?
— До этого у нас была парламентско-прези-
дентская форма правления, потом парла-
ментская. Но все равно управлял всем пре-
зидент. Чужими руками жар загребал, но ни 
за что не отвечал. Все левые дела соверша-
ли руками, например, премьер-министра, 
а президент оставался чистым. У нас за 30 лет 

сменились 32 премьера! Из-за этого мы ока-
зались в кризисном болоте. Поэтому я пред-
лагаю сделать президентское правление. 
Пусть президент выйдет из тени в открытое 
пространство и несет за все ответственность. 
Четко надо прописать полномочия, и пусть 
президент отвечает за экономику, внутрен-
нюю и внешнюю политику.
— На ваших предвыборных билбордах 
было написано: служение будущему. 
 Какому будущему?
— Меня в основном поддерживает моло-
дежь и простые граждане. Они составляют 
70–80%. Будущее за молодежью, и я хочу слу-
жить им. В моей программе есть пункт о том, 
чтобы вернуть в страну молодежь, которая 
уехала за границу. В основном они в России, 
в Казахстане, в Европе, Америке, в Турции 
и Южной Корее. Их всех надо вернуть. Бо-

гатство любого государства — его человече-
ские ресурсы, люди. А у нас около 2 млн — 
в основном молодежь — за границей. Они 
уехали за последние 30 лет.
— Чтобы их вернуть, им надо что-то пред-
ложить. Что?
— У нас есть план. Я не говорю, что завтра 
прямо начнем возвращать. Потребуется 
два-три года. В первый год мы должны под-
нять экономику. Второй-третий год — взять-
ся за возвращение. Мы должны для них со-
здать рабочие места. Почему люди уезжают? 
В основном чтобы накопить деньги и обза-
вестись жильем. Поэтому нужно обеспечить 
ипотекой — без нее не обойдешься — и со-
здать рабочие места.
— Во времена, когда президентом стра-
ны был Курманбек Бакиев, вы уже боро-
лись с коррупцией — с 2008 по 2010 год 
руководили Национальным агентством 
по предупреждению коррупции. Вас 
упрекают в том, что успехов вы не доби-
лись. И тут возникает вопрос: он тогда 
ничего не смог сделать, почему сейчас 
сможет?
— Нацагентство по предупреждению кор-
рупции — заметьте, по предупреждению, 
а не по борьбе — только мониторингом за-
нималось. Не было ни оперативников, ни 
следственных органов. Сидишь, монито-
ришь, письма отправляешь с предупрежде-
нием: «не занимайтесь коррупцией». Оно 
даже не было в составе правительства. Я не 
был членом правительства.
— Ваши оппоненты говорят, что в вашем 
лице к власти в стране возвращаются Ба-
киевы, что они за вами стоят.
— Это ложь и бред. Люди понимают, что 
с Бакиевыми у меня нет связи. В 2017 году, 
когда я вернулся в страну и меня арестова-
ли, тоже говорили, что я приехал от Бакие-
вых переворот здесь устраивать. Бог свиде-
тель — с 2010 года я ни копейки от Бакиевых 
не взял. Богом клянусь! И люди мне повери-
ли: вытащили из тюрьмы.
— Почти все постсоветское пространство 
стало территорией геополитической кон-
куренции больших держав. Запад, Россия, 
Китай. Вы чувствуете перетягивание сво-
ей страны большими игроками?
— Все хотят перетянуть нас на свою сторо-
ну. Но мы не поддадимся. 70 лет мы с Рос-
сией жили в СССР, в одном государстве. По-
сле распада Советского Союза в течение 30 
лет у нас стратегическим партнером, союз-
ником была Россия. Она им и остается. По-
чему? Потому что она помогает нам больше, 
чем другие страны. С остальными государст-
вами — с Америкой, с Китаем — мы будем на 
взаимовыгодных условиях, на равных усло-
виях будем сотрудничать.
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О Дональде Трампе замолвите плохо
Уходящему президенту США грозят импичментом и уголовным преследованием

Президент США Дональд Трамп в послед-
ние дни находится на осадном положе-
нии — пока социальные сети устраивают 
информационную блокаду ему и его сто-
ронникам, законодатели-демократы гро-
зят ему импичментом и уголовным пре-
следованием. Продолжается и давление 
на республиканцев: от них требуют убрать 
президента своими руками.

«Дональд Джон Трамп принял участие 
в тяжких преступлениях и проступках путем 
умышленного подстрекательства насилия 
против правительства Соединенных Шта-
тов» — именно такая формулировка содер-
жится в черновике статей об импичменте, на 
основании которого уже в понедельник, 11 
января контролируемая демократами Пала-
та представителей планирует сформировать 
финальный документ. Один из авторов доку-
мента, конгрессмен Тед Лью из Калифорнии, 
заявил, что у него нашлось 180 соавторов.

Учитывая, что в Палате представителей 
у демократов большинство, они могут ут-
вердить импичмент — то есть официальное 
выдвижение обвинений против главы госу-
дарства — уже на этой неделе. Сенат затем 
сможет проголосовать по вопросу утвержде-
ния этих обвинений даже после передачи 
власти Дональдом Трампом демократу Джо 
Байдену, инаугурация которого пройдет 20 
января. Более ранние сроки вряд ли реали-
стичны: до инаугурации Джо Байдена Сенат 

находится на каникулах, и изменение рас-
писания потребует согласия всех 100 членов 
верхней палаты Конгресса.

Объявление импичмента постфактум 
имеет практический смысл. В случае если Се-
нат утверждает обвинения Палаты предста-
вителей (на это требуется две трети голосов), 
сразу после этого он может проголосовать по 
другому вопросу: следует ли пожизненно за-
претить осужденному политику занимать 
государственные должности. Для положи-
тельного решения по этому вопросу необхо-
димо простое большинство голосов. Кроме 
того, импичмент развяжет руки Джо Байде-
ну, многие однопартийцы которого требуют 
от него политической расправы над предше-
ственником. Сам же избранный президент 
ясно дал понять, что не жаждет мести. Он за-
явил, что хотел бы «перевернуть страницу» 
уходящей эпохи и заняться преодолением 
многочисленных кризисов.

Впрочем, в Вашингтоне поговаривают 
и о возможном «ударе в спину» Дональду 
Трампу: решение о прекращении деятель-
ности президента может быть принято его 
собственными соратниками. Речь идет о 25-й 
поправке к Конституции США. В соответст-
вии с ее положениями, если вице-президент 
Майк Пенс и половина кабинета министров 
признает Дональда Трампа не способным 
исполнять свои обязанности, президентская 
власть мгновенно перейдет в руки господи-

на Пенса. Президент может возразить, отпра-
вив письмо в Конгресс: тогда власть автома-
тически вернется к нему. У Майка Пенса со 
товарищи будет четыре дня, чтобы оспорить 
это решение, и тогда Конгресс должен будет 
голосовать: если две трети членов обеих па-
лат поддержат «группу Пенса», то президент 
будет отрешен от власти.

По сообщениям источников CNN, ви-
це-президент пока не намерен использовать 
положения 25-й поправки, однако не исклю-
чает ее применение, если глава государства 
«станет еще более нестабильным». Кроме того, 
господин Пенс опасается, что в случае начала 
процедуры импичмента или применения 
25-й поправки глава государства может пред-
принять какие-то резкие и опасные поступки.

Как сообщили источники, Дональд Трамп 
разъярен поведением Майка Пенса, кото-
рый отказался по его призыву выступить 
против итогов выборов президента, а сам 
Майк Пенс раздосадован мстительностью 
главы государства. Близкие помощники го-
сподина Пенса также злы на президента 
из-за того, что после штурма Капитолия тот 
не позвонил вице-президенту, находивше-
муся в здании, и не справился о его состоя-
нии. Пока Майк Пенс планирует обеспечить 
спокойную передачу власти приходящей ко-
манде Джо Байдена. 

Если говорить о перспективах отрешения 
Дональда Трампа от власти, то пока они до-

статочно призрачные, поскольку одобрения 
такого решения двумя третями голосов в Се-
нате ждать не стоит. Против президента от-
крыто выступили лишь два сенатора-респу-
бликанца — представитель штата Аляска 
Лиса Мурковски призвала его уйти, а пред-
ставитель штата Филадельфия Пэт Туми при-
знал, что президент совершил «проступки, 
достойные импичмента».

Белый дом предсказуемо призывает 
к спокойствию. «Как вчера сказал президент 
Трамп, пришло время исцеления и объеди-
нения нации. Политически мотивирован-
ный импичмент против президента, которо-
му осталось править 12 дней, послужит лишь 
дальнейшему расколу страны»,— сказал 
заместитель пресс-секретаря Белого дома 
Джадд Дир. 

Пока власти США определялись со сле-
дующими политическими шагами, сило-
вые органы страны делали свое дело: после 
штурма Капитолия задержаны несколько 
десятков человек. Многим предъявлены об-
винения: в частности, «Шаману Q» Джейко-
бу Ченсли — мужчине, запечатленному на 
десятках фотографий в медвежьей шкуре 
и с рогами на голове. Следователи заверяют, 
что это лишь начало и задержанных и обви-
ненных будет гораздо больше. ФБР призвало 
граждан страны делиться с ними информа-
цией об участниках штурма.

Алексей Наумов

В президенты — с чистой совестью

При этом в сентябре 2020-го рейтинг до-
верия господина Жапарова составлял уже 
8%. Для сравнения, действующему прези-
денту Сооронбаю Жээнбекову тогда же дове-
ряли лишь 6%.

Роза Отунбаева, исполнявшая обязаннос-
ти президента Киргизии после апрельской 
революции, выбившей в 2010 году из кресла 
главы государства Курманбека Бакиева, счи-
тает, что кроме тюрьмы, сделавшей из Сады-
ра Жапаева мученика (за время заключения 
у политика погиб сын и умерли родители), 
ему пошла на пользу пандемия коронавиру-
са. «Ковид взял нас тепленькими, обездолил 
и обескровил,— говорит госпожа Отунбае-
ва в беседе с „Ъ“.— Народ понял, что прави-
тельство, власть беспомощны и бесполезны, 
люди спасались сами, как могли. Вирус обна-
жил слабость системы и государства».

Ситуацию, продолжает она, добили пар-
ламентские выборы в октябре. Большинст-
во мест тогда получили сразу три партии, тес-

но связанные с Сооронбаем Жээнбековым: 
«Обездоленный народ был ими унижен. В ре-
зультате ковид и очередной обман на выборах 
сделали харакири правлению Жээнбекова».

Тогда в Киргизии и произошло то, что рос-
сийский президент Владимир Путин потом 
назовет характерной для республики «чехар-
дой». Октябрьские волнения стали звездным 
часом Садыра Жапарова: из тюрьмы его ос-
вободил не суд, а сторонники — приговор 
к одиннадцати с половиной годам заключе-
ния был отменен позже. «Народ идентифи-
цирует себя с Жапаровым. Люди уверены, 
что только он, столько страдавший и пере-
живший сам, может понять лишения наро-
да»,— считает Роза Отунбаева.

Однако и госпожа Отунбаева, и некото-
рые политические оппоненты Садыра Жапа-
рова полагают, что дело тут не только и даже 
не столько в социальных сетях, а еще и в том, 
что за спиной избранного 10 января прези-
дента стоит изгнанная из страны десять лет 
назад семья Бакиевых. Экс-глава ГКНБ, кан-
дидат в президенты Абдил Сегизбаев напо-

минает о том, что прошлый пик политиче-
ской карьеры Садыра Жапарова пришелся 
на 2005–2010 годы, когда в стране все контр-
олировала семья Курманбека Бакиева.

«Он был депутатом парламента от пар-
тии „Ата-Журт“, которая была связана 
с Курманбеком Бакиевым, его сыном Мак-
симом Бакиевым и братом Жанышем Бакие-
вым,— говорит господин Сегизбаев в разго-
воре с „Ъ“.— Он сформировался как политик 
в этот период. И на данный момент, на мой 
взгляд, идет фактически возвращение режи-
ма Бакиевых, которые вывели очень много 
активов из страны и стали не миллионера-
ми, а миллиардерами».

Политик указывает еще на один факт из 
прошлого Садыра Жапарова. В период, когда 
победитель нынешних выборов возглавлял 
Национальное агентство по предупрежде-
нию коррупции во время президентства Кур-
манбека Бакиева, энергораспределитель-
ная компания «Северэлектро» была куплена 
Максимом Бакиевым за $3 млн, хотя стоила 
гораздо больше. «И человек, который тогда 

молчал о таких коррупционных проявлени-
ях, сегодня говорит нам о борьбе с коррупци-
ей»,— заключает Абдил Сегизбаев.

Садыр Жапаров любые связи с Бакиевы-
ми отрицает. В ближайшее время он наме-
рен заняться усилением собственной влас-
ти. Параллельно с выборами в Киргизии он 
провел референдум об изменении формы 
правления с парламентской на президент-
скую. И большинство проголосовавших эту 
идею поддержали. Поэтому в феврале в стра-
не пройдет референдум — на него будет вы-
несен проект новой конституции с предло-
женными изменениями.

Абдил Сегизбаев считает, что стране пыта-
ются навязать «ханскую форму правления», 
и предсказывает: «Они пытаются через хан-
скую конституцию управлять народом. Кыр-
гызский народ никогда не станет подчинять-
ся такому правителю. Все это закончится теми 
же событиями, которые были в 2005, в 2010, 
в 2020 годах». О новой революции в предвы-
борные дни в Бишкеке говорил не только он.

Владимир Соловьев

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С А Д Ы Р  Ж А П А Р О В

Жапаров Садыр Нургожоевич родился 6 декабря 1968 года в селе Кен-Суу Иссык-Кульской области  Киргизской 
ССР. В 1991 году окончил Киргизский государственный институт физической культуры, в 2006-м — юрфак 
 Киргизско-Российского славянского университета.

Работал в колхозе, служил в армии, был руководителем крестьянского хозяйства. С 1994 по 2005 год 
возглавлял киргизские нефтяные компании «Кергей», «Гузель», «Нурнефтегаз». В 2005 году избран депутатом 
парламента Киргизии, возглавлял фракцию «Келечек» («Будущее»).

С декабря 2007-го по сентябрь 2009 года был советником на общественных началах президента Курманбека 
Бакиева. В 2008–2010 годах занимал должности комиссара Национального агентства республики по преду-
преждению коррупции, а затем — директора Агентства по предупреждению коррупции при Государственной 
кадровой службе. Был снят с должности после свержения Курманбека Бакиева.

С 2010 по 2013 год был депутатом парламента от партии «Ата-Журт» («Отчизна»). В октябре 2012 года 
стал одним из организаторов митинга в Бишкеке, участники которого попытались силой прорваться в здание 
парламента, но были арестованы. В августе 2013 года приговорен к одному году и пяти месяцам, но освобожден 
в связи с истечением срока наказания. После освобождения четыре года жил за границей.

25 марта 2017 года был задержан после возвращения в Киргизию. 2 августа того же года суд приговорил его 
к одиннадцати годам и шести месяцам лишения свободы, признав виновным в захвате заложника (полпреда прави-
тельства в Иссык-Кульской области Эмиля Каптагаева) во время митинга в городе Каракол в октябре 2013 года. Позже 
суд сократил срок до десяти лет. В ночь на 6 октября 2020 года был освобожден из колонии сторонниками оппозиции. 
10 октября утвержден премьер-министром страны. С 15 октября, после отставки президента Сооронбая Жээнбекова, 
исполнял обязанности президента Киргизии. 14 ноября сложил полномочия, чтобы принять участие в выборах.

Дело Трампа  
продолжат  
его враги

Острая политическая борьба в США 
повлияет на мировое устройство. 
Крупнейшие корпорации из кате-
гории технологических гигантов 
стали участниками схватки. Комму-
никации превратились в могущест-
венный социально-политический 
фактор: те, кто их контролирует 
и обладает возможностью собирать 
информацию, обрели огромную 
власть. Битва ведется на внутрен-
нем американском фронте, а эф-
фект почувствует весь мир. Эффект 
парадоксальный. Информацион-
ные компании выступают на сторо-
не глобалистов против национали-
ста Трампа, но усугубляют те самые 
антиглобализационные тенденции, 
которые хотят повернуть вспять.

Глобализация в ее современном 
виде переживает спад как мини-
мум с мирового финансового кри-
зиса 2008–2009 годов, а с середины 
2010-х его выражением стал подъем 
сил национал-протекционистского 
толка в ведущих западных странах. 
В какую политическую преиспод-
нюю ни низвергнулся бы Дональд 
Трамп, погасить данный им импульс 

к обособлению и отказу Америки от 
глобального лидерства не получит-
ся. Международные экономические 
и политические институты, состав-
ляющие инфраструктуру глобали-
зации, скукоживаются и деформи-
руются. Остается информационное 
пространство, плотно держащее все 
человечество в общем коммуникаци-
онном поле. Оно и обеспечивает гло-
бальную взаимосвязанность мира. 
А операторами этого пространства 
выступают IT-гиганты американско-
го происхождения.

Конфликт между национальны-
ми суверенитетами и общемировой 
властью коммуникационных корпо-
раций зрел давно. Попытки заставить 
их руководствоваться законами стран 
пользования мало что дают. Сервисы, 
предлагаемые гигантами, настолько 
востребованы в мире, что правитель-
ства не могут просто от них закрыть-
ся, не вызвав массового недоволь-
ства. Страновые альтернативы если 
где-то и способны конкурировать, то 
пока в очень ограниченном сегмен-
те. И хотя регулирование повсемест-
но ужесточается, а опасения в связи 
с всевластием корпораций растут, ка-
чественно ничего не меняется. Панде-
мия, придавшая мощный стимул циф-
ровизации, еще больше выпятила 
значимость коммуникационной сфе-
ры. Мир в период карантинов и лок-
даунов физически распался на фраг-
менты, но остался информационно 
целостным. Функция транснацио-
нальных корпораций, в первую оче-
редь информационных гигантов, как 
скрепляющих элементов особенно 
упрочилась, по мере того как повыше-
ние роли государств в разгар заразы 
привело к эрозии глобальной ткани.

Американские события проде-
монстрировали на весь мир власть, 
которой обладают корпорации. Сей-
час Twitter и пр. сыграли за государ-
ство, то есть за систему институтов, 
которая отторгла президента-бунта-
ря. Компании, которым чужда на-
ционал-индустриальная повестка 
Трампа, выступили эффективным 
орудием подавления по согласова-
нию с лояльной им частью полити-
ческой надстройки. Однако никто не 
гарантирует, что в другой ситуации 
пути технологической олигархии 
и федеральной бюрократии не ра-
зойдутся. Легко предположить, что, 
когда все уляжется, Конгресс вновь 
возьмется за попытки ограничить 
влияние техгигантов. Но сделать это 
будет уже сложнее.

В любом случае стремление за-
щититься от доминирования инфор-
мационных корпораций усилится 
по всему миру, потому что они пока-
зали такую мощь у себя дома. Поиск 
национальных или региональных 
альтернатив в коммуникационной 
сфере активизируется. Как и усилия 
по контролю и ограничению деятель-
ности гигантов в разных странах.

полная версия
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Американские события 
продемонстрировали 
на весь мир власть, 
 которой обладают 
 корпорации

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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Цены на автомобили в России 
за неполные две недели с нача-
ла года выросли уже на 2–5%. 
И это не предел, многие авто-
концерны продолжают про-
давать машины в убыток, все 
еще не полностью отразив 
в ценах девальвацию рубля. 
За машинами по старой стои-
мости, в отличие от прошлых 
лет, придется погоняться, их 
хватит лишь до конца янва-
ря. На скидки рассчитывать 
также не стоит, как и на боль-
шой выбор моделей: дефицит 
складов покроют лишь к кон-
цу квартала.

Автомобили, выпущенные 
в 2021 году, прибавили в цене ми-
нимум 2–3% с начала года, следует 
из проведенного „Ъ“ опроса диле-
ров. Так, на 2% в среднем выросли 
цены на машины Volkswagen на 
фоне смены модельного года, гово-
рит Андрей Каменский из «Авило-
на». Корейский Hyundai прибавил 
в цене от 15 тыс. до 50 тыс. руб. в за-
висимости от модели после «сдер-
живания стоимости в прошлом 
году», а премиальный Audi — на 
2,2% в связи с укреплением курса 
евро в среднесрочной перспекти-
ве. Стоимость Mercedes увеличи-
лась в среднем на 4–5%, добавляет 
он. Volvo прибавил в цене 100 тыс. 
руб. на базовые комплектации, 
а опции подорожали на 5%, причи-
на — плавная корректировка цен 
на курсовую разницу.

Светлана Гамзатова из Fresh 
Auto оценивает рост ценников во 
всех сегментах примерно в 2–3%. 
Она видит риски дальнейшего по-
вышения, в том числе на фоне воз-
можного роста утильсбора, «тогда 
новые автомобили прибавят в цене 
до 5%». Некоторые автопроизво-
дители объявили об обновлении 
прайсов еще в декабре 2020 года, 
подчеркивает она, весь модель-
ный ряд BMW подорожал в России 
с 1 января на 4,5% (по данным «Ав-
тостата», 22 из 28 моделей — на 1,8–
13,9%, или 120–990 тыс. руб.).

Представители экономклас-
са, такие как модели Lada, приба-

вят в стоимости около 2%: цена на 
Granta и Vesta вырастет на 2,5% 
(11 тыс. руб.) и 3,8% (23 тыс. руб.) со-
ответственно, XRAY станет дороже 
на 0,8% (5 тыс. руб.), Lada 4x4 — на 
2,9% (15 тыс. руб.), Vesta Sport — на 
1,5% (15 тыс. руб.), уточняет дилер.

Представители автоконцернов 
в основном не ответили на вопро-
сы „Ъ“ о динамике цен, но факт 
корректировки на фоне инфляции 
с 1 января на весь модельный ряд 
признают в Suzuki. Гендиректор 
«Сузуки Мотор Рус» Юта Такахаси 
ожидает объем рынка примерно 
на уровне 2020 года. «Доходы на-
селения не растут, при этом люди 

стали более здраво подходить к по-
купкам»,— говорит он. По бренду 
до сих пор сохраняется дисбаланс 
спроса и предложения по боль-
шинству моделей, восстановление 
нормального уровня складских за-
пасов ожидается к концу первого 
квартала.

«Ни один из известных мне ди-
стрибуторов брендов не планиру-
ет наводнить рынок машинами до 
середины марта»,— отмечает Ро-
ман Слуцкий, гендиректор сети 
дилерских центров в Северо-За-
падном регионе «Аларм-Моторс». 
«Сохраняющийся дефицит авто-
мобилей продолжит играть замет-
ную роль в отрасли и влиять на 
продажи», ситуация с поставками 
начнет меняться в конце первого 
квартала, соглашается Андрей Ка-
менский. Роман Слуцкий добавля-
ет, что в Петербурге спрос в сред-
нем ценовом сегменте от 1,5 млн 
до 2,5 млн руб. можно охарактери-
зовать как умеренный. Также он 
говорит о небольшом снижении 
спроса на бюджетные автомоби-
ли, которое продолжается с момен-
та остановки льготного кредитова-
ния в ноябре. По итогам января 
дилер ожидает продаж на уровне 
прошлого года. 

Глава «Автоспеццентра» Денис 
Петрунин говорит о росте цен на 
новые поставки на 3–5% в резуль-
тате адаптации цен к падению 
курса рубля по отношению к евро 
и доллару в 2020 году. При этом по 

большинству моделей массового 
сегмента все еще есть в наличии 
автомобили по ценам 2020 года, 
говорит он.

Глава ГК «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов также сообщает, что 
в среднем цены выросли на 3–5% 
в зависимости от комплектации, 
и это не последнее повышение, 
стоимость будет увеличиваться 
в течение ближайших месяцев. Он 
говорит, что до сих пор большин-
ство брендов не отыграли в ценах 
эффект девальвации, поэтому не-
которые ближайшие поставки им-
портных машин тормозятся, «есть 
понимание, что по реальной цене 
рынок не примет эти машины, как 
это уже случилось с одной преми-
альной маркой после резкого осен-
него повышения». Запасы машин 
по прошлогодним ценам у диле-
ра есть, но, говорит господин По-
пов, после дефицита склады «усох-
ли», и теперь речь идет об остатках, 
которых хватит примерно на 15 
дней. Спрос на автомобили при 
этом продолжает оставаться высо-
ким: в январе трафик в салонах на 
30% выше декабрьского.

Люди спешат купить машину до 
очередного ослабления рубля, при 
этом ажиотаж также поддерживает 
снижение ставок по кредитам, го-
ворит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting.

Ольга Никитина; 
Мария Кузнецова, 
Санкт-Петербург
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28139,03 (+648,9)
РТС 1466,5 (+29,79)
FTSE 100 6873,26 (+16,3)

DAX 30 14049,53 (+81,29)
DJIA 31097,97 (+56,84)
NASDAQ Composite 13201,97 (+134,49)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.01.21
Австралийский доллар 56,9065
Английский фунт 100,8477
Белорусский рубль 14,2233
Датская крона* 12,2032

Доллар США 73,8757
Евро 90,7932
Индийская рупия** 10,1108
Казахский тенге** 17,5252

Канадский доллар 57,9599
Китайский юань* 11,2956
Норвежская крона* 86,4478
СДР 106,4010

Сингапурский доллар 55,8945
Новая турецкая лира 99,9739
Украинская гривна* 26,0711
Шведская крона* 90,1869

Швейцарский франк 83,7973
Японская иена** 71,6058
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У машин отъехали цены
С января автомобили подорожали на 2–5%
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Для деловых СМИ выход на работу 
после новогодних каникул — осо-
бое время. Особенности российско-
го, а до этого и советского нормот-
ворчества уже десятки лет подряд 
таковы, что начиная с середины де-
кабря госаппарат действует в осо-
бом режиме. До 31 декабря нужно 
принять все, что запланировано, 
«закрыть дыры». В итоге 28–31 де-
кабря всегда выходила масса до-
кументов, которые затем корпора-
тивное юридическое сообщество 
с подозрением и содроганием пе-
речитывало весь январь. А 1 янва-
ря наступившего года всегда стано-
вилось очевидным, как именно на 
практике работает вся система нор-
мативно-правовых актов, задумы-
вавшаяся в правках предыдуще-
го года как нечто разумное, доброе 
и вечное. Нет, конечно, никто в эти 
годы не ожидал того, что с 1 янва-
ря отключится все электричество 
или остановятся все авиаперелеты 

по той причине, что пункт 7.15 в ста-
тье 28 нового кодекса, принятого 
еще в июле, вступил в непреодоли-
мое противоречие с параграфом 15 
приказа, вступающего в силу с нача-
ла следующего года. Но, отключись 
оно, никто бы не удивился: «ново-
годний» регуляторный скандал — 
почти национальная традиция.

Эта традиция угасала в последние 
годы, но именно в 2020 году угасла, 
надеемся, окончательно. Дело даже 
не в том, что в пакете документов, 30 
декабря разом подписанном прези-
дентом, нет ничего похожего на за-
ранее ожидаемую (активно предска-
зываемую в узких кругах и, бывало, 
случавшуюся, пусть минимальную 
по последствиям, но неприятную 
по послевкусию) катастрофу. Не счи-
тать же таковой прекращение гос-
субсидирования выработки электро-
энергии из торфа или перевод всех 
первичных статистических данных 
в электронную форму (для лиц без 
гражданства и иностранцев, кстати, 
сделано исключение, неплохо де-
монстрирующее, что сравнительно 
высокая по мировым меркам циф-
ровизация экономики РФ не то что-
бы мифология). Да, даже безобидная 
строчка в законе может оказаться за-
маскированной миной — это и зна-
ние реалий, и особенности наци-
ональной психологии. Но в 2020 
году, по итогам которого никто бы 
на самом деле не удивился такой ми-
ни-катастрофе, ее впервые никто не 
ждал. Никто не ждет ее и по прочте-
нии подписанного премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным 31 
декабря плана законопроектной де-
ятельности правительства на 2021 
год: в его 153 пунктах предубежден-
ный и опасливый ум прошлых лет 
немедля нашел бы что-то ужасное, 
ведь здесь и углубление цифровиза-
ции, и новая редакция Бюджетного 
кодекса, и банковское законодатель-
ство. Да чего там только нет — от но-
вого закона о туризме до расшире-
ния практики использования МВД 
служебных собак.

Причины, по которым вполне ка-
тастрофический год не сопровожда-
ется всеобщим ожиданием мини-ка-
тастроф, до конца не ясны. Но нельзя 
сказать, что нам это не нравится: 
прежние мини-катастрофы, всегда 
описывавшиеся словами «с 1 янва-
ря…», в общем, всегда были так себе 
катастрофы. Проще без них.

Что-то происходит 
в России: от рубежа 
2020/21 регуляторных 
катастроф уже никто 
не ждет
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Россия сливает масло
Производство в новом сезоне может сократиться на 10%

Ограничения на экспорт под-
солнечника не помогут рос-
сийским производителям 
масла удержать выпуск на 
уровне прошлого сезона, объ-
ем может сократиться на 10%, 
до 5,3 млн тонн. В условиях 
фиксированных отпускных 
цен на базовый вид масла 
компании могут стремить-
ся компенсировать убытки 
за счет активного экспорта 
и производства более дорогих 
видов. Но это повышает ри-
ски введения вывозной пош-
лины на масло, предупрежда-
ют аналитики.

По итогам текущего сезона (за-
канчивается в июне 2021 года) про-
изводство подсолнечного масла 
в России может сократиться при-
мерно на 10%, до 5,3 млн тонн сезон 
к сезону. Об этом говорится в иссле-
довании Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР). Как от-
мечают аналитики, несмотря на 

снижение урожая подсолнечни-
ка в России, в сентябре—декабре 
2020 года переработка оставалась 
на уровне прошлого сезона (около 
2 млн тонн). Но даже с учетом огра-
ничений экспорта подсолнечника 
в условиях неопределенности рын-
ка динамика не сохранится, гово-
рится в обзоре.

После того как на рост цен на 
масло обратил внимание прези-
дент РФ Владимир Путин (см. „Ъ“ 
от 11 декабря 2020 года), на рынке 
было запущено сразу несколько ог-
раничительных мер. Так, с 9 янва-
ря по 30 июня 2021 года повышена 
пошлина на экспорт подсолнечни-
ка за пределы Таможенного сою-
за с 6,5% до 30%, но не менее €165 
за тонну. Кроме того, поставщики 
и торговые сети заключили согла-
шения об удержании предельных 
отпускных цен на масло в 95 руб. за 
1 л с НДС, а розничных — 110 руб. 
за 1 л с НДС до конца первого квар-
тала этого года. Не исключалось 

и введение экспортной пошлины 
на масло в 15%, но не менее €135 за 
тонну. В Минсельхозе в конце дека-
бря говорили, что решение по это-
му вопросу будет приниматься пра-
вительством. Там в воскресенье „Ъ“ 
не ответили.

Как отмечают в ИКАР, у боль-
шинства переработчиков скопи-
лись крупные запасы подсолнеч-
ника, купленного по высоким 
ценам, а масло необходимо теперь 
продавать по искусственно зани-
женной стоимости. На этом фоне 
и в ожидании возможного введе-
ния пошлины на экспорт масла за-
купки сырья к концу 2020 года фак-
тически остановились, говорят 
аналитики. По данным «Совэкона», 
средняя стоимость семечки в цент-
ре страны к концу декабря с начала 
месяца сократилась с 39,9 тыс. руб. 
до 33,27 тыс. руб. за тонну без НДС. 
Подсолнечное масло подешевело 
с 88,5 тыс. руб. до 83,5 тыс. руб. за 
тонну без НДС.

Экспорт подсолнечного масла из 
РФ пока отстает от уровня прошло-
го сезона. По таможенным данным, 
которые приводит «Совэкон», за 
сентябрь—октябрь было вывезено 
328 тыс. тонн масла против 569 тыс. 
тонн годом ранее. В ИКАР ожидают, 
что темпы могут активизироваться 
в начале этого года на фоне высоких 
мировых цен, что, в свою очередь, 
повышает риски введения пошли-
ны. При нулевой пошлине ИКАР 
ожидает экспорт подсолнечного ма-
сла в этом сезоне в 3,1–3,3 млн тонн 
против 3,8 млн тонн сезоном ранее.

По словам директора «Совэко-
на» Андрея Сизова, экспортные 
цены покупателей на российское 
подсолнечное масло сейчас дохо-
дят до $1,25–1,27 тыс. за тонну, но 
предложений нет прежде всего 
из-за новогодних праздников, во 
вторую очередь — из-за неопреде-
ленности. По его мнению, прода-
жа масла по фиксированным це-
нам для производителей сегодня 

убыточна и компании могут увели-
чить поставки на экспорт либо на-
растить выпуск видов, которые не 
подпадают под регулирование. Но 
рост доли более дорогих брендов 
на полке грозит ростом средних 
цен, что как раз повышает риски 
возврата к теме экспортной пошли-
ны на масло, говорит эксперт.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза (включает ГК 
«Русагро», «Юг Руси», «Астон», ГК 
«Эфко» и др.) Михаил Мальцев гово-
рит, что пошлина на подсолнечник 
уже обеспечила необходимый для 
переработчиков эффект — остано-
вила вывоз сырья и позволила сни-
зить цены на внутреннем рынке. 
Пошлина на масло в этих услови-
ях в принципе нецелесообразна 
и даже вредна, предупреждает он, 
так как сведет на нет положитель-
ный эффект от уже принятых мер 
и ударит по экономике всего объе-
ма производства масла.

Анатолий Костырев

С москвичами перейдут на личности
Мэрия усилит сбор данных о горожанах

Мэрия Москвы потратит 
185 млн руб. на создание но-
вой системы хранения персо-
нальных данных жителей сто-
лицы. В ней соберут не только 
информацию о документах 
граждан, но и данные об их 
фактическом доходе, месте 
проживания, родственниках, 
успеваемости детей в школе 
и даже домашних животных. 
Новый сервис, по мнению экс-
пертов, сведет в одном месте 
все уже собранные данные, 
ускорив предоставление гос-
услуг, но одновременно и по-
высит опасность утечки ин-
формации.

Департамент информацион-
ных технологий (ДИТ) Москвы 
ищет подрядчика для доработки 
и модернизации государствен-
ной информационной системы 
«Централизованное ведение про-
филя заявителя» (ГИС ЦВПЗ), сле-
дует из информации на сайте гос-
закупок. Тендер опубликован 30 
декабря 2020 года, начальная цена 
составляет 185 млн руб., подряд-
чика определят 1 февраля, а на мо-

дернизацию системы ему отводят 
восемь месяцев.

Согласно данным закупки, цель 
работ — «повышение объема хра-
нимой информации о граждани-
не». Мэрия хочет создать подроб-
ную и персонализированную базу 
данных о каждом москвиче, ко-
торая будет интегрирована с дру-
гими информационными систе-
мами для взаимного обогащения 
данными. В их числе Единая сис-
тема идентификации и аутенти-
фикации и автоматизированная 
информационная система много-
функциональных центров.

Согласно документации тен-
дера, профили пользователей го-
суслуг в Москве будут содержать 
большой объем персональных 
данных. Среди них кроме номеров 
паспортов, СНИЛС, ИНН, полиса 
ОМС и других документов, кото-
рые уже и так содержатся в тех или 
иных ГИС, будут, например, дан-
ные о фактическом месте житель-
ства, родственниках, транспорте 
(VIN, ПТС, СТС), месте работы, но-
мер карты «Тройка» и даже данные 
о питомцах.

Система также сможет собирать 
данные о том, в каких олимпиа-
дах участвовал ребенок пользова-
теля, его оценки из электронного 
дневника и результаты государст-
венной итоговой аттестации. Кро-
ме того, для ГИС ЦВПЗ создадут 
модуль, который будет проверять 
информацию о реальных доходах 
пользователя. Ежегодно система 
должна обрабатывать 20 млн учет-
ных записей.

В пресс-службе ДИТ „Ъ“ сооб-
щили, что тендер нужен для раз-
вития функционала личного ка-
бинета на портале mos.ru, которое 
ускорит и упростит получение го-
суслуг. «Финансовые сведения не-
обходимы исключительно для 
оказания ряда госуслуг, напри-
мер отдельных мер социальной 
поддержки. При подаче заявле-
ния система сможет самостоятель-
но направлять межведомствен-
ный запрос для получения таких 
сведений»,— пояснили в депар-
таменте. Данные планируется по-
лучать из систем Федеральной на-
логовой службы: если раньше это 
были единичные запросы, теперь 

планируется полноценная интег-
рация, полагает источник, знако-
мый с работой системы.

Город идет по пути максималь-
ной централизации хранения дан-
ных и управления ими, что долж-
но снизить объемы неточностей 
и неактуальных данных, счита-
ет глава направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Ан-
дрей Арсентьев. Сбор информа-
ции поможет, например, давать 
субсидии: по сумме доходов до-
мовладения можно выяснить по-
требность и автоматически их на-
значить, добавляет руководитель 
направления «Цифровые процес-
сы» IT-компании «Крок» Виктор 
Смирнов.

Но многие эксперты видят и ри-
ски. Зампред комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандр Савельев считает, что власти 
Москвы целенаправленно собира-
ют большие массивы данных о гра-
жданах, чтобы создать систему, по-
добную китайской. Он опасается, 
что граждан могут вынуждать да-

вать обширные согласия на обра-
ботку данных в момент обращения 
в московские структуры и учрежде-
ния, а также передавать их с помо-
щью «манипуляций с доступно-
стью» льгот и госуслуг.

Кроме того, любая централи-
зованная система может рассма-
триваться как потенциальный 
источник утечки, защита мегахра-
нилищ обычно намного сложнее 
и дороже, чем взлом, говорит Ан-
дрей Арсентьев. «Централизация 
данных всегда ведет к повыше-
нию рисков утечек и неавторизо-
ванного доступа. В этом плане куда 
безопаснее выглядит модель, реа-
лизованная в Скандинавских стра-
нах, которая позволяет не хранить 
данные в одном месте, а безопасно 
обмениваться ими заинтересован-
ным сторонам»,— считает глава 
юридической практики «Роском-
свободы», управляющий партнер 
Digital Rights Center Саркис Дар-
бинян. А собеседник „Ъ“ в москов-
ской мэрии уточняет, что для ГИС 
ЦВПЗ применяется «защита выс-
шей категории».

Никита Королев

комментирует заместитель 
главного редактора 

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В новогодние каникулы проф
участники разработали свои 
предложения к законопроек
ту ЦБ о существенном ограни
чении предложения сложных 
финансовых продуктов роз
ничным инвесторам.  Брокеры 
просят сократить список таких 
инструментов изза нецелесо
образности ограничения их 
продажи при условии введения 
раньше срока тестирования 
розничных инвесторов и пра
ва ЦБ ограничивать продажи 
отдельных продуктов в случае 
 серьезных нарушений.

На этой неделе предстоит новый 
раунд переговоров по законопроекту 
об ограничении продаж «сложных» 
финансовых продуктов розничным 
инвесторам, который Банк России 
представил участникам рынка в кон-
це прошлого года (см. „Ъ“ от 28 дека-
бря). Тогда удалось лишь раз встре-
титься с представителями регулятора 
28 декабря. На встрече с главой коми-
тета Госдумы по финансовым рын-
кам Анатолием Аксаковым (см. „Ъ“ от 
29 декабря) было достигнута догово-
ренность, что профучастники подго-
товят предложения по законопроек-
ту до конца новогодних праздников.

• Регулятор хочет полностью за-
претить продажи структурных 
продуктов (доход по которым зави-
сит от движения цен на базовые ак-
тивы) неквалифицированным инвес-
торам до конца 2022 года. Это пра-
вило должно распространиться 
в том числе на облигации с низким 
рейтингом, акции не из высших ко-
тировальных списков, иностран-
ные ценные бумаги не из индексов, 
утвержденных ЦБ, маржинальную 
торговлю, операции репо, срочный 
биржевой рынок.
Предложения (с ними ознакомил-

ся „Ъ“) направлены главе комите-
та Госдумы, 11 января их будут обсу-
ждать в Ассоциации банков России. 
Эти идеи отражают общую пози-
цию рынка и являются компромис-
сом, говорит директор инвестицион-
ного бизнеса «Тинькофф» Дмитрий 
Панченко. По его словам, участни-

ки рынка по-прежнему не понимают 
природы обеспокоенности регулято-
ра — число зафондированных клиен-
тов «растет в РФ плавно, взрыва нет». 
«Триггером стали несколько конкрет-
ных кейсов конкретных профучаст-
ников по действительно сложным 
структурным продуктам», считает го-
сподин Панченко, и «непонятно, по-
чему принимать суровые меры надо 
по отношению ко всем».

Как сообщил „Ъ“ президент НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев, поправки 
разделяют простые и сложные струк-
турные продукты, как в форме цен-
ных бумаг, так и в форме производ-
ных финансовых инструментов. По 
его словам, простые продукты — всег-
да с защитой капитала и с понятным 
структурным доходом, для доступа 
неквалифицированных инвесторов 
к ним достаточно тестирования.

Для доступа к сложным структур-
ным продуктам тестирования не-
достаточно, они должны соответ-
ствовать критериям Банка России. 
«Остальные же операции (операции 
репо, маржинальное кредитование, 
покупка ряда ценных бумаг.— „Ъ“), 
которые ЦБ предлагает ограничить 

до конца 2022 года, мы не считаем 
необходимым ограничивать вооб-
ще»,— заявил он.

Брокеры не продвигают маржи-
нальное кредитование как продукт, 
а предоставляют как сервис тем кли-
ентам, которые в нем заинтересо-
ваны, говорит директор по брокер-
скому бизнесу «БКС Брокер» Олег 
Чихладзе. Кроме того, отмечает он, 
маржинальное кредитование позво-
ляет брокеру давать клиентам еди-
ный брокерский счет и «не гонять 
деньги между площадками», что тоже 
очень удобно клиентам.

Также, согласно предложениям, 
профучастники не против наделения 
ЦБ правом ограничивать заключе-
ние договоров с неквалифицирован-
ными инвесторами, но лишь в случае 
существенного или неоднократного 
нарушения установленных им пра-
вил продаж, создающего риск введе-
ния в заблуждение.

В предложениях содержится 
компромисс: ввести тестирование 
для структурных продуктов с апре-
ля текущего года, тестирование для 
остальных финансовых инструмен-
тов и операций, требующих тести-
рования,— с октября. Согласно при-
нятому летом закону тестирование 
должно быть введено с 1 апреля 2022 
года, но ЦБ новым законопроектом 
хотел ввести его с 1 октября 2021 года.

Внесена «дедушкина оговорка», 
по которой все, кто работает на рын-
ке соответствующих инструментов 
на момент введения тестирования, 
смогут продолжать это делать. Пред-
лагается предусмотреть право само-
регулируемой организации (СРО) 
проводить «тайные покупки» и дать 
право приостанавливать операции, 
по аналогии с ЦБ.

Также речь идет о введении кри-
териев для полисов ИСЖ, доступных 
неквалифицированным инвесторам, 
аналогичных критериям доступных 
для них производных финансовых 
инструментов. Ранее представители 
регулятора говорили, что законопро-
ект не предполагает ограничений для 
ИСЖ и они будут разработаны позже.

Полина Смородская

Брокеры занялись упрощением
Они предлагают сократить список  
сложных финансовых инструментов

Дисконт к биржевым котиров
кам по сделке по 10% акций ри
тейлера «М.Видео» между двумя 
структурами семьи Гуцериевых 
мог составить почти 30%. Сред
ства на покупку предоставили 
«Сафмар финансовые инвести
ции» (СФИ) и ВТБ. Скидка мо
жет быть связана с тем, что про
дать в рынок такой большой 
пакет сложно. Но обычно в та
ких случаях дисконт значитель
но меньше, уточняют эксперты. 
По их мнению, могли возник
нуть трудности с финансирова
нием сделки.

Сделка по покупке кипрской We-
ridge Investments, входящей в хол-
динг семьи Гуцериевых «Сафмар фи-
нансовые инвестиции» (СФИ), почти 
18 млн акций «М.Видео» (или 10%) 
у кипрского офшора Ericaria Hol-
dings, также принадлежащего Гуце-
риевым (см. „Ъ“ от 15 декабря 2020 
года), могла пройти по цене чуть бо-
лее 500 руб. за акцию. Это следует из 
материалов к внеочередному собра-
нию акционеров (ВОСА) холдинга 
(с ними ознакомился „Ъ“). 

На середину прошлого года, со-
гласно отчету оценщика СФИ (с ним 
также ознакомился „Ъ“), на балан-
се Weridge Investments было все-
го 24,6 млн руб. денежных средств 
и их эквивалентов. Вместе с тем оф-
шор, который ранее выступал опера-
тором программы обратного выкупа 
(buy back) акций материнской ком-
пании (см. „Ъ“ от 10 сентября 2019 
года), получил кредит от СФИ в раз-
мере 4,4 млрд руб., а также от ВТБ на 
4,6 млрд руб. Других крупных посту-
плений денежных средств (напри-

мер, дивидендов СФИ или других 
кредитов) на балансе Weridge Invest-
ments не было. Исходя из получен-
ных заемных средств цена покупки 
акций могла составить около 0,5 тыс. 
руб. за штуку. «Расчетная цена близка 
к действительной»,— говорит источ-
ник, знакомый с условиями сделки. 
В СФИ не ответили „Ъ“.

• «М.Видео-Эльдорадо» — круп-
нейший российский ритейлер 
 бытовой техники и электроники. 
Его рыночная доля по итогам 2019 
года составляла около 26%. Поми-
мо Weridge Investments и Ericaria 
Holdings, у которого после сделки 
с «дочкой» СФИ осталось 63,5% сети, 
акционерами компании также яв-
ляются немецкая Ceconomy (15%, 
также владеет сетями Media Markt 
и Saturn) и подконтрольная «М.Ви-
део» компания МВМ (1,1%). Около 
10% акций находятся в свободном 
 обращении.
Ранее источник „Ъ“ называл ус-

ловия сделки «рыночными». Одна-
ко в декабре минимальная цена за-
крытия акций «М.Видео» составляла 
700,7 руб., максимальная достигала 
749 руб. Средневзвешенная цена ак-
ций за предшествующие шесть ме-
сяцев (нередко по ней определяется 
цена выкупа больших пакетов) была 
существенно ниже — за второе полу-
годие акции подорожали более чем 
на 75%. «К тому же дисконт к рыноч-
ной цене зависел от величины паке-
та, который продать просто в рынок 
сейчас практически невозможно»,— 
говорит собеседник „Ъ“, знакомый 
с условиями сделки.

При менее благоприятной конъ-
юнктуре рынка, в конце августа 2020 

года, когда акции «М.Видео» торго-
вались на уровне немногим выше 
500 руб., президент ритейлера Алек-
сандр Тынкован говорил о возмож-
ности проведения SPO при условии 
наличия «окна возможности». Позже 
источник „Ъ“ говорил, что вторич-
ное размещение SPO остается в пла-
нах компании, а его объем может 
составить 20–25%. Также он утвер-
ждал, что в декабре шли переговоры 
о возможности заключения сделок 
по предварительному публичному 
 размещению.

Однако в SPO акции, принадле-
жащие Weridge Investments, участ-
вовать не будут, они будут сохране-
ны на балансе холдинга, говорит 
собеседник „Ъ“. «Пакет, в том числе 
и его цена, приобретался из расчета, 
что за счет дивидендного потока от 
бумаг „М.Видео“ оператор buy back 
СФИ сможет обслуживать соответст-
вующую часть долга»,— отмечает он.

«В любом случае, даже учиты-
вая объем сделки, дисконт почти 
в 30% выглядит слишком большим. 
Обычно в таком случае он составля-
ет около 5%»,— говорит стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. По 
его словам, такой дисконт мог стать 
причиной того, что получить боль-
ший объем долга от ВТБ закреди-
тованному холдингу «Сафмар фи-
нансовые инвестиции» не удалось. 
Впрочем, добавляет эксперт, впо-
следствии при сохранении благо-
приятной рыночной конъюнктуры 
СФИ, например, сможет продать па-
кет «М.Видео» в рынок, получив до-
ходность и снизив за счет этого дол-
говую нагрузку.

Илья Усов

«М.Видео» передали со скидкой
«Сафмар финансовые инвестиции»  
приобрел ритейлер недорого

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Первую полную неделю нового 
года курс биткойна завер шает 
близко к историческому макси
муму, на днях котировки при
ближались к $42 тыс.  Второй 
по популярности эфир — на трех
летнем максимуме. С начала 
года ведущие криптовалюты 
прибавили в цене 40–80%. Это
му способствует высокий инте
рес широкого круга инвесторов, 
которые хеджируются на фоне 
ожиданий дальнейшего осла
бления доллара. Эксперты пола
гают, что котировки продолжат 
 расти, но возможны  коррекции, 
особенно в случае регуляторных 
 ужесточений.

Ведущие цифровые валюты завер-
шили первую полную неделю 2021 
года на новых высотах. По данным 
торговой площадки CoinMarketCap.
com, курс биткойна 8 января составил 
$41,95 тыс., в очередной раз обновив 
исторический максимум. В начале 
следующего дня он также превышал 
$41 тыс., однако затем стабилизиро-
вался возле $40 тыс., прибавив за не-
делю более 14%. Только с начала года 
биткойн подорожал более чем на 40%.

Вторая по востребованности крип-
товалюта эфир (Ethereum) выросла 
в цене с начала года более чем на 80%, 
до $1333,8. Это лишь на 6% ниже исто-
рического максимума, установлен-
ного в январе 2018 года. Общая капи-
тализация всех виртуальных валют 
достигла $1,08 трлн, две трети прихо-
дится на биткойн.

Активный рост курсов цифровых 
валют эксперты связывают с ожида-
ниями дальнейшего расширения 
программы монетарного стимули-
рования в США. Избранный прези-
дент США Джо Байден 8 января зая-
вил The Washington Post, что будет 
уделять приоритетное внимание ока-
занию экстренной помощи эконо-
мике, особенно малому бизнесу. Он 
готовит пакет стимулирования на 
$3 трлн, который увеличит выплаты 
американским гражданам до $2 тыс., 
расширит страхование от безработи-

цы и направит миллиарды долларов 
в помощь правительствам городов 
и штатов. Это ведет к росту инфляци-
онных опасений и ожиданий даль-
нейшего снижения курса доллара.

«Позитивную лепту в рост бит-
койна могла внести оценка банка 
JPMorgan Chase, который считает, что 
в долгосрочной перспективе цена бит-
койна может вырасти до $146 тыс.»,— 
отмечает сооснователь EXANTE Ана-
толий Князев.

В таких условиях интерес к циф-
ровым валютам не ослабевает со сто-
роны как институциональных, так 
и частных инвесторов. По словам 
директора Binance в России Глеба 
Костарева, инвесторы продолжают 
рассматривать биткойн как хедж-ак-
тив, интерес к которому проявля-
ют даже пенсионные фонды. По дан-
ным исследовательской компании 
Glassnode, количество активных ко-
шельков выросло до рекордного 
уровня — 1,34 млн шт., превысив пре-
дыдущий пик, зафиксированный 
в декабре 2017 года.

О высоком интересе институци-
ональных инвесторов свидетель-
ствуют данные фонда Grayscale Bit-
coin Trust. С помощью таких фондов 
профессиональные инвесторы мо-
гут, по сути, вкладывать средства 
в цифровую валюту, не нарушая ин-
вестиционной декларации. По дан-
ным Bloomberg, количество бит-
койнов в Grayscale Bitcoin Trust 
достигло отметки 638,9 тыс. (более 
чем на $28 млрд), что на треть выше 
показателя двухмесячной давности.

«Сейчас биткойн находится в фазе, 
которую можно назвать „самоподдер-
живающимся ростом“. Небольшие 
коррекции только распаляют интерес 
покупателей»,— считает Анатолий 
Князев. В ходе торговых сессий по-
следней недели разница между мини-
мальной и максимальной ценой бит-
койна составляла 10–16%, тогда как 
в начале декабря была всего 3–5%. С се-
редины декабря курс биткойна обнов-
ляет рекорды чуть ли не ежедневно.

В условиях растущей популярно-
сти рост биткойна продолжится, счи-
тают аналитики, но допускают кор-
рекции. По мнению руководителя 
отдела анализа данных CEX.IO Broker 
Юрия Мазура, фундаментальная ситу-
ация пока не предвещает улучшения 
ситуации для мировой экономики, 
хотя многое будет зависеть от эффек-
тивности вакцинации от COVID-19.

«Если благодаря вакцинам коли-
чество новых случаев заражения рез-
ко пойдет на убыль, это ослабит дав-
ление на государственные валюты 
и даст толчок к восстановительно-
му росту экономик развитых стран. 
Тогда у инвесторов может снизиться 
спрос на защитные активы, функцию 
которых успешно выполнял биткойн 
в течение 2020 года»,— отмечает го-
сподин Мазур. По мнению Глеба Кос-
тарева, поводом для коррекции мо-
гут стать действия регуляторов по 
усложнению для новых игроков вхо-
да на рынок криптовалют, если они 
увидят в биткойне конкурента наци-
ональным валютам.

Виталий Гайдаев

Биткойн насыщается долларами
Виртуальная валюта бьет рекорды  
в ожидании новых денежных стимулов

Основные процедуры по объ
единению банка «Дом.РФ» 
и МСПбанка должны быть за
вершены к середине года. Бан
ки, выполняющие сейчас раз
ные функции, преобразуются 
в один универсальный в рамках 
реформы госинститутов разви
тия. Слияние может принести 
экономию на операционных 
расходах. Но поддержка малого 
и среднего бизнеса в новом бан
ке окажется под вопросом, по
скольку слабо сочетается с теку
щей моделью работы ипотеч
ностроительного банка, гово
рят источники „Ъ“.

Накануне новогодних праздни-
ков правительство опубликовало «до-
рожную карту» объединения «Дом.
РФ» и МСП-банка. Их слияние запла-
нировано как составная часть рефор-
мы государственных институтов 
развития, решение о которой было 
анонсировано осенью прошлого года 
(см. „Ъ“ от 23 ноября 2020 года и ма-
териал на стр. 2). Банки создавались 
под разные цели: первый выполня-
ет функцию уполномоченного в сфе-
ре жилищного строительства, вто-
рой работает для поддержки малого 
и среднего предпринимательства.

Как следует из распоряжения пра-
вительства, МСП-банк войдет в банк 
«Дом.РФ», а основные этапы процеду-
ры завершатся к середине 2021 года. 
Первый этап предполагает проведе-
ние оценки рыночной стоимости ак-
ций МСП-банка, отчет планируется 
подготовить до 21 мая 2021 года. Сей-

час банк находится под контролем 
федеральной корпорации по разви-
тию малого и среднего предприни-
мательств (Корпорация МСП). Одна-
ко в рамках реформы госинститутов 
текущий собственник перейдет под 
контроль ВЭБ.РФ. В начале июня он 
должен принять решение о передаче 
акций МСП-банка. Тогда же планиру-
ется получение согласия на объеди-
нение двух кредитных организаций 
от Банка России и Федеральной ан-
тимонопольной службы. Необходи-
мые корпоративные решения дол-
жен принять и набсовет АО «Дом.РФ» 
(ему принадлежит 100% акций бан-
ка «Дом.РФ»).

Последний этап слияния — под-
готовка поправок к закону «О разви-
тии малого и среднего предприни-
мательства», которую планируется 
завершить к 30 июня. В АО «Дом.РФ» 
и банках не ответили на вопросы 
„Ъ“. В ВЭБ.РФ запрос „Ъ“ оставили без 
комментариев.

• В рейтинге «Интерфакса» 
на  конец третьего квартала 
2020 года по размеру активов объ-
единяемые банки входят в топ-50: 
«Дом.РФ» занимает 25-е место 
(440 млрд руб.), МСП-банк — 
на  47-м месте (131 млрд руб.).
Основным краткосрочным эффек-

том объединения банков может стать 
экономия на операционных расхо-
дах, поскольку оно повлечет сокра-
щение дублирующего функционала 
и соответствующих расходов на пер-
сонал, отмечает старший управляю-
щий директор рейтингового агентст-

ва НКР Александр Проклов. В более 
долгосрочной перспективе, добавля-
ет он, может быть выявлен круг сред-
них предприятий, в частности в сфе-
ре строительства, которые могли бы 
стать клиентами объединенного бан-
ка в обоих направлениях его бизнеса.

Вместе с тем аналитики отмечают, 
что объединяемые банки очень раз-
ные и в дальнейшем ипотечно-стро-
ительная часть бизнеса явно будет 
доминировать. «Уже сейчас соответ-
ствующий кредитный портфель бан-
ка „Дом.РФ“ в несколько раз превы-
шает размеры кредитного портфеля 
МСП-банка»,— отмечает господин 
Проклов. Функция кредитования 
малого и среднего бизнеса не впи-
сывается в текущую модель бан-
ка «Дом.РФ», соглашается аналитик 
Fitch  Антон Лопатин.

МСП-банк обеспечивает под-
держку сектора, и если объединен-
ный банк перестанет выполнять эту 
функцию, ее следовало бы передать 
другому институту, полагает госпо-
дин Лопатин. По словам вице-пре-
зидента Moody’s Ольги Ульяновой, 
малый и средний бизнес сможет кре-
дитоваться в других банках, где тоже 
доступны ссуды по льготным про-
граммам. «МСП-банк никогда и не 
занимал большую долю в этом сег-
менте»,— отмечает она. По словам 
госпожи Ульяновой, при таком сце-
нарии у объединенного банка не бу-
дет необходимости менять назва-
ние, он сможет работать под брендом 
 банка «Дом.РФ».

Ольга Шерункова

Банкирам дали срок
«Дом.РФ» и МСП-банк должны объединиться за полгода

Не стоит драматизировать нова-
ции, соглашается директор департа-
мента внутреннего аудита и управ-
ления рисками ФБК Grant Thornton 
Роман Кенигсберг, это, скорее, не 
закручивание гаек, а унификация 
контроля за платежами.

Юрий Федюкин отмечает, что по 
большей части поправки ужесточа-
ют контроль со стороны государства 
в отношении широкого спектра де-
ятельности организаций, характер 
работы которых связан с финансо-
выми взаиморасчетами.

В поправках говорится, что любые 
операции по переводу, начислению, 
получению прибыли в результате вы-
игрыша в лотерею или в результате 
азартной игры или по причине, на-

пример, сдачи в ломбард представ-
ляющих высокую ценность изделий 
и т. п., а также если совокупная сумма 
одной операции превышает 100 тыс. 
руб., то сведения о ней автоматиче-
ски должны передаваться в надзор-
ный орган, в частности в ЦБ.

Также поправки затрагивают де-
ятельность организаций, где физи-
ческие лица могут получать премии 
или дополнительный доход,— это 
профучастники рынка ценных бу-
маг, операторы инвестплатформ, 
страховые компании за исключени-
ем страховых медицинских органи-
заций, а также страховые брокеры. 
В то же время законодатель почти 
не затрагивает вопросы контроля за 
операциями граждан и компаний со 
стороны банков, наиболее распро-
страненного в практике, указывает 

партнер юридической фирмы «Ар-
битраж.ру» Владимир Ефремов.

В целом теперь государство име-
ет полномочия контролировать лю-
бые наличные расчеты безотноси-
тельно суммы со ссылкой на борьбу 
с отмыванием денег, полученных 
преступным путем, либо противо-
действию финансированию терро-
ризма, заключает партнер BMS Law 
Firm Денис Фролов. По мнению го-
сподина Ляпцева, после вступления 
поправок в силу в первое время уве-
личится количество блокировок сче-
тов, затем появятся новые схемы, но 
в абсолютном выражении обналичи-
вания станет меньше. Одновремен-
но, добавляет эксперт, будет дороже 
и, соответственно, не так интересно 
для предпринимателей.

Ксения Дементьева

Деньги сняли с телефона

Риски есть,  
когда продвигаются 

инструменты,  
когда обещают высокую 
доходность, обещают,  

что все гарантировано, 
полная защита капитала  
и так далее, не объясняя, 

что это такое
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
18 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛИСЬ КОТИРОВКИ БИТКОЙНА В ДЕКАБРЕ 2020 — ЯНВАРЕ 2021 ГОДА ($)
ИСТОЧНИК: СOINMARKETCAP.COM.
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Газовый рынок встретил 2021 
год взрывным ростом цен 
на фоне холодной зимы в Се-
верном полушарии и перебоев 
с поставками СПГ из-за проблем 
с производством и логистикой. 
Спотовые цены на СПГ в Азии 
в январе побили исторический 
рекорд, превысив $800 за 1 тыс. 
кубометров. В результате весь 
свободный СПГ устремился 
в этот регион, оставив Европу 
наедине с «Газпромом». Россий-
ская компания пока не спешит 
наращивать прямые поставки 
и активно расходует газ из под-
земных хранилищ в Европе.

Цены на газ на азиатском и евро-
пейском рынках бьют все рекорды на 
фоне холодной зимы. Так, цена газа 
«на день вперед» на голландском TTF 
с поставкой на 11 января выросла до 
пикового уровня в $252 за 1 тыс. кубо-
метров — это максимальная цена с 25 
января 2019 года. В Испании, на кото-
рую обрушились сильнейшие снего-
пады, цены на газ на местном хабе 
PVB за несколько дней взлетели до 
$645,84 за 1 тыс. кубометров.

При этом «Газпром», хотя и заранее 
забронировал дополнительные мощ-
ности для транзита газа через укра-
инский газотранспортный коридор, 
пока снижает его загрузку и активно 
выбирает запасы из подземных хра-

нилищ газа (ПХГ) в Европе. Так, в сут-
ки «Газпром» может прокачивать че-
рез Украину до 110 млн кубометров 
газа по долгосрочному транзитному 
контракту и еще по 41,2 млн кубоме-
тров по дополнительному брониро-
ванию, но по факту прокачка сейчас 
находится на уровне 100 млн кубо-
метров против 182,8 млн кубометров 
в декабре. В отсутствие мощностей 
«Северного потока-2» компания стре-
мится в полном объеме загрузить «Ту-
рецкий поток» и «Северный поток». 
При этом высокие запасы газа из под-
земных хранилищ в Европе снижа-
ются рекордными темпами: за пер-
вые 8 дней января они упали на 7%, 
до 66 млрд кубометров. Сдерживая 
поставки через Украину, «Газпром» 
«сушит» европейский рынок, созда-
вая условия для поддержания высо-
ких цен и в конце зимы.

Причиной роста цен в Европе, по-
мимо холодной погоды, стало со-
кращение поставок СПГ — весь сво-
бодный газ уходит в Азию, где цены 
бьют исторические рекорды. На 7 ян-
варя индекс Platts JKM, отражающий 
стоимость спотовых поставок СПГ 
в северо-восточную Азию, достиг пика 
в $20,7 за MMBtu ($812 за 1 тыс. кубоме-
тров). Такая динамика, которая прев-
зошла даже всплеск после аварии 
на АЭС «Фукусима» в 2011 году, выз-
вана сокращением производства на 

СПГ-заводах в Австралии, Катаре и Ма-
лайзии, а также сложностями с по-
ставками СПГ из США. Пропускная 
способность кратчайшего маршрута 
из Мексиканского залива в Азию че-
рез Панамский канал ограничена дву-
мя судами в день, и остальным прихо-
дится ждать до 13 суток, чтобы попасть 
из Атлантического в Тихий океан. 
Из-за этого многие суда идут длинным 
путем на восток вокруг мыса Доброй 
Надежды — это, в свою очередь, при-
водит к нехватке танкеров и росту ста-
вок фрахта. Несмотря на это, в декабре 
экспорт СПГ из США побил рекорд, со-
ставив 277 млн кубометров в сутки, из 
которых, по данным EIA, до 50% идет 
в Азию, и около 30% — в Европу.

Впрочем, нынешний всплеск цен, 
согласно ожиданиям рынка, будет 
сравнительно краткосрочным. Так, 
индекс Platts JKM на вторую полови-
ну февраля оценивается в $17,811 за 
MBTU, на первую половину марта — 
в $12,628, а на вторую половину мар-
та — уже в $8,751.

Дмитрий Маринченко из Fitch за-
мечает, что количество газа в евро-
пейских хранилищах сейчас нахо-
дится на уровнях, характерных для 
этого времени года, зато темпы отбо-
ра в первую неделю января были при-
мерно на 30% выше, чем в среднем за 
последние пять лет. Тем не менее, по 
его мнению, вряд ли стоит ожидать 

дефицита газа — погода находится 
в рамках климатической нормы, а на 
рынке теперь намного больше СПГ, 
чем раньше. При этом первый квар-
тал, вероятно, будет благоприятным 
для «Газпрома», считает аналитик: 
«Есть все шансы продать больше газа, 
чем в 2020 году,— цифры, скорее, бу-
дут ближе к первому кварталу 2019 
года, тогда в Европу было продано 
чуть более 60 млрд кубометров газа».

Газ «Газпрома» сейчас более конку-
рентоспособен в Европе, чем СПГ, ко-
торый уходит в основном в Азию, од-
нако компания ограничена с точки 
зрения транспортных мощностей, 
отмечает аналитик по газу Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Сер-
гей Капитонов. Перспективы перво-
го квартала будут напрямую зависеть 
от бронирования дополнительных 
мощностей на украинском коридо-
ре, говорит он. «При работе с украин-
ской ГТС исключительно в рамках 
действующего контракта (40 млрд 
куб. м на год) „Газпром“ недопоста-
вит 10–15 млрд куб. м в первом квар-
тале этого года по сравнению с пер-
вым кварталом рекордного 2018 года. 
Если же концерн будет бронировать 
дополнительные мощности на Укра-
ине, то имеет все шансы повторить 
рекордные показатели “докоронави-
русных“ лет»,— считает аналитик.

Татьяна Дятел

Газ надул ценовые пузыри
Стоимость топлива взлетела до рекорда

Тренд на увеличение цен на то-
пливо может укрепиться за счет по-
вышения цен на нефть, которые вы-
росли в начале 2021 года почти на 
10%, до $56 за баррель. Курс рубля 
к доллару при этом почти не укре-
пился. В результате экспорт бензина 
становится для нефтекомпаний еще 
более выгодным.

В последние годы для того, чтобы 
снизить зависимость внутренних цен 
от экспортной альтернативы, россий-
ские власти ввели так называемый 
демпфирующий механизм. Если по-
тенциальные доходы нефтяников от 
экспорта топлива становятся выше 
цены внутри РФ, бюджет доплачива-
ет компаниям часть разницы меж-
ду этими ценами, стимулируя таким 
образом поставки на внутренний ры-
нок. Если, напротив, внутренний ры-
нок становится премиальным, то уже 
нефтяники платят в бюджет РФ.

По сравнению со средними значе-
ниями декабря европейские котиров-
ки на автобензин подросли почти на 
15%, а на дизельное топливо — на 9%, 
отмечает Евгений Тыртов из Vygon 
Consulting. Кроме того, из-за налого-
вого маневра в январе снизилась пош-
лина на нефть и нефтепродукты. Под 
влиянием этих факторов выросла экс-
портная альтернатива, а вслед за ней 
ожидается рост оптовых котировок на 
внутреннем рынке, говорит он. Также 
с начала года были проиндексирова-
ны акцизы на 4%, что также скажется 
на росте цен на оптовом рынке.

Цены топлива в рознице сегодня 
сдерживаются в основном за счет неф-
тяников — их убытки должен компен-
сировать демпфер, отмечает госпо-
дин Тыртов, однако с начала 2021 года 

этих компенсаций может оказаться 
недостаточно, поскольку параметры 
демпфера корректировались еще в се-
редине 2019 года при совсем других 
условиях и не отвечают текущей ры-
ночной ситуации. Так, условные цены 
внутреннего рынка в формуле дем-
пфера ежегодно индексируются на 5%, 
в то время как фактический рост цен 
в рознице оказывается уже второй год 
подряд ниже темпов инфляции, пояс-
няет Евгений Тыртов. 

В результате, добавляет эксперт, 
с ростом внешних котировок дем-
пфер «отстает» от реальных цен на 
рынке, и вместо получения компен-
саций нефтяники сами вынуждены 
платить в бюджет, неся убытки.

Дмитрий Козлов

Бензин  
пошел нарасхват
с1

По данным „Ъ“, «РусГидро» ожи-
дает заметного роста финансо-
вых показателей в ближайшие 
годы. В проект бизнес-плана го-
скомпании заложен прогноз 
по росту чистой прибыли в 2021 
году сразу на 43%, до 47,86 млрд 
руб. Причина — окончание пе-
риода больших «бумажных» спи-
саний после ввода планово убы-
точных энергоблоков на Даль-
нем Востоке. Последствием мо-
жет стать рост базы для выплаты 
дивидендов. В целом же до 2025 
года компания ставит себе зада-
чу удвоить чистую прибыль и на-
растить EBITDA на 30% — види-
мо, за счет новых энергостро-
ек на Дальнем Востоке, которые 
уже должны быть окупаемыми.

«РусГидро» в 2021 году ожидает 
роста номинальной чистой прибы-
ли по МСФО на 43%, до 47,86 млрд 
руб., следует из проекта бизнес-пла-
на компании, который совет ди-
ректоров должен будет утвердить 
в январе (есть у „Ъ“). Выручка по биз-
нес-плану на 2021 год ожидается на 
уровне 456,6 млрд руб., доходы от 
продажи электроэнергии и мощно-
сти оцениваются в 69,5 млрд руб. 
EBITDA в 2021 году может составить 
107,39 млрд руб., соотношение долга 
к EBITDA достигнет 2,4.

В 2020 году результаты «РусГи-
дро», вероятно, окажутся выше пла-
на из-за сверхвысокой водности си-
бирских рек. Так, текущий прогноз 
по номинальной чистой прибыли на 
2020 год составляет 33,4 млрд руб., 

по выручке — 437,63 млрд руб., EBIT-
DA — 107 млрд руб. Но за январь—
сентябрь компания нарастила про-
изводство электроэнергии на 13,7%, 
до 112,7 млрд кВт•ч, а выработка ГЭС 
и ГАЭС выросла сразу на 17,2%. В ре-
зультате уже за девять месяцев 2020 
года чистая прибыль «РусГидро» вы-
росла в 1,72 раза, до 60,5 млрд руб., 
а выручка и EBITDA — до 311,2 млрд 
руб. и 90,5 млрд руб. соответственно.

В последние годы на финансовые 
показатели компании существенно 
влияли списания капзатрат по стро-
ительству неокупаемых активов на 
Дальнем Востоке. Но «РусГидро» сооб-
щало, что в 2020 году существенных 
списаний уже не будет, 2021 год также 
пройдет без них, что в будущем позво-
лит увеличить дивиденды в 1,6 раза, 
до не менее 25 млрд руб. в год. Со-
гласно дивидендной политике, уро-
вень выплат должен составлять не ме-
нее 50% от чистой прибыли по МСФО 
и при этом быть не ниже среднего 
уровня за последние три года. Однако 

в 2022–2023 годах списания вернутся 
вновь из-за ввода ЛЭП Певек—Били-
бино и последнего гидроагрегата на 
Усть-Среднеканской ГЭС.

В «РусГидро» отказались коммен-
тировать „Ъ“ проект бизнес-плана.

В 2022–2025 годах, по прогнозу 
компании, чистая прибыль будет ра-
сти и в 2025 году достигнет рекорд-
ных 70,2 млрд руб., увеличившись 
сразу на 14,4% относительно 2024 года 
(см. график). Вероятно, это будет свя-
зано с началом получения выручки 
от запуска новых дальневосточных 
проектов «РусГидро» — реконструк-
ции Владивостокской ТЭЦ-2 и стро-
ительства энергоблоков на Хабаров-
ской ТЭЦ-4 и Якутской ГРЭС-2 (вторая 
очередь). В 2026 году должна быть 
также запущена Артемовская ТЭЦ-2. 
Эти проекты, как ожидается, получат 
долгосрочную оплату мощности, га-
рантирующую возврат инвестиций. 
Инвестпрограмма «РусГидро» в 2021–
2025 годах составит 502,8 млрд руб., 
объем новых вводов — 1,4 ГВт.

При этом в 2025 году должно за-
вершиться действие форвардного 
контракта с ВТБ, что может отразить-
ся на чистой прибыли компании как 
положительно, так и отрицательно: 
«РусГидро» должно будет продать 13% 
своих акций, сейчас принадлежащих 
ВТБ, стратегическому инвестору — 
и если цена продажи будет выше но-
минала форварда (1 руб. за бумагу), то 
разница выплачивается «РусГидро», 
если ниже — ВТБ. На 10 января акции 
«РусГидро» на Московской бирже тор-
говались на уровне 0,79 руб.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что «РусГидро» в 2021 
году ожидает повторения успешно-
го 2020 года: EBITDA должна остаться 
на таком же уровне, а чистая прибыль 
вырасти за счет отсутствия списаний 
от переоценки вводимых энергообъ-
ектов. Это должно привести к росту 
дивидендов до 24–25 млрд руб. в год 
(что означает 7,5% дивидендной до-
ходности). Фактически, добавляет 
аналитик, компания ждет удвоения 
чистой прибыли и роста EBITDA на 
30% за пять лет. Темпы сходны с задан-
ными в стратегии другой энергети-
ческой госкомпании — «Интер РАО» 
(рост EBITDA на 50% за пять лет) — 
и существенно превышают средние 
по сектору. Достичь их можно в пер-
вую очередь за счет отказа от эконо-
мически необоснованных проектов 
благодаря тому, что новые инвести-
ции компании на Дальнем Востоке 
будут иметь механизм гарантирован-
ной окупаемости.

Татьяна Дятел

«РусГидро» ждет денежного половодья
Компания хочет удвоить прибыль к 2025 году

База данных 1,3 млн россий-
ских владельцев автомобилей 
Hyundai выставлена на продажу 
на  теневых форумах. В ней содер-
жатся в том числе адреса поль-
зователей, информация об ав-
томобилях и заказе запчастей. 
 Злоумышленники могут исполь-
зовать данные для угона автомо-
билей, также их владельцам сто-
ит ожидать сообщений от спаме-
ров, предупреждают эксперты 
по кибербезопасности.

Данные 1,3 млн зарегистрирован-
ных пользователей сайта hyundai.ru 
выставлены на продажу на теневом 
форуме, сообщил Telegram-канал 
«Утечки информации». База содер-
жит ФИО, телефоны и домашние 
адреса пользователей, а также ин-
формацию об автомобилях, заказе 
запчастей и участии в маркетинго-
вой активности бренда.

Она продается приблизитель-
но за $2 тыс. и, судя по распростра-
ненным «пробникам», не имеет при-
знаков компиляции, а сам продавец 
обладает высоким рейтингом и ра-
нее не был замечен в продаже фейко-

вых данных, говорит основатель сер-
виса разведки утечек данных DLBI 
Ашот Оганесян. Самые поздние дан-
ные о трансакциях пользователей, 
содержащиеся в «пробниках» базы, 
относятся к 2019 году, отмечает он.

У продавца, который выставил 
базу, хорошая репутация, поэтому 
утечка похожа на настоящую, пола-
гают и другие опрошенные „Ъ“ экс-
перты по информационной безопас-
ности. Один из них утверждает, что 
продавец базы — россиянин, живу-
щий в Москве. В Hyundai отказались 
от комментариев.

База представляет собой «дамп» 
SQL-сервера, обслуживающего сайт 
российского офиса Hyundai, поэто-
му, вероятно, источником утечки ста-
ла уязвимость в этом сервере, найден-
ная автоматическим сканером, или 
резервная копия данных, к которой 
получили доступ злоумышленники, 
полагает Ашот Оганесян. У продавца 
много объявлений, в которых он пред-
лагает базы других компаний в таком 
же формате, поэтому, скорее всего, ха-
кер массово сканирует уязвимые сети, 
«выбирает те, что полакомее» и экс-

плуатирует уязвимости, полагает ана-
литик KELA Виктория Кивилевич.

Внедрение  произвольного 
SQL-кода в запрос веб-ресурса — один 
из распространенных типов атак для 
взлома сайтов и программ, которые 
обрабатывают и хранят данные, до-
бавляет руководитель группы разви-
тия бизнеса центра продуктов Solar 
Dozor компании «Ростелеком-Солар» 
Алексей Кубарев. Вероятно, данные 
пользователей hyundai.ru утекли в ре-
зультате именно такой атаки, полага-
ет он. Но в целом вариантов источ-
ников утечки может быть много: от 
внешнего проникновения по причи-
не использования устаревшего про-
граммного обеспечения до человече-
ского фактора, считает заместитель 
гендиректора Infosecurity a Softline 
Company Игорь Сергиенко.

База данных о пользователях 
hyundai.ru уникальна тем, что в ней 
указана довольно подробная инфор-
мация об автомобилях и их владель-
цах, указывает Алексей Кубарев. 
Это может помочь злоумышленни-
кам в вычислении автомобиля с це-
лью угона, предупреждает он, кро-

ме того, информация может быть 
интересна, например, страховым 
компаниям, для которых обладание 
данными является ценным конку-
рентным преимуществом.

Для пользователей особой опас-
ности утечка не представляет, так 
как база не содержит их платежных 
данных, однако, возможно, многие 
владельцы Hyundai получат в бли-
жайшее время рекламные сообще-
ния других автобрендов, полагает 
Ашот Оганесян. Также, по его мне-
нию, возможно использование базы 
для фишинговых рассылок.

У Hyundai не впервые возникают 
проблемы с безопасностью, говорит 
Виктория Кивилевич, указывая на 
слитые данные аккаунтов сотрудни-
ков компании, которые были зареги-
стрированы на корпоративные по-
чты: всего у компании утекло около 
130 таких логинов без паролей и око-
ло 200 — с паролями, часть из кото-
рых зашифрованы. По ее словам, эти 
данные появлялись в сети в коллек-
циях утечек 2019 года, а также в дру-
гих случаях.

Юлия Степанова

Докатились до утечки
На продажу выставлены данные российских пользователей Hyundai

Как стало известно „Ъ“, в кон-
це 2020 года Объединенная судо-
строительная корпорация (ОСК) 
получила 6,4 млрд руб. Деньги 
пойдут на льготный лизинг пас-
сажирских судов. В ОСК пока 
не сформировали перечень про-
ектов, но говорят, что в него мо-
гут войти круизные, пассажир-
ские суда ледового класса, суда 
на подводных крыльях и с аль-
тернативными источниками 
энергии. По данным „Ъ“, пока 
основные претенденты на день-
ги — два «Валдая» ЦКБ имени 
Алексеева для Якутии и четы-
ре «Метеора» для ХМАО. Экспер-
ты отмечают, что с учетом панде-
мии компании не спешат зака-
зывать большие круизные суда.

Как стало известно „Ъ“, кэптив-
ная лизинговая компания ОСК «Ма-
шпромлизинг» получила в 2020 году 
6,4 млрд руб. на льготный лизинг. 
О том, что корпорации «дополнитель-
но выделены» эти средства, сообщи-
ли „Ъ“ в Минпромторге в конце 2020 
года. Количество и номенклатура су-
дов уточняются по мере подготовки 
контрактов с судовладельцами и за-
водами-строителями, говорят в ми-
нистерстве. Там добавили, что день-
ги предназначены для пассажирских 
судов, которые будут строиться как на 
верфях корпорации, так и на других 
отечественных площадках.

В ОСК уточнили, что перечень ли-
зинговых проектов еще до конца не 
сформирован, речь может идти о кру-
изных судах, пассажирских судах ле-
дового класса, на подводных крыльях 
и даже о технике с альтернативными 
источниками энергии. Заключитель-
ный отбор проектов состоится после 
завершения в отдельных случаях про-
ектных и предпроектных работ.

О том, что «Машпромлизинг» 
в этом году будет докапитализиро-
ван примерно на 7 млрд руб., говорил 
в интервью „Ъ“ 22 декабря 2020 года 
глава ОСК Алексей Рахманов. В феде-
ральном бюджете на 2021–2023 годы 
на льготный лизинг для ОСК заложе-
но 10 млрд руб. В 2020 году бюджет на 
эти цели денег не давал.

По данным „Ъ“, выделенные сред-
ства в первую очередь должны пой-
ти на строительство именно судов на 
подводных крыльях. Речь о двух «Вал-
даях» для Якутии по проекту и на пло-
щадке Центрального конструктор-
ского бюро по судам на подводных 
крыльях им. Р. Е. Алексеева (ЦКБ по 

СПК; см. „Ъ“ от 28 декабря 2020 года), 
а также четырех «Метеорах» для Хан-
ты-Мансийского автономного округа 
(см. „Ъ“ от 23 июня 2020 года).

Один из «Метеоров», который уже 
строится на площадке ЦКБ по СПК 
и который планируют презентовать 
в августе 2021 года, в канун 800-летия 
Нижнего Новгорода, может быть пере-
дан в ХМАО при условии выделения 
средств по программе льготного ли-
зинга. Второй «Метеор», заложенный 
на ЦКБ по СПК 26 декабря 2020 года, 
также предназначен для поставки 
в этот регион. Еще два «Метеора», по 
данным „Ъ“, ХМАО решил заказать по 
альтернативному проекту компании 
«Си Тех», суда построят в Татарстане на 
зеленодольском заводе имени Горько-
го. Кроме того, источники „Ъ“ в отра-
сли рассказывают, что ОСК в рамках 
программы предлагала продолжить 
серию колесных судов «Золотое коль-
цо», которые строятся на астрахан-
ском «Лотосе» для группы «Гама» (см. 
„Ъ“ от 22 марта 2017 года). Однако, по 
словам собеседников „Ъ“, корпора-
ция называет цену в размере 1 млрд 
руб. за судно, на что заказчик не готов 
пойти, с учетом того что цена первых 
судов — 600 млн руб.

О необходимости выделения до-
полнительных средств на льгот-
ный лизинг неоднократно заявляли 
в крупнейшем в РФ операторе речных 
круизов «Водоходъ». Компания уже 
построила по программе льготного 
лизинга через «Машпромлизинг» на 
«Красном Сормово» круизный тепло-
ход «Мустай Карим». В «Водоходе» сооб-
щали о планах по строительству еще 
двух круизных судов, но меньшего 
размера (проект Морского инженер-
ного бюро PV180). Кроме того, ком-
пания в июне подписала контракт на 
поставку пяти скоростных электриче-
ских катамаранов Ecocruiser, отмеча-
лась возможность продления серии 
судов на электродвижении.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров также считает наи-
более эффективным направлением 
строительство судов на подводных 
крыльях (типа «Метеор» и «Валдай»). 
По круизному флоту с учетом второй 
волны пандемии и сложностей с при-
влечением потока иностранных тури-
стов вероятность размещения заказов 
в 2021 году, поясняет эксперт, «объек-
тивно невысока».

Анастасия Веденеева;  
Александра Викулова, 
 Нижний Новгород

Субсидии  
на подводных крыльях
ОСК получила 6,4 млрд рублей  
на льготный лизинг судов

Когда цены на нефть 
высокие, тогда демпфер 
платится из бюджета, 
а когда цены, наоборот, 

ниже, как сегодня 
это происходит,  

компания доплачивает 
в бюджет. Уровень, когда 

это нулевой баланс — 
примерно $50–55 за баррель

— Александр Новак,
вице-премьер РФ, на встрече  

с президентом Владимиром Путиным 
22 декабря 2020 года
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Сбербанк заинтересовался покупкой 
одного из крупнейших в России он-
лайн-ритейлеров «Ситилинк», входя-
щего в группу Merlion, три совладель-
ца и топ-менеджер которой находят-
ся под арестом по обвинению в органи-
зации покушения на убийство. Прода-
жа актива, который может стоить око-
ло $1 млрд, позволит компании поддер-
жать на плаву свой основной бизнес 
IT-дистрибуции, полагают эксперты. 
Сбербанку же такая сделка позволит 
усилить позиции в сегменте электрон-
ной коммерции, где он сможет конку-
рировать с «Яндекс.Маркетом», Ozon 
и Wildberries.

Сбербанк в конце 2020 года провел пред-
продажный аудит и оценку одного из круп-
нейших в стране IT-дистрибуторов Merlion, 
рассказал источник „Ъ“. Другой собеседник 
на рынке дистрибуции уточнил, что Сбер-
банк ведет переговоры о приобретении роз-
ничных активов компании. В их число входит 
сеть электроники «Позитроника», ритейлер 
электроники «Ситилинк» (более 650 магази-
нов и пунктов выдачи заказов в 360 городах) 
и сеть сервисных центров «Сеть компьютер-
ных клиник».

В конце декабря Сбербанк и Merlion объя-
вили о стратегическом партнерстве, в рамках 
которого возможности дистрибутора будут 
«интегрированы в создающуюся индустрию 
электронной коммерции Сбера», напомнили 
в пресс-службе банка. Информацию о возмож-
ном приобретении активов Merlion там ком-
ментировать не стали. В Merlion заверили, 
что переговоров по продаже активов и оцен-
ки финансового состояния нет.

Привлечение инвестора в Merlion может 
быть связано с желанием сохранить и защи-
тить активы на фоне уголовного дела вокруг 

владельцев группы, считает собеседник „Ъ“ 
на рынке дистрибуции. В ноябре три сов-
ладельца Merlion Олег Карчев, Владислав 
Мангутов и Алексей Абрамов были аресто-
ваны Хорошевским райсудом Москвы. Был 
взят под стражу и топ-менеджер Merlion, 
бывший вице-президент «Евросети» Борис 
Левин. По версии следствия, бизнесмены 
причастны к убийству в 2015 году в Красно-
горском районе Московской области, сооб-
щал „Ъ“ 26 октября.

• Группа Merlion создана в 2002 году и зани-
мается поставками компьютеров, бытовой 
техники, программного обеспечения, сетево-
го оборудования. Работает с более чем 
600 брендами, включая Acer, Apple, Huawei, 
Intel и Microsoft.
Розничный бизнес составляет значитель-

ную часть в обороте Merlion, его продажа по-
зволила бы компании поддержать на плаву 
основное направление IT-дистрибуции в сег-
менте b2b, полагает главный редактор TAd-

viser Александр Левашов. Летом 2020 года 
Merlion вела переговоры с сооснователем 
и бывшим совладелем IBS Сергеем Мацоцким 
о продаже ему контроля в IT-интеграторе ОТР, 
добавил эксперт. По его словам, переговорам 
помешал арест владельцев Merlion.

Сбербанк намерен к 2023 году войти 
в тройку лидеров на российском рынке элек-
тронной коммерции, говорил зампред прав-
ления банка Лев Хасис 30 ноября 2019 года. 
Для этого планируется в 2021 году запустить 
маркетплейс и выкупить мажоритарную 
долю в «Сбермаркете», который сейчас входит 
в СП с Mail.ru Group. После раздела активов 
с «Яндексом» и продажи ему доли в «Яндекс.
Маркете» за 42 млрд руб. интерес Сбербанка 
к розничным активам Merlion логичен, счи-
тает гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Прошлым летом Сбербанк 
интересовался покупкой доли в Ozon, а осе-
нью начал переговоры с «М.Видео» о совмест-
ном развитии принадлежащего ей Goods.ru, 
отметил эксперт.

Среди активов Merlion самым привлека-
тельным для Сбербанка может быть «Сити-
линк» из-за обширной сети выдачи заказов, 
добавляет Михаил Бурмистров. По данным 
Data Insight, объем продаж «Ситилинка» 
в 2019 году составил 90,4 млрд руб., это второй 
результат среди онлайн-ритейлеров РФ после 
Wildberries. «Самая консервативная оценка 
„Ситилинка“ может начинаться от $1 млрд, 
но, скорее всего, ожидания продавцов будут 
выше»,— полагает господин Бурмистров, 
поясняя, что на фоне успешного IPO Ozon 
в декабре все активы в области электронной 
коммерции подорожали. Если стороны дого-
ворятся, отмечает эксперт, Сбер сможет кон-
курировать в онлайн-ритейле не только с «Ян-
дексом», но и с Ozon и Wildberries.

Юлия Тишина

Сбербанк заглянул в «Ситилинк»
Merlion может расстаться с частью бизнеса

Сборы отечественного кинопрока-
та за новогодние выходные 2021 года 
оказались на треть ниже, чем в прош-
лом году, хотя выходных дней в этот 
раз было больше. Кинотеатры считают 
и это успехом, ведь из-за ограничений 
они были лишены почти двух третей 
потенциальных сборов. Реализовать 
кассовый потенциал удалось россий-
скому сиквелу «Последнего богатыря», 
который обеспечил 40% всей новогод-
ней кассы и первым с начала пандемии 
собрал в кинозалах больше 1 млрд руб.

За первые девять дней 2021 года россий-
ские кинотеатры собрали 3,1 млрд руб., оце-
нил «Бюллетень кинопрокатчика» на основе 
предварительных неофициальных данных 
кинодистрибуторов. Это на 28,4% меньше, 
чем в прошлогодние новогодние каникулы, 
хотя они были на день короче. У «Кинобизнеса 
сегодня» похожие данные: за период с 1 по 10 
января касса оказалась ниже на 27% год к году.

Несмотря на такое падение, кинотеатры 
рады. «Это отличный результат. Если бы не 
ограничения, был бы очередной рекордный 
по сборам Новый год»,— говорит президент 
сети «Каро» Ольга Зинякова. При ограничени-
ях из-за пандемии и имеющемся наборе ре-
лизов на большее рассчитывать было слож-
но, пришлось обходиться практически без 
голливудского кино, а суммарная выручка 
всех зарубежных фильмов за десять дней со-
ставила около 566 млн руб., согласен анали-
тик «Кинобизнеса сегодня» Станислав Деми-
денко. Кинотеатры действительно должны 
быть довольны, ведь за десять дней они со-
берут больше, чем за ноябрь и декабрь 2020 
года вместе взятые — 3,28 млрд руб. против 
3,16 млрд руб., ожидает аналитик.

«Создается впечатление, что привыч-
ное стремление к доступным развлечениям 
в праздничный период у значительной ча-
сти аудитории перевесило все опасения. При 
этом жесткие ограничения по заполняемо-
сти залов — 25% в некоторых регионах — не 
стали такой уж большой проблемой»,— рас-
суждает Станислав Демиденко. В Москве вме-
стимость кинозалов была ограничена 25% с 10 
ноября. В среднем на новогодних выходных 
ограничение на продажу билетов в России со-
ставляло 25% вместимости зала, а, например, 
на юге — в Краснодаре и Сочи — достигало 
15%, отметил директор по маркетингу объе-
диненной киносети «Синема парка», «Форму-
лы кино» и «Кино Окко» Сергей Кузнецов.

По данным системы Фонда кино на вечер 
10 января, главным новогодним хитом ока-

зался сиквел «Последнего богатыря» (см. таб-
лицу) студии Yellow, Black & White (YBW), Dis-
ney и канала «Россия 1» со сборами 1,59 млрд 
руб. Первая часть собрала в конце 2017 года 
1,67 млрд руб., бюджет второй был увеличен 
почти на 60%, до 650 млн руб., плюс создатели 
планировали потратить на продвижение про-
екта 150 млн руб., рассказывал генпродюсер 
YBW Эдуард Илоян на питчинге Фонда кино 
в марте 2019 года. В кинотеатрах создатели 
рассчитывали собрать минимум 1,3 млрд руб. 
Фильм мог серьезно пострадать от ограниче-
ний, но они компенсировались рекордной по 
меркам новогодних праздников долей сеан-
сов (35–36% от общего количества), и кассовый 
потенциал «удалось практически полностью 
реализовать», считает Станислав Демиденко.

«Если я скажу, что мы ожидали такой ре-
зультат к концу праздников, это будет неправ-
да,— заявил „Ъ“ Эдуард Илоян.— В условиях 
ограничений посещаемости фильм собира-
ет солидную кассу и скоро обгонит первую 
часть, что с сиквелами случается нечасто». 
Новый «Последний богатырь» стал еще и 16-м 
отечественным фильмом, преодолевшим 
планку в 1 млрд руб., и первым, которому это 
удалось с начала пандемии.

Продолжение «Последнего богатыря» — 
единственный российский релиз, оправдав-
ший ожидания в праздники, говорит Сергей 
Кузнецов. Стартовавший 24 декабря отечест-
венный экшен «Огонь» с бюджетом 550 млн 
руб. собрал за весь прокат 592 млн руб., а деся-
тая часть анимационного цикла о богатырях 
«Конь Юлий и большие скачки» студии СТВ 
при бюджете 180 млн руб. собрала 290 млн 
руб. Другая анимация СТВ — «Барбоскины на 
даче» по мотивам одноименного сериала — 
собрала 63 млн руб.

Анна Афанасьева

Небольшое число доступных зару-
бежных направлений и ограничения 
из-за COVID-19 заставили россиян ис-
кать альтернативные варианты ново-
годнего отдыха. Спрос на российское 
Черноморское побережье вырос крат-
но, а загрузка сочинского аэропорта 
в последние дни праздников оказалась 
сопоставима с летней. На этой неделе 
турбизнесу поможет заработать продле-
ние до 17 января школьных каникул 
в Москве, на период которых многие 
горожане решили растянуть отпуск.

В период новогодних праздников инте-
рес к отдыху на российских пляжных курор-
тах резко вырос, рассказали „Ъ“ участники 
туррынка. По словам гендиректора туропе-
ратора «Дельфин» Сергея Ромашкина, прода-
жи туров в Сочи и Крым на период каникул 
увеличились вдвое. Загрузка местных аэро-
портов, по его словам, в последние два дня 
праздников была сопоставима с пиковыми 
летними месяцами.

Вице-президент Ассоциации туроперато-
ров России Дмитрий Горин также отмечает 
рост числа рейсов, связывая его с ограничен-
ной доступностью отдыха за рубежом и теплой 
погодой в начале января на Черноморском по-
бережье. Управляющий партнер Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич подтвержда-

ет повышенный спрос на размещение в при-
брежной зоне в Сочи. В «Базэл Аэро» (управляет 
аэропортами в Сочи и Анапе) и аэропорту Сим-
ферополя на вопросы „Ъ“ не ответили.

По оценкам представителя туроперато-
ра «Алена» Ларисы Ахановой, объем продан-
ных на новогодние праздники туров с разме-
щением в прибрежной зоне вырос в два-три 
раза год к году. Она связывает это и с увеличе-
нием числа трансферов между прибрежным 
и Красной Поляной.

Сергей Ромашкин уточняет, что скачок 
говорит, скорее, об изменении структуры 
спроса на внутреннем рынке, тогда как сум-
марное число проданных на новогодние 
праздники туров сопоставимо со значения-
ми за прошлый год. Рост интереса к зимнему 
отдыху на Черноморском побережье, по его 
словам, совпал со снижением на 50–55% спро-
са на экскурсионные поездки по России. Ли-
дерами падения господин Ромашкин назы-
вает Москву и Санкт-Петербург, потерявших 
из-за ограничений в связи с COVID-19 70–90% 
туристов. Туры по Золотому кольцу потеряли 
примерно 60% спроса. Лариса Аханова добав-
ляет, что на период новогодних праздников 
заметно вырос интерес к Казани.

Представитель «Интуриста» Дарья Домо-
строева говорит о росте объема бронирова-
ний по России и Абхазии на минувшие но-

вогодние праздники втрое. Это частично 
компенсировало бизнесу потери на выезд-
ных направлениях, где объем продаж сокра-
тился на 70–80%.

Госпожа Домостроева добавляет, что пози-
тивной для бизнеса стала новость о продле-
нии в Москве школьных каникул на пери-
од до 17 января. «Неделя после новогодних 
праздников — традиционно мертвый сезон 
для турбизнеса, но сейчас многие продлили 
отпуск или купили туры на 10–17 января»,— 
поясняет она. Главными направлениями для 
дополнительных каникул, по ее словам, так-
же стали российское Черноморское побере-
жье, Абхазия, Занзибар и Мальдивы.

Представить OnlineTur.ru Игорь Блинов 
говорит, что выручка компании оказалась со-
поставима со значениями прошлого года за 
счет увеличения числа бронирований вну-
три страны и роста числа проданных высоко-
бюджетных пакетов за рубеж. Сергей Ромаш-
кин рассчитывает, что в 2021 году негативный 
эффект 2020 года для бизнеса будет компен-
сирован, прежде всего — за счет отложенного 
спроса на пляжный отдых. Прошлым летом, 
поясняет он, все менялось стремительно, 
многие туристы не успели принять решение, 
сейчас же у них есть время. 

Александра Мерцалова,  
Ольга Никитина

Кинозрители ограничились 
«Последним богатырем»
Успешным на каникулах  
стал только один российский фильм

Туристов тянет к морю
Они провели праздники на российском побережье

Планы Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) по ужесточению 
контроля участия иностранцев не 
только в добыче рыбы, но и в логисти-
ке и обработке вызвали беспокойство 
рынка. Так, группа «Норебо» предупре-
дила, что мера осложнит доступ к ино-
странным транспортным судам, гро-
зит их нехваткой и ростом себестои-
мости продукции. В ФАС настаивают, 
что выявили контроль иностранцев 
над российскими рыбопромышленни-
ками через подобные схемы.

ГК «Норебо» подготовила отзыв на законо-
проект ФАС, который усиливает контроль за 
иностранными инвесторами в сфере рыбо-
ловства. Копия есть у „Ъ“. Сейчас иностранцы 
без специального разрешения не могут вла-
деть более 50% в российских компаниях, до-
бывающих рыбу. ФАС предлагает ограничить 
их участие в приемке, обработке, перегрузах, 
транспортировке, хранении и выгрузке уло-
вов и продукции. Публичное обсуждение за-
конопроекта продлится до 22 января.

В «Норебо» предупреждают, что законо-
проект осложнит для компаний из РФ доступ 
к услугам зарубежных транспортных судов для 
доставки уловов в российские порты, и плав-
баз, которые перерабатывают продукцию 
в море. Как отмечается в отзыве, в некоторых 
зонах и открытой части Мирового океана иног-
да нет возможности воспользоваться услугами 
российских транспортных компаний. Все это 
может привести к нехватке судов, росту стои-
мости перевозок и повышению цен, предупре-
ждают в «Норебо». По словам замдиректора УК 
«Норебо» Сергея Сенникова, без международ-
ных партнеров пришлось бы доставлять рыбу 
на промысловых судах, отвлекая их от добычи.

По мнению управляющего ГК «Доброфлот» 
Александра Ефремова, нельзя сказать, что рос-
сийские рыбаки и сегодня активно осваивают 
иностранные экономические зоны или рвут-
ся в Мировой океан, а законопроект ФАС ста-
нет барьером даже для попыток развивать эти 
направления. По данным Росрыболовства на 
конец 2020 года, российские рыбопромыш-

ленники сократили добычу в зонах иностран-
ных государств на 14,2%, до 326,1 тыс. тонн, 
год к году, в конвенционных районах и от-
крытой части Мирового океана — на 12,6%, до 
287,8 тыс. тонн.

В «Норебо» добавляют, что новые ограниче-
ния иностранных инвестиций значительно 
снизят темпы развития береговой переработ-
ки и эффективной системы логистики в рос-
сийской рыбной отрасли. В целом подобный 
контроль там считают избыточным, указы-
вая, что он вторичен по отношению к добы-
че рыбы, уже контролируемой государством. 
Более того, подчеркивают в «Норебо», ФАС так-
же подготовила законопроект, который сни-
жает предельную долю участия иностранцев 
в российских рыбопромышленных компани-
ях с 50% до 25%. В конце декабря «Ведомости» 
сообщали, что поправки поддержала прави-
тельственная комиссия по законопроектной 
деятельности.

В ФАС возражают, что есть случаи установ-
ления контроля над российскими компани-
ями через финансово-экономическую и тех-
ническую зависимость в процессе приемки, 
обработки, перегрузки, транспортировки, 
хранения и выбора покупателей и продажи 
продукции. Названия там не уточнили, до-
бавив, что законопроект обеспечит безопас-
ность РФ за счет снижения возможностей 
управления иностранными инвесторами 
российскими рыбопромышленниками при 
отсутствии формальных признаков контр-
оля. Господин Сенников отмечает, что если 
ФАС действительно выявила схемы незакон-
ного контроля, то уже по существующему за-
конодательству может изъять у таких компа-
ний квоты, чего, однако, не происходит.

В Росрыболовстве не считают, что законо-
проект ФАС ограничивает участие иностран-
ных компаний в капитале предприятий 
рыбной отрасли. Минсельхоз законопроект 
согласовал. Там также отметили, что в отра-
сли, включая переработку, остается много воз-
можностей для привлечения инвестиций. Но 
готовы участвовать в обсуждении документа.

Алексей Полухин

На фоне кризиса на ресторанном рын-
ке группа «Шоколадница» Александ-
ра Колобова запускает новый бизнес — 
торговые автоматы с едой. В этом году 
будет открыто несколько десятков то-
чек, а в долгосрочной перспективе 
планируется запустить около 1 тыс. 
устройств. Этот формат также страдает 
из-за массового перевода сотрудников 
на дистанционный режим работы, на-
поминают эксперты. Но для «Шоколад-
ницы» это возможность дополнитель-
но загрузить освободившиеся мощно-
сти на фабриках-кухнях.

ГК «Шоколадница» (управляет одноимен-
ными кофейнями, сети «Кофе Хауз», «Ваби 
Саби» и пр.) начала устанавливать в москов-
ских офисах автоматы с кофе и едой собствен-
ного производства под основным брендом. 
Об этом „Ъ“ рассказали в пресс-службе груп-
пы. Проект развивается совместно с сетью 
микромаркетов «Смартбуфет». Ресторанная 
группа поставляет партнеру бренд, зерно, еду, 
а также занимается контролем качества, гово-
рит директор по развитию бизнеса ГК «Шоко-
ладница» Евгений Прохоров. По его словам, 
совместно установлено несколько киосков, 
в 2021 году число общих автоматов планиру-
ется довести до нескольких десятков. Сред-
ний чек находится на уровне 170 руб., уточ-
няет он. «Пилот» продлится в течение месяца, 
после чего будет принято решение о даль-
нейшем тиражировании проекта, заявил со-

учредитель «Смартбуфета» Сергей Халдеев. 
В долгосрочной перспективе партнеры хотят 
запустить около 1 тыс. точек, уточнил он.

Аппараты с едой и кофе в офисах не пер-
вый вендинговый проект «Шоколадницы». 
По состоянию на минувшую осень компа-
ния управляла сетью из 100 кофейных ав-
томатов под брендом «Кофе Хауз» в Москве 
и Санкт-Петербурге. Тогда же «Шоколадни-
ца» анонсировала планы запустить 50 новых 
кофейных аппаратов под основным брендом 
на станциях МЦК и в бизнес-центрах. Проект 
также реализован совместно с партнером — 
ГК «Плаза-Телеком», которая занимается уста-
новкой и обслуживанием устройств.

Автоматизированная торговля в послед-
ние годы стала привлекательным сегментом 
для инвесторов. Свои проекты в этой сфере 
запустили ресторанный холдинг Ginza, «Аз-
бука вкуса», «Вкусвилл». Кроме того, интере-
сы на рынке вендинга появились у Никиты 
Михалкова и Андрея Кончаловского (см. „Ъ“ 
от 11 февраля 2019 года). В конце 2018 года 
Европейская ассоциация вендинга оценила 
оборот 177,8 тыс. торговых автоматов в Рос-
сии примерно в 53 млрд руб.

Как отмечает гендиректор «Infoline- 
Аналитики» Михаил Бурмистров, несмотря 
на появление все большего числа игроков 
в сегменте, ниша для новых проектов оста-
ется. С другой стороны, крупные компании 
продолжают работать в дистанционном фор-
мате, поэтому как минимум в начале года 

вендинг продолжит оставаться в кризисе, 
указывает он. По данным Национальной ас-
социации автоматизированной торговли, во 
втором квартале обороты операторов из-за 
закрытия бизнес-центров, торговых ком-
плексов, спортивных объектов упали на 80–
95%, а за январь—октябрь выручка работаю-
щих в Москве компаний сократилась более 
чем на 60% год к году.

Гендиректор ГК Uvenco Арвидас Алутис от-
мечает, что в результате многие игроки были 
вынуждены сворачивать либо консервиро-
вать свои сети, корректировать ассортимент. 
Так, о приостановке работы заявил проект DC 
Daily (см. „Ъ“ от 20 марта 2020 года). В Uvenco 
ожидают ощутимого восстановления отрасли 
не раньше весны этого года, в зависимости от 
развития ситуации с пандемией COVID-19.

По словам господина Алутиса, «Шоко-
ладнице» в микромаркетах придется уста-
навливать цены на свои блюда ниже, чем 
в кафе. Среди ключевых сложностей в сег-
менте он называет уже высокую конкурен-
цию и проблемы с логистикой, которые при-
водят к неизбежным списаниям продукции 
с истекшим сроком годности. С другой сто-
роны, новый проект позволяет «Шоколадни-
це» нагрузить освободившиеся из-за кризиса 
мощности на производстве, указывает госпо-
дин Бурмистров. По оценкам Infoline, оборот 
рынка общественного питания в 2020 году со-
кратился на 35%, до 1,6 трлн руб., год к году. 

Никита Щуренков

Рыба не ловится  
без иностранцев
Бизнес предупредил о рисках нового контроля  
за инвесторами в отрасли

Офисам предложат «Шоколадницу»
Группа запустила торговые автоматы с едой

Мы никогда не рассматривали 
вопрос покупки офлайновых 

ритейлеров. В онлайне возможны 
любые покупки

— Герман Греф,
президент Сбербанка, в интервью „Ъ“  

25 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

Сборы кинопремьер в новогодние каникулы
Название фильма Дата Сборы  
 выхода за 1–10 января,  
  млн руб.*
«Последний богатырь. Корень зла» 01.01.2021 1,59

«Огонь» 24.12.2020 482

«Семейка Крудс: Новоселье» 24.12.2020 460

«Конь Юлий и большие скачки» 31.12.2020 279

«Серебряные коньки» 10.12.2020 168

«Обратная связь» 17.12.2020 86

«Барбоскины на даче» 24.12.2020 42

«Реальные пацаны против зомби» 17.12.2020 20

«Фестиваль Рифкина» 31.12.2020 18

«Охота на Санту» 31.12.2020 16

*По данным ЕАИС на 19:00 10 января.
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Ранняя работа Ле Корбюзье 
(1887–1965), баржа «Луиза Ка
терина», которую знаменитый 
архитектор переоборудовал 
в 1929 году для Армии спасе
ния, поднята со дна Сены. Два 
с лишним года назад авария, ка
залось, положила конец пла
нам устройства на судне музея. 
Но благодаря японской архитек
турной ассоциации Architectural 
 Design Association of Nippon рабо
ты по музеефикации памятни
ка продолжатся. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

 Бетонное 800‑тонное чудови‑
ще вернулось из вод речных и вновь 
пришвартовано на набережной Па‑
рижа у Аустерлицкого моста. 10 фев‑
раля 2018 года «Луиза Катерина» за‑
тонула у стенки речного порта. В дни 
паводка Сены баржу вынесло на при‑
чал, а когда вода стала уходить, ее по‑
пытались снять с мели и повредили 
корпус. За двадцать минут она скры‑
лась под водой. Потребовалась целая 
спасательная операция, чтобы под‑
нять судно.

Баржа «Луиза Катерина» не самое 
эффектное произведение Ле Кор‑
бюзье. Зато история у нее замеча‑
тельная. Две женщины вдохновили 
и оплатили ее создание — в честь 
третьей. Все три были знамениты 
и талантливы, а одна еще и сказоч‑
но богата, и жили они, не особо под‑
чиняясь морали, тупо утверждав‑
шей, что женщине следует любить 
мужчин. Французская художница 
Мадлен Циллхардт (1863–1950) вы‑
купила в 1929 году старую баржу, 
чтобы устроить на ней ночлежку. 
Страстная любительница музыки, 
пианистка и органистка американ‑
ка Винаретта Зингер, княгиня Эд‑
мон де Полиньяк (1865–1943), на‑
шла для этой работы архитектора. 
Назвали баржу в честь швейцар‑
ской художницы Луизы Катерины 
Бреслау (1856–1927), многолетней 
подруги Мадлен Циллхардт.

Судно, которое раньше звали 
«Льеж», построили более ста лет на‑
зад, в 1915–1919 годах. Несамоход‑
ная баржа с корпусом, ради военной 
экономии отлитым из железобето‑
на, возила уголь из Руана в Париж. 
После Первой мировой войны ее за‑
бросили в городском порту.

Американка Зингер благодаря 
французскому титулу княгини и со‑
стоянию, которые она унаследо‑
вала от своего отца, изобретателя 
швейной машинки, смогла сделать 
много хорошего. Например, созда‑
ла существующий до сих пор имен‑
ной фонд Зингер‑Полиньяк, под‑
держивающий музыкантов. Она 

также помогала в 1930‑х годах Ар‑
мии спасения заботиться о бездом‑
ных. Целых три проекта убежищ 
для клошаров, строительство кото‑
рых она финансировала, были до‑
верены ее знакомому архитектору 
Ле Корбюзье. Де Полиньяк думала 
поручить швейцарцу и собствен‑
ный дом, но, судя по архивным ма‑
териалам Fondation Le Corbusier, 
дело не пошло дальше эскизов, вы‑
полненных, возможно, в благодар‑
ность за заказы.

Ну а пока здания строились, 
Ле Корбюзье занялся срочным пе‑
реоборудованием во временное 
убежище купленной в Руане бар‑
жи. Он поднял над 80‑метровой па‑
лубой этаж и террасу. Выше было 
невозможно: согласно правилам, 
суда должны свободно проходить 
под городскими мостами. Он раз‑
местил внутри корпуса на всю его 
длину и восьмиметровую ширину 
«неф» с двухэтажными кроватями 
на 160 человек и помещение сто‑
ловой. К ним он добавил душевые, 
кладовки и две крошечные каю‑
ты‑квартиры для капитана баржи 
и директора общежития, а также 
разбил сад на верхней палубе. Ра‑
боты завершились в первый день 
нового 1930 года. Предполагалось, 
что зимой «Луиза Катерина» будет 
давать ночлег парижским клоша‑
рам, а летом, пришвартованная 
за городом, превращаться в лагерь 
для детей бедняков.

Типовая баржа с помывочной 
и нарами — натуральная пародия 
на наш конструктивизм. Разве что 
советские дома‑коммуны не плава‑

ли по Сене. «Луиза Катерина» была 
временным решением, но, как бы‑
вает почти всегда, стала постоян‑
ным. Баржа с надписью Asile Flot‑
tant, «Плавучее убежище», пережила 
войну, оккупацию, нескольких пре‑
зидентов и использовалась до 1994 
года, когда префектура закрыла ноч‑
лежку, сочтя, что она стала опасной 
для жилья.

В 2002‑м ее купили вскладчину 
несколько друзей, решивших спа‑
сти работу Ле Корбюзье и создать 
Association Louise Catherine. Среди 
них были соседи «Луизы Катерины» 
по причалу, семья музыкальных 
издателей Кертекьян, а также из‑
вестный архитектор Мишель Кан‑
таль‑Дюпар, много занимавшийся 
парижскими набережными и ка‑
налами. Они добились к 2008 году 
включения судна в список культур‑
ного наследия, мечтали провести 
ремонт и открыть на барже музей 
современного искусства и архитек‑
туры. Но постепенно дело застопо‑
рилось, а авария 2018 года и вовсе 
рисковала сделать реставрацию не‑
возможной. В 2019‑м Association 
Louise Catherine объявила о бан‑
кротстве, и баржу, еще лежавшую 
на дне, купила японская ассоциа‑
ция Architectural Design Association 
of Nippon (ADAN).

Японцы пришли на помощь 
не только из уважения к наследию 
европейского модернизма. Вме‑
сте с Ле Корбюзье в 1929‑м над про‑
ектом плавучего убежища работал 
его соратник и ученик Кунио Мае‑
кава (1905–1986), ставший одним 
из основателей современной япон‑
ской архитектуры. ADAN собиралась 
открыть свой архитектурный музей 
в 2022 году. Пандемия заставила ра‑
боты отложить, но теперь у баржи 
появились шансы остаться на плаву, 
раз целая армия уже собралась ради 
ее спасения.

ПАМЯТНИК РЕСТАВРАЦИЯ

Ле Корбюзье выудили из Сены
Баржа «Луиза Катерина» сможет стать музеем

В российский прокат вышел 
фильм «Дэвид Боуи.  Человек 
со звезды» Гэбриела  Рэнджа. 
 Борис Барабанов считает, 
что  посмотреть байопик му
зыканта стоит, даже несмотря 
на то что в ленте нет его музы
ки, а заодно стоит прочесть книгу 
Уилла Брукера «Почему Боуи ва
жен», которая только что вышла 
на русском языке.

 Отсутствие разрешения на‑
следников Дэвида Боуи на исполь‑
зование его песен лишило фильм 
Гэбриела Рэнджа масштабных кон‑
цертных номеров, которые состави‑
ли существенную часть успеха «Бо‑
гемской рапсодии» и «Рокетмэна». 
Полноценный музыкальный бай‑
опик задумывался как продолже‑
ние тренда — Дэвид Боуи не уступа‑
ет по части легендарности Фредди 
Меркьюри и Элтону Джону. Однако 
отсутствие взаимопонимания с род‑
ственниками Боуи только добавило 
азарта съемочной группе.

Лишившись опоры в виде песен 
Дэвида, авторы фильма пустились 
во все тяжкие, предложив зрителю 
сразу несколько версий формиро‑
вания личности героя: наследствен‑
ную шизофрению, превратности му‑
зыкальной индустрии, отношения 
героя с женой Энджи. Только разо‑
бравшись со всеми этими вызовами, 
Дэвид Боуи становится самим собой 
и находит свой самый знаменитый 
образ — Зигги Стардаста.

Исполнителю главной роли Джон‑
ни Флинну требовалось сыграть ге‑
роя во всех состояниях и при этом 
не разочаровать поклонников Дэви‑
да Боуи, которые заранее были на‑
строены по отношению к фильму 
скептически. Говорить о портретном 
сходстве тут не приходится — добить‑
ся его вряд ли кому‑либо под силу. 
Боуи был человеком с множеством 
лиц и остался загадкой до самой смер‑
ти. Музыкант много играл в кино, од‑
нако единственным экранным Боуи 
до выхода «Человека со звезды» был 
Джонатан Рис Майерс в «Бархатной 
золотой жиле» Тодда Хейнса, но и это 
был, по сути, собирательный образ. 
Так что у Флинна была определенная 
свобода, и он со своим персонажем, 
скорее, справился.

Сложнее было справиться с му‑
зыкальными задачами, и здесь опыт 
Флинна, на счету которого пять сту‑
дийных альбомов и много музыки 
для кино и телевидения, пришелся 
очень кстати. Для создания ориги‑
нальных музыкальных тем (в соав‑
торстве с канадским композитором 
Анной Никитиной) и записи вокала 
ему не потребовалось осваивать но‑
вую профессию. Вся та часть «Челове‑

ка со звезды», которая решена в жан‑
ре роуд‑муви, выглядит достаточно 
убедительно, и только когда Гэбри‑
ел Рэндж погружает нас в глубины 
психиатрии, фильм, что называет‑
ся, сходит с рельсов.

Версию о том, что истоки болез‑
ненного таланта Дэвида Боуи сто‑
ит искать в безумии его брата Терри 
и в целом в дурной наследственно‑
сти, режиссер охотно взял на воору‑
жение. Однако профессор культу‑
рологии Уилл Брукер в только что 
вышедшей в России книге «Почему 
Боуи важен» обращает внимание чи‑
тателей на то, что сестра музыкан‑
та в недавнем интервью кинодоку‑
менталисту Фрэнсису Уотли назвала 
историю о безумии в семье обыкно‑
венной выдумкой Дэвида. В част‑
ности, эпизод с приступом сумас‑
шествия Терри на концерте Cream, 
который воспроизвел в фильме Гэ‑
бриел Рэндж, был, с ее точки зрения, 
«неудачным кислотным трипом».

«Наше знание о Боуи,— пишет 
Уилл Брукер,— сложная система, где 
два противоположных взгляда мо‑
гут оказаться одинаково верными». 
Написать идеальную биографию ар‑
тиста невозможно, как и снять иде‑
альный байопик. Можно только опи‑
сать свои собственные впечатления 
от общения с героем и его музыкой. 
Уилл Брукер пошел дальше. На про‑
тяжении целого года он жил будто 
внутри своего героя, чтобы понять 
его и себя.

«Сначала, основываясь на биогра‑
фиях и онлайн‑ресурсах, я составил 
списки всех книг, прочитанных Боуи, 
затем всех песен, которые он слушал, 
и, наконец, всех его любимых филь‑
мов,— пишет Брукер.— Двенадцать 
месяцев моей жизни были организо‑
ваны таким образом, чтобы соответст‑
вовать разным периодам его карьеры, 
с 1960‑х годов и до 2015‑го: я брал каж‑
дый из альбомов поочередно и слу‑
шал только его… Мне хотелось, чтобы 

отражение в зеркале каждый раз слу‑
жило напоминанием о моем проекте. 
Я хотел установить с ним связь, в ка‑
ком‑то смысле слиться с ним». Брукер 
не только следовал стилю Боуи в оде‑
жде и прическе. В начале своего экс‑
перимента он составил карту лондон‑
ского пригорода Бромли, в котором 
Боуи провел детство и юность, и бук‑
вально ходил по его следам. Фина‑
лом этого эксперимента можно счи‑
тать случай, когда на показе мюзикла 
Боуи «Lazarus» одна из актрис увиде‑
ла со сцены Брукера, одетого и на‑
крашенного в полном соответствии 
с образом из 1990‑х, и приняла его 
за «призрак Боуи».

Уникальность книги «Почему 
Боуи важен» в том, что Брукер по‑
дошел к ней одновременно и как 
фанат, и как ученый. Как фанат, 
он мечтает не просто подражать ку‑
миру, он хочет стать им. Как ученый, 
он исследует не только конкретное 
явление, но и мир через него. Бру‑
кер изучает механизмы, приводя‑
щие в движение образы в массовой 
культуре, он вглядывается в устрой‑
ство сознания творца, он штудирует 
тексты песен как «постмодернист‑
скую матрицу смыслов», а в качест‑
ве одного из творческих методов 
Боуи обнаруживает «избирательное 
воровство».

Книга «Почему Боуи важен», в от‑
личие от фильма «Дэвид Боуи. Че‑
ловек со звезды», не последователь‑
ное биографическое повествование, 
но многие мотивы этих произведе‑
ний созвучны. Пожалуй, единствен‑
ное, в чем Рэндж и Брукер по‑насто‑
ящему противоречат друг другу, это 
в теме веры в успех. В фильме Боуи 
до самого финального шоу в клубе 
Friars Aylesbury сомневается в том, 
что все не зря. Брукер же видит дру‑
гую картину: «Боуи, несомненно, со‑
хранял почти непоколебимую веру 
в себя. В беседе с Джорджем Тремлет‑
том в 1969 году он „с улыбкой, но твер‑
до“ заявил: „Я буду миллионером 
к тридцати годам“. Тремлетт отмеча‑
ет: „По тому, как он это сказал, я по‑
нял, что мысль о возможной неудаче 
едва ли приходила ему в голову“».

БИОГРАФИЯ РОК

Удостоверение многоличности
В России вышли фильм и книга о Дэвиде Боуи

В Новой Третьяковке при поддержке ВТБ 
открылась масштабная выставка Робер
та Фалька (1886–1958), чья творческая 
судьба была одновременно и счастли
вой, и трагической. О том, как призна
ние в дореволюционные и раннесовет
ские годы позже оборвалось запретом 
на выставки, а уже после смерти худож
ника его картины удостоились громкого 
разноса Никиты Хрущева, рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Пока что, из‑за сани тарных ог‑
раничений, свыставкой Роберта Фалька мож‑
но ознакомиться, посмотрев онлайн‑экс‑
курсию ее куратора Татьяны Левиной 
на YouTube‑канале музея. Но она охватыва‑
ет лишь часть экспозиции, собранной из не‑
скольких российских и зарубежных музеев, 
а также частных коллекций,— всего порядка 
двухсот работ, впервые так широко представ‑
ляющих Фалька в Москве. Последний раз 
в стенах Третьяковки его персональная вы‑
ставка прошла в 1924 году, на пике призна‑
ния. Тогда Фальк руководил живописным фа‑
культетом ВХУТЕМАСа, и чтобы учиться в его 
мастерской, нужно было пройти конкурс — 
ни один другой преподаватель живописи 
не вызывал такого восхищения студентов. 
Нынешняя выставка открывается его боль‑
шой «Обнаженной в кресле», относящейся 
как раз к тому периоду: пышное тело извест‑
ной натурщицы Станиславы Осипович буд‑
то оплывает с рокайльного кресла, позади ко‑
торого стоит ведро. Дело происходит зимой 

в холодной вхутемасовской мастерской, ота‑
пливаемой буржуйкой, огнем которой под‑
свечена колоритная фигура. Неловкая поза, 
странный антураж, кубистские изломы, 
но при этом — поразительная живописная 
цельность этого «учебного» портрета, словно 
обрушивающаяся на зрителя и телесной мас‑
сой, и холодом мастерской, и жаром печки.

В 1962 году на выставке к 30‑летию  МОСХа 
в Манеже именно эта картина вызвала исте‑
рику Хрущева, вопль, достойный психоана‑
литика: «Вот я хотел бы спросить, женаты 
они или не женаты; а если женаты, то хотел 
бы спросить, с женой они живут или нет? 
Это извращение, это ненормально». Сей‑
час «Обнаженную» показывают вместе с до‑
кументальной хроникой с того открытия 
и полной цитатой генсека. Горькая ирония 
ситуации в том, что Фальк всегда был глу‑
боко аполитичным художником, стороня‑
щимся какой‑либо скандальности, эпатажа. 
Даже среди художников «Бубнового валета», 
с которыми Фальк начинал, участвуя в са‑
мых первых выставках этого объединения, 
он казался чужим среди своих — да и позже, 

когда авангардистская вольница стала мейн‑
стримом. О «внутренней углубленности» его 
картин в 1920‑е годы писал Яков Тугенхольд: 
«В эпоху, когда для большинства молодых 
художников человек — не более как геоме‑
трическая схема, Фальк имеет гражданское 

мужество заняться портретом как пробле‑
мой внутреннего образа».

Выставка подробно останавливается на ка‑
ждом периоде его творчества, группируя кар‑
тины по декадам, стилям, жанрам, местам 
их создания. Личная интонация Фалька до‑

бавляет всей экспозиции ощущение своего 
рода дневника, в котором художник вдумчи‑
во переживает не столько даже внешние впе‑
чатления, сколько развитие своей художест‑
венной техники. Пишет ли он в 1910‑е годы 
яркие крымские пейзажи, портреты своих 

жен (художник был женат четыре раза), свои 
автопортреты, виды Парижа (он поехал туда 
в творческую командировку в 1928 году и за‑
держался до 1937 года), среднеазиатские пей‑
зажи (во время войны он был в эвакуации 
в Самарканде), виды Москвы из своей мастер‑
ской на Пречистенской набережной или под‑
московные пейзажи. В своей автобиографии 
Фальк то и дело высказывает недовольство 
собой. Уже в 1920‑е годы признается, что «бо‑
лее смотрит назад, к старым мастерам», а на‑
ходясь в Париже, еще больше отворачивается 
от современной живописи, резко критикует 
и кубизм, и сюрреализм, и вообще всю систе‑
му, когда художник вынужден подстраивать‑
ся под рынок и меняющиеся вкусы. Теперь 
среди его визави в истории искусства Рем‑
брандт, Вермеер, Эль Греко, Коро, Сезанн — 
благо в Париже можно бесконечно погру‑
жаться в работы этих мастеров.

Наивно было полагать, что эту интен‑
сивную работу над собой оценят в Совет‑
ской России в 1937 году. После возвраще‑
ния он сотрудничает с Еврейским театром, 
но и эта работа обрывается после убийства 
Соломона Михоэлса и закрытия театра. Фаль‑
ку удалось не попасть под каток репрессий, 
но главное — продолжать творить, будто отго‑
родившись от внешнего мира. Он показывал 
свои картины в мастерской, и эти «живопис‑
ные концерты», как их называл друживший 
с художником и бравший у него уроки рисо‑
вания Святослав Рихтер, предвосхитили бы‑
тование советского неофициального искусст‑
ва, а сам он для художников этого круга стал 
связующим звеном с эпохой авангарда.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Живописный 
оркестр
Выставка Роберта Фалька 
в Новой Третьяковке

Баржа «Луиза Катерина», 
в 1929 году превращенная 
Ле Корбюзье в общежитие, 
вновь пришвартована у Ау
стерлицкого моста и вско
ре станет музеем 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Актеру Джонни Флинну 
удалось справиться 
с  отражениями своего 
 персонажа 
ФОТО FILM CONSTELLATION

Зельфира Трегулова надеется 
во всей красе показать зрителям 
выставку Роберта Фалька  
уже в январе

Неловкая поза, странный антураж, кубистские 
изломы, но при этом — поразительная живо‑
писная цельность портрета, словно обрушива‑
ющаяся на зрителя
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Перевалившую за четыре десят-
ка гонок без медалей серию осе-
чек биатлонная сборная России 
прервала очень эффектно. На пер-
вом после Нового года этапе Куб-
ка мира, прошедшем в немецком 
Оберхофе, она выиграла смешан-
ную эстафету, показав неплохую 
стрельбу и удивительную по сво-
им меркам скорость. Особенно 
она пригодилась на финише за-
ключительного этапа Эдуарду 
Латыпову, спуртом вырвавшему 
победу у норвежца Стурлы Холма 
Легрейда.

тот успех российской 
четверки в составе Ульяны Кайше-
вой, Светланы Мироновой, Алек-
сандра Логинова и Эдуарда Латыпо-
ва невозможно воспринимать как 
рядовой, даже учитывая тот факт, 
что некоторые из наиболее опасных 
конкурентов не выставили на клас-
сическую смешанную эстафету сво-
их ведущих биатлонистов, либо 
устроив для них выходной, либо 
отправив биться в закрывавший 
программу этапа сингл-микст. Это 
в нем за Норвегию бежали взявшие 
в Оберхофе золото в личных гон-
ках Йоханнес Бё и Тириль Экхофф, 
за Швецию — Ханна Эберг и Себас-
тьян Самуэльссон, а за Францию до-
тащившие ее до первого места Жю-
лия Симон и Эмильен Жаклен. 
Но слишком нерядовым был кон-

текст и слишком эффектным само 
российское выступление.

Контекст — это серия осечек оте-
чественных спортсменов. Вся исто-
рия российского биатлона в минув-
шие два десятилетия — во многом 
история попыток, чаще всего про-
вальных, преодолеть разные про-
блемы и мучительных поисков 
способов вернуть былую мощь. 
Но в прошлом году поиски приобре-
ли совсем уж безнадежный характер. 
В середине февраля 2020-го на чем-
пионате мира в австрийском Хох-
фильцене вдруг «взорвался» Алек-
сандр Логинов. Он завоевал золото 
в спринте, а затем бронзу в преследо-
вании. Но после этого «взрыва» пош-
ла череда катастроф. Ко вчерашней 
эстафете российские биатлонисты 
провели 43 гонки подряд — личные 
и командные, в которых не смогли 
попасть на пьедестал, хотя бы на 
нижнюю его ступеньку. А старт ны-
нешнего сезона, его довольно насы-
щенная предновогодняя часть не то 
чтобы громко кричали о том, что 
на серии скоро обязательно будет 
поставлен крест. В ней для сборной 

России было гораздо больше плохо-
го, чем намекавшего на хорошее. Од-
нако в Оберхофе у российского квар-
тета все сложилось.

Первый этап, конечно, мог наве-
сти на мысль, что с медалью опять 
не срастется. Ульяна Кайшева отра-
ботала его достойно: не скисла, це-
плялась как могла. Но все равно 
получилось полуминутное отстава-
ние от авангарда и позиция в хвосте 
топ-десятки. Зато дальше началось то, 
что человеку, внимательно следяще-
му за сборной России, переживавше-
му все ее страдания, должно было по-
казаться чудом.

Светлана Миронова в Оберхофе 
уже успела себя неплохо проявить. 
С 15-го места в спринте она скакну-
ла на четвертое в преследовании, 
и это было уже серьезное достиже-
ние. Но выяснилось, что лучший свой 
трюк Миронова приберегла на потом. 
В оппонентках у Светланы Мироно-
вой как раз были очень шустрые биат-
лонистки. Формально по чистой лыж-
ной скорости она стала пятой в этой 
компании. Но — с чисто символиче-
ским отставанием, например, от воз-
главляющей общий зачет Кубка мира 
норвежки Марте Ульсбю-Ройселанн. 
А немку Денизу Херманн и францу-
женку Жюстин Брэза Миронова и во-
все опередила, безумно взвинтив 
темп в концовке. При этом она еще 
и не мазала, и российская команда 
очутилась впереди всех.

После Светланы Мироновой за нее 
сражался Александр Логинов, у кото-
рого на излете прошлого года умер 
отец, который из-за трагедии не смог 
нормально подготовиться ко второй 

части сезона и так себе справился 
со спринтом и преследованием уже 
в Оберхофе. Однако эстафетный Ло-
гинов не подвел.

А самое интересное происходи-
ло на четвертом этапе. Вообще-то 
в сборной России решающий этап 
всегда бежит Логинов, но состояние 
главной звезды вынудило доверить 
его биатлонисту хотя и явно добав-
ляющему, но без по-настоящему со-
лидного послужного списка, недав-
но закрепившемуся в основе. Запас 
прочности Эдуард Латыпов растра-
тил на стрельбе стоя двумя прома-
хами. На заключительный круг 
он убегал в десяти секундах за зна-
менитым французом Кентеном Фий-
оном Майе и дыша в спину норвеж-
цу Стурле Холму Легрейду. И тот, кто 
внимательно следит за биатлоном, 
скорее всего, оценивая возникший 
расклад, заранее согласился бы на 
российскую бронзу: у Фийона Майе 
есть задел, а Легрейд чересчур «го-
ряч» — в Оберхофе у него бронза 
в спринте и золото в преследовании, 
резвость — будь здоров.

Латыпов между тем выдал не-
что совершенно выдающееся. При-
клеившись к Легрейду, сожрал Фий-
она Майе, а на финише разобрался 
и с норвежцем. Причем внешне без 
особого труда, словно привык побе-
ждать, а не проигрывать.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

В этот день мы побежали как могли
Сборная России одержала долгожданную победу

Убедительной победой росси-
янина Александра Большунова 
и американки Джессики Диггинс 
в Валь-ди-Фьемме (Италия) за-
вершилась 15-я лыжная многод-
невка Tour de Ski. Второе и тре-
тье места по итогам тура заняли 
россияне Юлия Ступак и Денис 
Спицов. Заключительный этап — 
гонку на 10 км свободным сти-
лем — у мужчин выиграл Спицов, 
а Большунов был вторым. Быс-
трее всех среди женщин на гору 
Чермис взобралась шведка Эбба 
Андерссон, Юлия Ступак была 
четвертой.

осьмиэтапный Tour de Ski-
2021,  стартовавший 1 января 
в Валь-Мюстаире (Швейцария) и за-
вершившийся в воскресенье в ита-
льянском Валь-ди-Фьемме, включал 
в себя два спринта, а также дистан-
ционные гонки протяженностью 
не более 10 км у женщин и 15 км 
у мужчин. Завершали многоднев-
ку, как и год назад, сверхсложные 
10-километровые масс-старты (ра-
нее старт был раздельным) в гору 
Чермис, ставшие кульминацией 
престижного лыжного соревнова-
ния, особенностью которого стало 
неучастие в нем норвежцев. Они 
не захотели рисковать своим здоро-
вьем в условиях возможного зара-
жения коронавирусом. «Здоровье 
спортсменов и вспомогательно-
го персонала для нас приоритет,— 
объяснил менеджер сборной Норве-
гии Эспен Бьорвиг.— Наша главная 
цель в сезоне — чемпионат мира 
в Оберстдорфе».

Таким образом, в отсутствие Йо-
ханнеса Клебо, Пола Голберга, Шура 
Рёте и Симена Крюгера, а также Сер-
гея Устюгова, выигравшего Tour 
de Ski в 2017 году (первым россия-
нином, победившим в многоднев-
ке, был в 2013 году Александр Лег-
ков), мужская часть нынешней 
многодневки в точном соответст-
вии с прогнозами стала победным 
шествием прошлогоднего победи-
теля Александра Большунова. Вос-
питанник Юрия Бородавко вы-
играл все дистанционные гонки, 
за исключением вчерашней, в кото-
рой он финишировал вторым за то-
варищем по команде Денисом Спи-
цовым. На обоих спринтерских 
этапах Большунов входил в призо-
вую тройку — вторым и третьим 
соответственно, за что удостоился 
победы и в общем спринтерском 
зачете. По ходу тура, вписавшего-
ся в расписание розыгрыша Куб-
ка мира, 24-летний лидер сборной 
России сделал вдобавок и громад-
ный шаг ко второму в своей карье-
ре Большому хрустальному глобу-
су, опережая Йоханнеса Клебо уже 
на 1001 очко.

Главными соперниками Большу-
нова в туре в условиях, когда муж-
ская сборная Швеции выглядела 
откровенно слабой, а один из воз-
можных претендентов на высокое 
место финн Иво Нисканен снял-
ся, были на этот раз соотечествен-
ники, а также экс-победитель тура 
швейцарец Дарио Колонья, италья-
нец Федерико Пеллегрини и фран-
цуз Морис Манифика. На утро вос-
кресенья Александр Большунов 
опережал ближайшего преследова-

теля Манифика на не отыгрывае-
мые в его нынешней форме 3 мин. 
22 сек. Третье место делили Артем 
Мальцев и Иван Якимушкин, а Де-
нис Спицов и Евгений Белов за-
нимали пятую и шестую позиции. 
Спицов за счет вчерашней победы 
существенно улучшил свое положе-
ние в общем зачете Tour de Ski, вы-
играв в итоге бронзу. Довольный, 
он поблагодарил Александра Лег-
кова за подсказку. «Его схема — го-
ворить себе мысленно на подъеме 
„раз-два, раз-два“ — сегодня сно-
ва сработала. Ее суть — не думая 
ни о чем, шагать в темп»,— объ-
яснил Спицов в эфире «Матч ТВ». 
Второе общее место сохранил Ма-
нифика, в гору поднявшийся тре-
тьим. А итоговые места с четверто-
го по седьмое дружной компанией 
заняли Якимушкин, Мальцев, Бе-
лов и Мельниченко. По словам побе-
дителя, этот тур прошел «на одном 
дыхании, пролетел быстро и бла-
годаря организаторам в полной без-
опасности».

У женщин в отсутствие восемь 
последних лет выигрывавших мно-
годневку норвежек, которых нынче 
возглавляет практически недосяга-
емая прошлогодняя ее победитель-
ница Тереза Йохауг, уровень конку-
ренции повысился многократно. 
Если прежде россиянки, швед-
ки и американки могли сражать-
ся лишь за серебро, которое два по-
следних года подряд доставалось 
Наталье Непряевой, то нынче судь-
ба главной награды решалась на за-
ключительном этапе. Лидирова-
ла американка Джессика Диггинс, 
россиянка Юлия Ступак (в деви-
честве Белорукова) с отставанием 
в 54 сек. шла второй. Еще две росси-
янки — Наталья Непряева и Татья-
на Сорина — перед восхождением 
в гору с уклоном до 44% имели чет-
вертый и пятый результаты. С пер-
вых метров дистанции вперед 
вырвалась шведка Линн Сван, воз-
главившая в итоге спринтерский 
зачет тура. В начале подъема ее обо-
шла соотечественница Эбба Ан-
дерссон. Ее отставание от Диггинс 
составляло 2 мин. 10 сек., однако 
за счет успеха на горе она все же рас-
считывала поправить свое общее 
турнирное положение. Андерссон 
дотерпела и труднейшую гонку вы-
играла. А вот опередить в общем за-
чете Юлию Ступак, пришедшую вче-
ра к финишу четвертой и впервые 
в карьере ставшую серебряной ме-
далисткой тура, ей не удалось. Хотя 
цели своей — попасть в призовую 
тройку — она все же достигла.

Феноменальным назвала резуль-
тат Ступак, которая тренируется 
в группе Маркуса Крамера и по ито-
гам Tour de Ski поднялась на вто-
рое после Джессики Диггинс место 
в общем кубковом зачете, прези-
дент Федерации лыжных гонок Рос-
сии (ФЛГР) Елена Вяльбе. И хотя 
россиянка, ровно прошедшая весь 
тур, выиграла в нем всего одну гон-
ку — преследования на 10 км клас-
сическим стилем на пятом этапе, 
госпожа Вяльбе подчеркнула, что 
очень рада как за нее, так и за став-
шую здесь четвертой Татьяну Сори-
ну. «Считаю, после декретных отпу-
сков они показали феноменальные 
результаты»,— сказала знаменитая 
в прошлом лыжница.

Вера Мухина

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Большая прогулка 
Александра 
Большунова
Он выиграл  
второй Tour de Ski подряд

Ужасные погодные условия 
стали одной из причин, кото-
рая привела к потере «Реалом» 
очень важных в свете борьбы 
за золото испанского чемпиона-
та баллов. В снегопад он сыграл 
на выезде вничью — 0:0 — с аут-
сайдером «Осасуной». Резуль-
тат укрепил лидерские пози-
ции «Атлетико» и позволил почти 
вплотную приблизиться к «Ре-
алу» еще недавно прилично от-
стававшей «Барселоне».

главную тему очередного 
тура испанского чемпионата прев-
ратилась погода — самый ужасный 
за почти полстолетия снегопад, об-
рушившийся на значительную 
часть территории страны и оказав-
ший влияние в том числе на футбол. 
Он сорвал матч лидера первенства — 
«Атлетико». На игру с ним летел «Ат-
летик», но так и не долетел: призем-
литься в Мадриде было невозможно, 
и лайнер вернулся в Бильбао. Встре-
чу пришлось переносить.

Но основным пострадавшим из-за 
погодного катаклизма считал себя, 
конечно, ближайший из преследо-
вателей «Атлетико». «Реал», неважно 
выглядевший осенью, зимой набрал 
ход. В декабре он выиграл пять мат-
чей из пяти, после Нового года разо-

шелся миром с «Эльче», но затем уве-
ренно справился с «Сельтой». Игра 
с «Осасуной» сулила ему легкие три 
очка. Соперник — на предпоследнем 
месте в таблице, не побеждал аж с ок-
тября, все у него плохо.

Но снегопад превратил простую 
историю в сложную. «Реал» с при-
ключениями добирался до Пам-
плоны, прождав четыре часа 
разрешения на вылет. А дальше при-
ключения его ждали уже на поле. 
Около 50 работников пытались при-
вести его в порядок, но состояние га-
зона, постоянно посыпаемого сне-
гом, все равно оставалось жутким. 

«Для меня это был не футбольный 
матч» — так говорил наставник «Ре-
ала» Зинедин Зидан, и все, разумеет-
ся, понимали, что он имел в виду.

Игра превратилась в сплошные 
мучения для обеих команд. Но для 
«Осасуны» в них было хоть что-то 
приятное. Она ведь в любом слу-
чае не собиралась возиться с мя-
чом. А отбиваться, когда мяч лишь 
совершает непредсказуемые отско-
ки или застревает после передач, 
как ни крути, легче, чем пытаться со-
здать что-то интересное и опасное.

В общем, «Реалу» за полтора часа 
досталась пара моментов вместо 

ожидаемых пары десятков — и ну-
левая ничья. А это неприятная по-
теря. Формально он располагает-
ся вплотную к «Атлетико», которого 
в декабре во время своего взлета 
обыграл со счетом 2:0, отставание — 
лишь одно очко. Однако фактически 
оно гораздо больше. У «Атлетико» пе-
ред этим туром и так было два мат-
ча в запасе по сравнению с «Реалом», 
а теперь образовался еще и третий. 
То есть по очкам потерянным он на 
десять впереди.

А сзади на «Реал» наседает «Бар-
селона». Еще совсем недавно она 
казалась командой, находящейся 
в кризисном положении, ищущей 
игру, но не находящей, застряла 
в середине таблицы. Но вот в янва-
ре все уже немного иначе. Нельзя 
сказать, будто бы зимой «Барсело-
на» именно нашла прежнюю игру. 
Она все еще отнюдь не идеальна, 
все еще довольно часто фальши-
вит. Однако при этом каталонцы 
все же добывают, пусть иногда «на 
тоненького», очки.

Матч с «Гранадой», правда, сло-
жился для них как раз гладко: дубли 
Антуана Гризманна и Лионеля Мес-
си, разгромная — 4:0 — победа. И по-
сле нее «Барселону», идущую треть-
ей, отделяют от «Реала» только три 
балла — расстояние, эквивалентное 
еще одному выигрышу.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» засыпался в Памплоне
Его ничья с «Осасуной» укрепила лидерские позиции «Атлетико»

Ульяна Кайшева, Светла-
на Миронова, Александр 
Логинов и Эдуард Латы-
пов прервали антирекорд-
ную серию сборной России 
из 43 гонок без медалей 
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Э
Пятый этап Кубка мира 
в Оберхофе (Германия)
Смешанная эстафета (2х6 км + 2х7,5 км). 1. Рос-
сия (Ульяна Кайшева, Светлана Миронова, Александр 
Логинов, Эдуард Латыпов) — 1:08.21,7 (0 штрафных 
кругов + 7 доп. патронов). 2. Норвегия — отставание 
0,7 секунды (0+7). 3. Франция (12,1; 0+6).
Супермикст (2х6 км + 2х7,5 км). 1. Жюли Симон—
Эмильен Жаклен (Франция) — 39.04,8 (0 штрафных 
кругов + 3 доп. патрона). 2. Ханна Эберг—Себастьян 
Самуэльссон (Швеция) — отставание — 38,7 (0+5) 
3. Йоханнес Бё—Тириль Экхофф (Норвегия) — 43,2 
(3+8)… 9. Евгения Павлова—Матвей Елисеев 
(Россия) — 2.03,5 (2+12).

Александр Большунов во второй раз подряд  
стал победителем престижной многодневной гонки Tour de Ski  
ФОТО  AP

В

Многодневная гонка Tour de Ski
Восьмой, заключительный этап в Валь-ди-Фьемме (Италия)
Женщины, 10 км (свободный стиль, масс-старт). 1. Эбба Андерссон (Швеция) — 35.45,6.  
2. Джессика Диггинс (США) — отставание 9,2. 3. Дельфин Клодель (Франция) — 32,6. 4. Юлия Ступак— 
40,0. 5. Татьяна Сорина (обе — Россия) — 1.04,3. Итоговый общий зачет. 1. Диггинс — 3:04.45,8. 
2. Ступак — отставание 1.24,8. 3. Андерссон — 2.00,8. 4. Сорина — 2.58,1… 7. Наталья Непряева 
(Россия) — 3.28,5.

Мужчины, 10 км (свободный стиль, масс-старт). 1. Денис Спицов — 32.41,0. 2. Александр 
Большунов (оба — Россия) — отставание 13,3. 3 Морис Манифика (Франция) — 15,2. 4. Евгений 
Белов 21,8. 5. Андрей Мельниченко — 24,0. 6. Иван Якимушкин (все — Россия) —26,9. Итоговый 
общий зачет. 1. Большунов — 3:32.32,3. 2. Манифика — отставание — 3.23,9. 3. Спицов — 3.36,7. 
4. Якимушкин — 3.40,6. 5. Артем Мальцев — 4.03,3. 6. Белов — 5.08,5. 7. Мельниченко (все — 
Россия) — 5.23,7.

Очередные туры  
европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
18-й тур. «Севилья»—«Реал Сосьедад» 3:2 (Эн-
Несири, 4, 7, 46 — Диего Карлос, 5 (автогол); Исак, 
14). «Гранада»—«Барселона» 0:4 (Гризманн, 12, 63; 
Месси, 35, 42). «Осасуна»—«Реал» 0:0. Поло-
жение команд. 1. «Атлетико» — 38 очков (после 
15 матчей). 2. «Реал» — 37. 3. «Барселона» — 34. 
4. «Вильярреал» — 32. 5. «Реал Сосьедад» — 30 (19). 
6. «Севилья» — 30 (16).

Чемпионат Германии
15-й тур. «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Бавария» 
3:2 (Хофман, 35, 45; Нойхаус, 49 — Левандовский, 
20 (пен.); Горецка, 26). «Унион»—«Вольфсбург» 2:2 
(Бекер, 29; Андрих, 52 — Штеффен, 10; Вегорст, 
65 (пен.)). «Байер»—«Вердер» 1:1 (Шик, 70 — Топрак, 
52). «Лейпциг»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:3 (Сёрлот, 
89 — Санчо, 55; Холанн, 71, 84). Положение 
команд. 1. «Бавария» — 33 очка. 2. «Байер» — 31. 
3. «Лейпциг» — 29. 4. «Боруссия» (Д) — 28. 5. «Унион» — 
25. 6. «Вольфсбург» — 25. 7. «Боруссия» (М) — 24.

Чемпионат Италии
17-й тур. «Беневенто»—«Аталанта» 1:4 (Сау, 50 — 
Иличич, 30; Толой, 69; Сапата, 71; Мурьель, 86). 
«Милан»—«Торино» 2:0 (Леан, 25; Кессье, 36 (пен.)). 
«Рома»—«Интер» 2:2 (Пеллегрини, 17; Манчини, 
86 — Шкриньяр, 56; Хакими, 63). «Удинезе»—
«Наполи» 1:2 (Лазанья, 27 — Инсинье, 15 (пен.); 
Бакайоко, 90). Положение команд. 1. «Ми-
лан» — 40 очков. 2. «Интер» — 37. 3. «Рома» — 34. 
4. «Аталанта» — 31 (после 16 матчей). 5. «Наполи» — 
31 (16). 6. «Ювентус» — 30 (15). 

Чемпионат Франции
19-й тур. «Ренн»—«Лион» 2:2 (Гренье, 20; Буриго, 
55 — Депай, 79; Денайер, 82). ПСЖ—«Брест» 3:0 
(Кин, 16; Икарди, 81; Сарабия, 83). «Ним»—«Лилль» 
0:1 (Йылмаз, 29). «Монако»—«Анже» 3:0 (Марипан, 
40; Фолланд, 72; Йоветич, 81). «Дижон»—«Марсель» 
0:0. Положение команд. 1. «Лион» — 40 очков. 
2. ПСЖ — 39. 3. «Лилль» — 39. 4. «Монако» — 33. 
5. «Ренн» — 33. 6. «Марсель» — 32 (после 17 матчей).

В
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